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 संसदीय वाद  विवाद

 (
 भाग  १--प्रशन घोर  इतर  )

 शासकीय
 इन्

 eR  द

 सरदार  हुक्म  सिंह  परीक्षित  तथा
 लॉक  सभा

 दावे  बने  संस्था  का  कोई  अन्दाज़

 उ
 a

 ? २१  १९५२  a

 ones  een  श्री  अनिल  के०  ३०  सितम्बर

 सदन  की  ब्रेक  पौने  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  १२,२०१  स्वीकृत  हो  चुके  हें  ।  शेष  अभी

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  थे  |  विचाराधीन हैं

 रनों  के  मौखिक  उत्तर  सरदार  हुक्म  fag:  क्या  उनकी

 कृति के  कारण  सरकार को  विदित  हैं  ? लंका  की  नागरिकता  के  लिए  पंजीबद्ध  भारतीय

 अध्यक्ष  महोदय :  क्या  माननीय  मंत्री
 सरदार  हुक्म  सिह  :

 ने  भ्र स्वी कृतियों का  निर्देश  किया  था  ?
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  अनिल  के०  नहीं
 कि  क्या  सरकार  के  पास  लंका  स्थित  ऐसे

 भारतीयों  की  संख्या  के  बारे  में  कोई  सुचना

 जो  लंका  की  नागरिकता  प्राप्त  करना  चाहते
 अध्यक्ष  महोदय  :  उन  को  कोई  जानकारी

 ax  जिन्होंने  ordeal  के  निश्चित  नहीं  कि  कितने  स्वीकृत हो  चुके  हैं  ।

 की  गई  अन्तिम  तिथि  ५  १९५१ से  सरदार  हुक्म  सिह  क्या  निश्चित  अवधि

 तक  आवेदन  न  भेज  सकने  वाले  लोगों  ने  लंका पहले  भ्रावेदन  भेज  दिये  थे  ?

 लंका  के  नागरिकों के  रूप  में

 सरकार  से  तिथि  बढ़ाने  के  लिये  भ्रनुरोध  किया

 था  ?
 पंजीबद्ध  लोगों  की  संख्या क्या  थी  ?.

 ay  आवेदकों की  स्थिति  क्या  श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  हमारे पास  ऐसी

 कोई  सूचना नहों

 वैदेशिक  काय  उपमंत्री  अनिल  के
 ०

 श्री  के०  सुब्रह्मण्यम  नि  रचित  तिथि

 से  पूर्वे  ही  लंका  की  नागरिकता  के  लिये  area
 2,239,028  आवेदन  भेजे

 गये  थे  |  प्रति  आवेदन  से  35
 कर  चुकने  वाले  भारतीयों  के  ऊपर

 नागरिकता-अ्रघिनियम के  संशोधन  का  क्या
 व्यक्ति  संबंधित  क (झ्ावदक  के  स्त्री-बच्चों

 प्रभाव  पड़ता  हैं
 ?

 थे  ।

 YYLG  |
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )

 इसी  विषय पर  मेंने  mil उस  दिन  सदन  में अधिकांश मामलों  में  श्रायेदन  अभी

 लंबमान  पड़े  हुए  हैं
 ।

 जैसा  ५.  FEXR  एक  वक्तव्य दिया  था

 को  बताया  जा  चुका  समाचार  है  कि
 लंका

 सरकार  कर्मचारी वर्ग  बढ़ा  रही  मंत्री
 शर  भारत  के  प्रधान  मंत्री  के  परस्पर

 यह  हो  जाने  पर  मामलों को  निःसंदेह  शी  मिल  कर  इस  समस्या  पर  विचार  करने  का  कोई

 gap  निपटाया जा  सकेगा  ॥  प्रस्ताव  है
 ?

 40  PSD
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 नहीं

 सरदार  हुक्म सिह
 :

 क्या
 तक

 वैसा
 कोई  सुनिश्चित  प्रस्ताव  नहीं  है

 ।
 कौर

 ष्ठापित  यदि  पूरा  पूरा

 लंका  के
 प्रधान

 मंत्री  इस  समय
 इंग्लंड  की  उत्पादन  होने  लगे  तो  हमारी  भ्रावश्यकता

 यात्रा को  गए  हुए  हैं  ।  के  लिये  पर्याप्त है  ?

 श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी में
 श्री  टी०  ato ०  यह  अंदाज

 जान  सकता  हुं  कि  क्या  वित्त  मंत्री  जो  लगाना  बहुत  कठिन है
 ।

 धुनाई  के

 मंडल  सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिये  लंदन  जा  इंजनों  की  रोज़  तो  ज़रूरत  पड़ती  नहीं
 ।

 रहे  लंका  के  प्रधान  मंत्री  के  साथ
 लंका  में

 संभव  कुछ  मिलों  ने  युद्ध  के  बाद  नई

 अभी  पारित  हुए  संशोधन  म्रधिनियम के  विषय  मशीनें  लगा  ली  हों  ।  बहुत  संभव  है  कि  वे  सहसा

 में  बातचीत  करने  के  लिये  कहा  जायेगा ?  प्रयोग  से  उठ  जायें  प्रौढ़  हमें  एकदम
 दो

 तीन  हज़ार

 की  ज़रूरत पड़  जाये  |
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  नहीं

 यह  वित्त  मंत्री  के  वहां  के  कार्य-क्षेत्र  से  बाहर  की
 इस  समय  इस  बड़े  संयंत्र  की

 उत्पादन

 बात  है  |  यदि  वे  एक  पाली  काम  करें  प्रति न

 लग  भग  ३१० है  ।  मुझे  पता  चला  है  कि
 उन

 gad  की  मशीनें
 के  लिए  दो  पाली  काम  करना  भी  पूर्णतः

 संभव  है  ।  यदि  मांग  बढ़  जाये
 संभवतः

 *५  ३९२.  सरदार  हुक्म  सिह
 .  a

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 q  उत्पाद  :

 ५  ५
 ।

 सरदार  हुक्म  fag:  क्या  अब  तक
 इन की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  की  धुनने  की  मशीनों

 सम्बन्धी  वार्षिक  आ्रावश्यकता  है  ?  फैक्टरियों  में  बने  धुनाई  के  इंजनों  के  सम्बन्ध

 में  वस्त्र  मिलों  द्वारा  यह  जानने  के  लिये  जांच
 PERL-KR  में  स्थानीय  उत्पादन

 धारा  इस  के  कितने  भाग  की  पूर्ति  की  गई  थी  ?
 की  गई  है  कि  व  उचित  स्तर  के  या  नहीं

 ?

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :
 मेरी  सुचना

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  यह  है  कि  प्रकार  काफी  प्रिया  है
 ।

 टी०  :  भारत  की  श्री  एन०  श्रीकान्त  नायर  :  क्या  सरकार

 धुनाई  के  इंजनों  संबंधी  कुल  आवश्यकता  को  विदित  है  कि  वस्त्र-इंजीनियरी  की  नई

 प्रतिवर्ष  ७००  श्र  ८००  के
 अमरीकी  तकनीक  में  ब्लोरूम  से  ले  कर  कताई

 तक  एक  ही  प्रक्रिया  कौर  यदि  हम  इन

 धुनने  कें
 >

 इंजनों का  स्थानीय  धुनाई-मशीनों
 को  बड़े  पैमाने  पर  बताते

 उत्पादन  १  भ्रप्रैल  PEKQ  से  ले  कर  जब  कि  तो  वें  पुरानी  पड़  जायेंगी ।

 एक  फैक्टरी  में  उत्पादन  YS  FAT  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी
 :

 १९५२
 के  ed  तक

 २४३
 रहा  है

 ।  में  आधुनिक  आविष्कारों
 |=

 के  यथासंभव

 सम्पर्क में  रहने  का  यत्न  करता  पर
 मेरा

 में  यह  भी  कहना  चाहुंगा  कि  कोयमबटूर  ज्ञान  उतना  नहीं  जितना  प्रत्यक्षतः  मेरे

 में  एक  दूसरी  फैक्टरी  भी  जो  धुनाई
 की

 मशीनें  नीय  मित्र का  हैं  ।
 बनाया  करती  पर  निकास  बहुत  कम  है  ।

 पोल  शिविर  में  विस्थापित  व्यक्ति
 बे  काडर  मिलने  पर  बनाते

 भौर
 शायद  दो  महीनों  में  एक  बना  पाते

 FUR  सरदार  हुक्म

 पुनर्वास  मंत्री  ag  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे
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 fe  योल  शिविर  के  किसी  निवासी  को  किया  गया  है  कि  उन  को  इस  शिविर  से  कुछ

 wa  भी  निःशुल्क  सहायता  प्राप्त  हो  रही  प्रसाद  व्यक्ति  दे  दिये  जायें  कौर  उन्हों  ने
 a

 उन  का  पालन पोषण  करने  का  वचन  दिया

 शर  यदि  यह
 अनुरोध

 किया  गया  तो
 a  उन  को  माना  गया  है  ?

 ह्
 ?

 ny  Sy
 कहां  बसाये  जानें  की  मिलते  हैं  atc  उन  को  यदि  उचित  समझा

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पो०  :

 सरदार  हुक्म  क्या  यह  सच  त्  कि

 हां  ।
 मुजफ्फराबाद  के  दरणार्धियों  का  जम्मू  में

 vex  ।  जाना  स्वीकार  कर  दिया  गया  हैं

 जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में  ।
 श्रेयस  क्षेत्र  में  पाकिस्तान प  गये  मुसलमानों

 के  वापस  प्रात  के  fat  जमीनें  अरब भी

 के  सभी  निवासी  काश्मीर  के  शत्रु-प्राधिकृत  संरक्षित  हें  ?

 क्षेत्र  से  थे  या  उन  क्षेत्रों  जो  जम्मू

 काश्मीर  सरकार  के  अधिकार  में  हैं
 ?

 श्री  ए०  पी०  जन
 :

 एक  aa  मुजफ्फराबाद के  शरणार्थियों  से  नहीं

 में  ८००-६००  व्यक्ति  जम्मू  तथा

 सर  दरा  बासित  राज्य  क्षेत्र
 सरदार  हुक्म  fag  :  क्या  योल  शिविर

 में  ही  मुजफ्फराबाद  का  कोई  दारणार्थी
 के

 थे  ;  दोष  शत्रु  अधिकृत  क्षेत्र  के  थे
 ।

 पर  अब
 नहीं है  ?

 जम्मू  काश्मीर  सरकार  द्वारा  बासित

 राज्य  क्षेत्र
 के

 सभी  लोगों  को  वापस  भेज  दिया
 a

 गया  हैं
 ?  नहीं  ।

 सरदार  हुक्म  सिंह
 शारीरिक  असामथ्ये  कोयला  यातायात  के  लिए  सब्ब

 या  बुढ़ापे  से  पीड़ित  उन  असंबद्ध

 बच्चों  की  संख्या  क्या  जिन  की  देखभाल  की  चला  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे

 जा  रही
 है  ?

 कि  यह
 सच  हैं  कि  कोयले

 के
 यातायात  के

 श्री  To  पी०  जेन  शारीरिक  असामर्थ्य  लिये  माल  के  डब्बों  के  संभरण  में  कमी  होने  के

 at  बुढ़ापे  से  पीड़ित  संबद्ध  बच्चों
 कारण  कोयले  के  कुछ  जहाज़ों  को  कलकत्ते  में

 श्र  व्यक्तियों की  संख्या  २०००  है  ।  रुकना पड़  गया  है  ?

 सरदार  हुक्म  उन  की  देख  भाल  कसे  यदि  सच  हैं  तो  आवश्यक  डब्बों

 होती है  ?  के  सभ  के  विषय  में  सरकार  कुछ  पम

 श्री  Uo  पी०  उन  को  सामान्य  उठाना  चाहती  है  ?

 पैमाने  पर  दान-वितरण  किया  जाता  ह  niz  उत्पादन  मंत्री  Bo  Ato  रेड्डी  )  :

 कुछ  दूसरी  सुविधायें दी  जाती  हैं  ।  हां  ।  पिछले  तीन  चार  महीनों  में  डब्बों

 सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या

 किन्हीं

 emt  की  सार्वत्रिक  कमी  से  ख़ाकों  में  sett  के  अ्फर्याप्ति

 fan
 दिए  दि  दगे  दि लत था  व्यक्तियों  दवारा  सरकार  से

 ae  शन रोध वश  Te  कारण  कौर  बों  की  भ्र  पर्याय
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 सुविधाओं  के  कारण  कलकत्ते  के  बंदरगाह  श्री  के०  के०  क्या  में  जान  सकता हूं

 घर  कोयले  के  जहाज़ों  को  रुकना  पड़ा  है  ।  fe  अनुभूत  होने  वाली  ag  कठिनाई  पूर्वे

 रेलवे  के  नये  पुन वर्गीकरण  के  कारण  नहीं
 जहाजों  की  भीड़  को  कम  करने

 हे
 ?

 के  लिये  प्रावश्यक  पग  उठाये  गये  हैं  ।

 च्च्  द्वारा  डाकों  के  लिये  डब्बों  का  संभरण
 श्री  के०  ato  रेड्डी  :

 मेरे  ज्ञान  में  नहीं
 ।

 डा०  राम  सुलग  में  जान  सकता
 बढ़ा  दिया  गया  कौर  पोत-ग्रायुक्तों  द्वारा

 कोयला  उतारने  के  लिये  अ्रस्थायी  रूप से  एक  हूं  कि  क्या  झ्रांतरिक  खपत  केਂ  लिये
 के

 यातायात  के  लिये  भी  डब्बों  की  कमी  दिसंबर
 अतिरिकत aa  दे  दी  गई  हैं  ।  साथ  ही  सितम्बर

 कौर  अक्टूबर में  कुछ  जहाज़ों  को  बीच  धार
 तक  समाप्त  हो  जायेंगी  ।

 में  ही  माल  उतारने  की  प्र वर्मा  दे  दी  गई  थी  |  श्री  के०  सी०  में  यह  नहीं  कहू  सकता  ।

 दिसम्बर  तक  भीड़  भाड़  छंट  जायेगी
 मेरे  विचार  से  रेलवे  के  कार्यक्रम  के  HAAN

 और  सामान्य  स्थिति  ar  जायेगी  ।  डब्बों  की  उपलब्धता  सम्बन्धी  कमी  तीन  चार

 डा०  राम  सुभग  क्या  में  कोयला  वर्ष  में  धीरे  धीरे  दूर  होगी  ।

 क्षेत्रों  से  कलकत्ता  बन्दरगाह  तक  निर्यात के  श्री  सारंग धर  जब  डब्बों  की  कमी

 आयोजन  से  प्रति  दिन  कोयला  ले  जाने  के  लिये  के  कारण  जहाज़ों  को  रोका  जाता  तो  FAT

 नियत  किये  गये  डब्बों  की  संख्या  जान  सकता  कुछ  विलंब-शुल्क  चुकाया

 यदि  चुकाया  जाता  तो  कौन  चुकाता

 श्री  के ०  सो०  मेरी  जानकारी  F

 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  सरकार  किसी  प्रकार
 अनुसार  यह  लगभग  Vso  डब्बे

 प्रति दिन  हे  ।  मेरे  विचार  से  स्वयं  जहाजी  कम्पनियां

 ही  चुकाती  हैं-पर  यह  वक्तव्य  सुधारा जा
 डा०  सुलग  fag:  sata  खपत

 सकता
 a

 के  लिये  कोयला  ले  जाने  के  लिये  नियत  किये
 ह्

 श्री  एन०  पो ०  सिन्हा :  क्या  में  जान  सकता
 गये  डब्बों  की  संख्या  क्या  हैं  ?

 हूं  कि  अ्रपनी  पिछली  यात्रा  में  माननीय

 श्री  के०  ato  रेड्डी  :  उस  के  लिये में  मंत्री  ने  झरिया  कोयला-क्षेत्र  के
 Ay  .

 ।  स्वामियों  को  यह  शझ्राइवासन  दिया  था  कि

 श्री Yo
 ato

 गुहा
 :  कलकत्ता डाक  तक

 वह  इस  मामले  को  कैबिनेट  तक  ले  जायेंगे

 कोयला ले  जाने  के  लिये  नियत  किये  गये  शर  डब्बों  की  इस  कमी  को  दूर  करने
 की

 डब्बों की  संख्या  गत  वर्ष  कया  पौर  इस  वर्ष
 कोशिश  करेंग े?

 श्री  के०  Ato  रेड के  लिये  नियत  किये  गये  डब्बों की  तुलना  में

 वह  कैसी है  ?
 माननीय  सदस्य  जहाजों  पर  लादा  उतारने

 के  लिये  डब्बों  की  कमी  का  निर्देश  कर  रहे  हैं
 श्री  के०  सी०  इस  वर्ष  के  ६

 था  डब्बों  के  साधारण प्रशन  का  ?
 सप्ताहों को  छोड़  कर  जब  पश्चिमी बंगाल  में

 कोयले  के  पर्याप्त  संभरण  के  कारण  कलकत्ताਂ  अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचारने  साधारण

 प्रशन  का  । बन्दरगाह को  डब्बों  का  संभरण  ४८०  से

 घटाकर  २६०  कर  दिया  गया  शेष  बातों  में  श्री  के०  के०  बस ु:  कया  में
 जान

 सकता  हूँ

 बद  तुलना  इस  वर्ष  पक्ष  में  ही  है  ।
 कि  डब्बों  के  संभरण  में  कठिनाई  के  कारण
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 डा०  राम  gat  fag:  सिंदरी  फर्टिलाइजर संबंधित  दलों  द्वारा  उठाई  गई  कुल  हानि  के

 कोई  रोकने  सरकार  के  पास  हैं  ?  की  दैनिक  झ्रावश्यकता  क्या  है  ?

 श्री  के ०  सी०  रेड्डी
 श्री  के ०  सी०  रेड्डी  :  अंदाज  यह  है  कि

 कोई  सूचना  नहीं  है  ।  न्याय  कद  संयंत्र  का  उत्पादन  फर्टिलाइजर

 फैक्टरी  की  श्रावइ्यकता  के  लिये  पर्याप्त अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न  ।

 होगा । aft  के ०  सी०  रेड्डी  में  जानना

 चाहुंगा  कि  पहले  वाला  प्रदान  क्या  था  ?
 डा०  रास  सुलग  सिंह

 :
 क्या  यह  कल

 वाले  से  सस्ता  होगा ? अध्यक्ष  महोदय  :
 मैं

 झ्र गला
 प्रश्न  ले  रहा

 हूं  ।  श्री  के०  सी०  रेडडी  :  निश्चय ही  इस  में

 सिंदरी  में  अयंगार  कंडु  संयंत्र  ओवेन  बचत  होगी  ।

 प्लांट  )  श्री  मेघनाद  साहा  :  क्या  में
 जान  सकता  हूं

 *UR4,  डा०
 राम  सुभग  सिंह  :

 कि  यह  सिंदरी  फर्टिलाइजर  फैक्टरी  का

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 ही  भाग  होगा  ?

 कि  क्या  सरकार  सिंदरी  कृषि सार  फैक्टरी में  श्री  कें०  सी०  रेड्डी  श्रीमान  ।

 एक  न्पंगार  क श  संयंत्र  लगाना  चाहती
 a  श्री  ए०  सी०  गुहा  :  में  जान  सकता हूं

 ड्
 ?

 कि  अयंगार के  उत्पादन  के  बाद  सरकार

 यदि  लगाना  चाहती  तो  उस
 उपोत्यादों  को  किस  प्रकार  प्रयुक्त  करना

 aaa  प्राक् कलित  लागत  क्या  है  ?

 चाहती है  ?
 उत्पादन  मंत्री  सी०  रेड्डी  ):

 क्या  क्य भारत  सरकार  को  एक  निजी  लिमिटेड
 श्री  के०  Ato  रेड्डी

 उपोत्पाद  ? pat  फर्टिलाइजर्स  एंड  कैमिकल

 द्वारा  एक  अयंगार  इंदु  संयंत्र  लगाया  श्री  ए०  सी ०
 में  जानना  चाहता  हूं

 जा  रहा हैं  ।  कि  उपोत्पादों  को  कैसे  प्रयुक्त  किया  जायेगा  ।

 २३५  लाख  रुपये  ।
 क्या  मैस  न  बनेगी  ?  इसे  कैसे

 प्रयुक्त  किया
 डा०  राम  सुनन  में  जान  सकता  जायेगा  ?

 न
 हूं  कि  क्या  इत  संयंत्र  के  Bigs  गतका  श्री  Fo  सी०र  डी  :  इस  का  एक  हैंगर

 Sar  किसी  फर्म  को  दिया  गया  हैं  झ्र  यदि
 प्रयुक्त  किया  पर  में  ठीक  ठीक  कह

 तो  कितने  समय  सें  इत  के  qt  होते  को  आशा
 a  nf  नहीं  सकता  fe  केसे  किया  जायेगा  ।

 ट्
 पाकिस्तान  का  निष् क्रम गा र्थी  सम्पत्ति

 श्री  के०  सी०  रेंड डी  श्रीमान  ।
 अधिनियम

 ठेका  जमाने  की  एक  फन  को  दिया  गया  है  |
 FUE.  डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्यां

 मेरे  विचार
 से

 इस
 के

 २२
 महीनों में  पूरे

 होने
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 की  है  चक
 कि

 डा०  रास  सुलग  सिंह  :  क्या  में  उस  संयंत्र
 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार

 की  प्रकाशित  उत्पादन  क्षमता  लानत गा  सकता
 ने  पाकिस्तान  सरकार  को  सुझाया  है  कि

 पारस्परिक  आधार  पर  वह  निष्क्रमणांर्थी

 श्री के०  ato  test  मेरे  विचार से  संपत्ति  अधिनियम  में  से  निष्क्रमणार्थीਂ

 Roo  टन  प्रति  दिन ।  खंड  निकाल  तथा
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 यदि  सच  हू
 तो  पाकिस्तान सरकार

 भी  ए०  पी०  जन  में  ने  वृतान्त  पढ़ा

 ने  इस  विषय  में  क्या  पग  उठाये  हैं  ?
 पर  में  प्रेस  में  छपने  वाले  प्रस्तावों पर

 विचार नहीं  करता  ।
 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :

 हां  ।  प्रवान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहर  :

 प्रदान  नहीं  उठता
 |  यदि  यह  प्रस्ताव  औपचारिक  रूप  से

 तो  हम  इस  पर  विचार  करने  के  लिए  पुर्णतः

 डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 क्या  में  उद्यत  क्योंकि  प्रेस  के  द्वारा  प्रात  पर  यह

 ऐसे  व्यवसायों  की  संख्या  जान  सकता  जिन
 प्रस्ताव  कोई  प्रस्ताव  नहीं है  ।  यदि

 को
 तक  इच्छुक  निष्क्रमणार्थी घोषित

 पूर्वक  यह  was  तो  हम  इन  बातों  पर

 किया गया  है  ?  विचार करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।

 श्री  ए०  पी०  जन  :
 में  याद  से  बता  रहा

 सरदार  हुक्म  सिह
 :

 यह  प्रस्ताव  इसलिये
 ्  मेरे  विचार  से  WYoo-@yyo  के

 भग  व्यक्तियों  को  इच्छा  निष्क्रमणार्थी
 किया  जा  रहा  है  कि  वहां  कोई  हिन्दू रहा  ही

 घोषित  किया  गया  लगभग  ७८२  मामले

 अभी  विचाराधीन  ह  ।  श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  :  बात  ऐसी  ही

 ह  |
 डा०  राम  सुलग  सिंह

 :
 उन  संपत्ति

 का  लग  भग  मृत्य  क्या  होगा
 ?

 उन  में से
 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :

 कुछ  समय  पहले

 कित  ने  चले  गये  हैँ
 ?  कुछ  आंकड़े  छपे  थे

 प्रौढ़
 उन  से  पता  चला

 था

 श्री  ए०  पी०  उन  में  से  एक  भी  नहीं
 कि  पाकिस्तान  से  कराने  वालों  की

 गया  क्योंकि  चले  जाने  पर
 तो  संख्या बढ़  रही  है

 ।  इस  बात की  दृष्टि में
 में

 एक  व्यक्ति  निष्क्रमणार्थी बन  जाता  है  ।  जान  सकता हुं  fe  पाकिस्तान से  इच्छुक

 निष्क्रमणाधियों की  संख्या  कया  है  ? जहां  तक  उन  की  संपत्ति  के  मूल्य  का  सम्बन्ध

 ह  मारे  पास  कोई  झांकने  नहीं  हैं  कौर  न  हमारा
 श्री  Uo  पी०

 जेन
 :

 समेत

 इस
 से  सम्बन्ध हे  क्योंकि  हम  उन  की  संपत्तियों

 पर  यह  लागू  नहीं  होता  ।

 पर  अ्रधिकार  नहीं  पर  इच्छुक

 मदारियों  की  संपत्ति  के  प्रबंध  पर  विधि
 औद्योगिक  गृह  निर्माण  योजना

 के  अधीन  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाये  जाते  हैं  ।  FURY.  श्री  To  एम०

 क्या  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 श्री  Zto  के ०  चौधरी  :
 में  जान  सकता  हूं  यह  बतलाने  की  क्रिया  करेंगे  कि  क्या  औद्योगिक

 कि  क्या  सरकार  का  ध्यान  के
 गृह  निर्माण  योजना  के  भ्रमित  विविध  राज्यों

 पत्रों  में  प्रकाशित  इस  वृतान्त  की  कौर
 को  द्रव्य  का  नियतन  हो  चुका  है  कौर यदि  हो

 बित  किया  गया  है  कि  पाकिस्तान के  पुनर्वास
 चुका  है

 तो
 कसे

 ?

 मंत्री  डा०  कुरेशी ने  यह  प्रस्ताव  किया है  कि

 यदि  भारत  सरकार  भी  वैसा  तो  वह  FEXR  में  हुए  गृह

 निष्क्रमणार्धी  संपत्ति  व्यवस्था-सम्मेलन में  यदि  कुछ  निर्णय

 नियम
 को

 समाप्त  करने  के  लिये  उद्यत  हैं
 तो  क्या  हैं

 कौर  पाकिस्तान  के  इस  प्रस्ताव  के  विषय  में
 क्या  उन  को  कार्यान्वित कियाः

 भारत  सरकार  का  क्या  विचार है  ?  गया हू  ?
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 निर्माण  गुह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 पहले  हीं  बता  चुका  यह  योजना  औद्योगिक

 ननका
 स्वरण  सिंह  :  (  कृ  )  राज्य  सरकारों  गह  निर्माण  तक  ही  सीमित  है  ।

 से  योजनाश्रों के  प्राप्त  होने  पर  उन  का  परीक्षण
 श्री  राधेलाल  व्यास  :  क्या  में  जान  सकता

 किया  जाता  are  विविध  राज्यों  के  औद्योगिक
 हूं  कि  संबंधित  राज्यों  को  किन  शर्तों  पर

 श्रम  अ्रावद्यकताओओं  कौर कुल  उपलब्ध  भुगतान किया  जायगा  ?

 उपबन्धों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  समुचित
 सरदार  स्वर्ण  सिह

 :
 निर्माण  में  हुई

 आवंटन  कर  दिये  जाते  हें  ।  हाल  में  सौराष्ट्र
 प्रगति के  अनुसार  भुगतान  होगा  |

 सरकार को  WC, VY, 000  रुपये  का  आवंटन

 श्री  ए०  एम०  टामस  :
 क्या  में  जान  सकता

 किया  गया  जिस  में  ५०  प्रतिशत

 सहायता के  रूप  में  ५०  प्रतिशत ऋण  हूं  कि  केन्द्र  द्वारा  किस  प्रकार  का  नियंत्रण

 के  रूप  में  ।  वैसा  ही  यू
 ०

 पी०  के  लिये  OX  लाख
 रखा  जायेगा  ?  क्या  कोई  ऐ  सा  प्रबन्ध  किया

 का  झ्र  मध्य  भारत  के  लिए  २४  लाख  गया है  कि  केन्द्र द्वारा  रखे  गये  के

 रुपयों  का  आवंटन  शीघ्र  ही  होने  वाला  हैं  ।  सार  निर्माण हो  ?

 ।  सम्मेलन के  सभी  सरदार  स्वर्ण  नियंत्रण  उस  का

 स्वरूप  योजना  में  स्पष्ट  बताया  गया  जिस  की निष्कर्षों  को  सहायता-प्राप्त  औद्योगिक

 निर्माण  योजना  में  रख  गया है
 एक  प्रति

 सदन  पटल  पर  रखी  जा  चुकी  है  ।

 एक अन्तर  यही  रहा  है  कि  बहुमंजिले एक  कमरे
 उन  के  निर्माण  के  बारे  में  केन्द्र  जरा  जरा  सी

 बात  पर  नियंत्रण  नहीं  रखना  बल्कि वाले  निवासों  की  जहां  जमीन  की  ऊंची

 कीमत  के  कारण  श्रावक  ४,०००  विविध  राज्यों  द्वारा  काम  में  लगाई  गई  निर्माण

 रुपये  से  बढ़ा  कर  ४,५००  रुपय  कर  दी  गई  at  एजेंसी  पर  निर्भर  रहेगा  |

 ५,०००  रुपये  नहीं  जैसा  सम्मेलन  द्वारा  श्री  सिहासन  fag  :  यह  एजेंसी  क्या

 सुझाया गया  था  ।  संघ  या  संबन्धित  राज्य  लोक-निर्माण

 विभाग  या  उन  को  सरकार  द्वारा  रखे  गये
 श्री ए०  एम०  टामस

 :
 क्या  में

 आदश पर  अपनी  इमारतें  बनाने  दी  जायेंगी  ?
 जान  सकता  हूं  कि  विविध  राय  वाले  वर्गों

 के  लिये  कितने  प्रकार के  मकान  बनेंगे  और  सरदार  स्वर्ण  fag  :  जहां  तक  प्रौद्योगिक

 इस  योजना के  बनने  वाले  मकानों की  उपक्रमों का  सम्बन्ध  उन  को  राज्य के

 लागत  या  उस  के  प्रदेश  ग्राही  के  सम्बन्ध में  निर्माण  विभाग  की  निर्माण  एजेंसी का  उपयोग

 क्या  सरकार  ने  कोई  निदेश  दिये  हैं  ?
 करने  फे  लिये  विवश  नहीं  किया  जायेगा  ।

 सरदार  स्वर्ण  सिंह
 :

 मुझे  भय  है  कि  ea  विविध  औद्योगिक उपक्रमों  की  are

 से  राज्य  सरकारों  या  लोक  निर्माण  विभाग
 बहुत  कुछ  ग्रस्त  पर  यदि  में  ने  माननीय  सदस्य

 की  बात  ठीक  समझी  तो  इस  के  दो  भाग  हैं  |  द्वारा  यह  निर्माण-कार्य  हाथ में  लिया  जाना

 संभव  न  होगा  ।  यह  उन  के  ही  लिये  है  कि
 पहला तो  यह  कि  क्या  हम  ने  कोई  निश्चित

 श्रादर्श रखा है रखा  है  ।  उस  सम्बन्ध  में  हम  ने
 वे  स्थानीय  ददयाझओओं  या  प्यार  निजी  नियमों के

 ara  या  लोक  निर्माण  विभाग  से  काम अ्राराम के कुछ के  कुछ  न्यूनतम  स्तर पर  जोर  दिया

 है  शर  स्थानीय  दशा  के  उपयुक्त  बदल  करायें या  दूसरा  कोई  तरीका  अपनायें  ।

 करने  की  अनुमति टी  विविध राय  वर्गों  श्र  के०  पी०  त्रिपाठी :  गत  वर्ष  जब  ऐसी

 वाले  प्रदान  के  दूसरे  भाग  के  सम्बन्ध  में  जैसा  में  एक  योजना  बनी  तो  चाय  उद्योग  ने  कोई



 ९६ रे
 q  ्  a  |  क  उत्तर  २१  नवम्बर  १९५२  मौखिक  उत्तर  ९

 झा वंदन  नहीं  किया  था  ।  में  जान  सकता  हुं  Po  (3)  अन्य  के  निर्माण  के  लिये  भारत  में

 कया  इस  वर्ष  चाय  उद्योग  द्वारा  कोई  श्रोत  प्रयुक्त  होने  वाली  रबर  की  मात्रा  क्या
 है

 ?

 दिया  गया  थ  इन  सामानों  कें  दाम

 सरदार  cant  सिंह  :  मुझे  पता  नहीं  कि  गत  नियंत्रित रखे  जाते  हैं  ?

 ay  कोई  योजना  बनी  थी  ।  जहां  तक  मुझे  ज्ञात

 यह  योजना  पहली ही  बार  शुरू  की  गई
 वाणिज्य  मंत्री

 से  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 ऐसा  कोई  प्रदान  नहीं  उठता  ।  fret

 जाता है  परिशिष्ट  ३,  अनुबंध  संख्या
 चाय  उपक्रम  द्वारा  कोई  झ्रावेदन  किया  गया

 या  यह  भी  में  नहीं  कह  क्योंकि  वह
 29 |

 नहीं  श्री मानस  |
 इस  प्रश्न  से  उठता  ही  नहीं  ।

 श्री  सी०  आर०  इकन्नी  :
 में  जान  सकता

 श्री  पुलिस  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  हूं  कि  दुनिया  की  रबर  के  बाजार-भाव

 कुछ  राज्यों
 को

 कुछ  आवंटन  किये  जा  चुके हैं  के  विषय  में  सिंगापुर  के  दाम  ही  निश्चय

 या  किये  जा  रहे  में  जान  सकता हूं  कि  क्या  तत्व  होते  हैं  ?

 न्नावनकोर-कोचीन  राज्य  को  कोई  आवंटन
 श्री  कर मरकर :  भारत  के  बाहर  इसे

 किये गये  हें  या  उस  राज्य  कोई  प्रस्वेदन

 राया  a cy  )  एक  ज्ञापक  दाम  माना  जाता  है  |

 श्री  सी०  आर ०  इय्प्न्नो  :  अन्य  तत्व
 क्या

 सरदार  स्वर्ण  सिंह
 :

 मुझे
 ह

 ?

 नीय  सदस्य  से  कहना  है  कि  न्नावनकोर-को चीन

 श्री  कर मरकर  :  में  ने  तत्व  नहीं सरकार  से  कोई  आवेदन  नहीं  मिला  ।  पर
 में  ने  कहा  कि  यह  भारत  के  बाहर  एक  ज्ञापक

 केन्द्र का  एक  मंत्री  वहां  दौरे  पर  गया  था  a

 कौर  ब्रावनकोर-कोचीन  सरकार  से  उस  ने  बात  @  ।

 की  थी  कि  क्या  उस  के  पास  कोई  योजना  है  ?  att  ato  आर०  इय्युल्नी  :  अन्य  दाम  क्या
 nr

 ह
 r

 हम
 न

 उन  के  पास  एक  पत्र  भी  भेजा  है  कि  यदि

 श्र  कर मरकर :  विभिन्न  व्यापारिक उन्हे  कोई
 रुचि  हो  तो  वे  भी  अपनी  कुछ  योजना

 ~
 ! भेज दें  at  में  विद्यमान  अन्य  विश्वसनीय  दाम  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अरब  हम  अगला  प्रशन
 श्री  पो०  ठी ०  चाको  :  बया मे  जान  सकता

 हूं  कि  भारत  में  रबर  को  उत्पादन
 की

 लागत
 के

 रबर  न  छद्म  सम्बन्ध  में  सरकार  के  पास  कोई  आंकड़े
 a

 हें
 ?

 *URC.  श्री  सी ०  आर०  इस् यन् नो  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योत  संघो  टी०  टी
 ० क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  दुनिया  केਂ  बाजार  में  प्राजक  कृष्णमाचारी )

 :  तटकर  अ्रायोग  द्वारा  इस

 रबर  का  क्या  दाम  चल  रहा  है  ?  विषय  की  पड़ताल  की  गई
 थी

 प्रौढ़  उन
 की

 रिश पर  प्रति  १००  पौंड के  दाम  १३८  रुपये भारत  में  आजकल  रबर  के  दाम
 र

 बया  हें
 ?  निश्चित  कर  दिये  गये  हैं  ।  माननीय  सदस्यों

 के  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  होगा  कि
 इस

 के  सामानों  (१)  साइकिल
 निष्कर्ष पर  पहुंचने  के  लिये  तटकर  पर्षद

 (2)  मोटर  टायरों  कौर
 के  पास  पर्याप्त  झांकने  रहे  होंगे  ।
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 श्री  सी०  आर ०  इय्युन्नी  क्या मे ंजान  सकता  अध्यक्ष  महोदय  :  |

 हूं  कि  वाणिज्य  उद्योग  मंत्रालय  के  पास
 दक्षिण  भारत  का  उद्योगीकरण

 गत  जब  बाजार-भाव  ३००  रुपये  प्रति

 FURR  थ्री  एवं  एस०  )
 १००  प॑  ड  यह  अ्रभ्यावेदन  भेजा  गया  था  कि

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 Ro  १२२-८-०  के  दाम  को  कुछ  तौर  बढ़ा

 की  कृपा  करेंगे कि  दक्षिण  भारत  के
 दिया  जाये  ?

 करण  के  लिए  एक  योजना  बनाने  का  कोई

 प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ?
 श्री  दौर  टा०  कृत्णवाचारों  :  संबंधित

 उपक्रमों  द्वारा  समय-समय  पर  ये  सब  अभियान  यदि  तो  इस  योजना  में  कौन  कौन

 वेदन  किये  जाते  हैं  ।  प्रत्येक  ग्रम्यावेदन  राने  से  उद्योगों  को  लेने  का  विचार  है  ;

 आसान  प्राधिकारी  के  पास  उस  का  अभिमत  इस  प्रौढ़ता  अंत्र प्त  लागत

 के  लिये  उस  का  निर्देश  कर  दिया  जाता  का  कुल  प्राक्कलन  क्यां  ?

 हैं
 ।

 पीछे  ली  बार  तटकर  पर्षद  ने  इस  विषय की  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी ०

 जांच की  कौर  एक  दाम  निश्चित  कर  दिया  ।  कृष्णमाचारी  )  तथा  दक्षिण

 अ्रस्पावेदन नी  पर  सरकार  ने  इस  विषय  भारत  के  उद्योगीकरण  के  लिये  कोई  पृथक

 का  फिर  तट-कर-पषंद्  को  निर्देश  किया  ax  योजना  नहीं  है  :  पंचवर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध

 विमान  दाम  उन  की  जांच  का  ही  परिणाम  में  योजना  mar  ने  Yo  उद्योगों  के

 q
 e  कार्यक्रम  का  अध्ययन किया  हैं  ।

 त्रावणकोर-कोचीन  कौर  हूँ  दरा बाद
 शी  वलायुधन  :  कया  में  जान  सकता  हूं  राज्यों  में  भविष्य  में  संभावित  विकास  वाले

 fe  रबर  के  facia  बाजार-भाव  कौर  अपेक्षतया  अधिक  महत्वपूर्ण  उद्योगों  का  एक

 भारत  सरकार  द्वारा  हाल  ही  में  निश्चित  किये
 सूची  सदन  पटल  पर  रखी  जाती  हूँ  ।

 गये  भाव  में  क्या  अंतर  है  ?
 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  29]  :  मंत्रालय

 का  विकास  विभाग  शुरू  होने  वाले  उद्योगों  की

 श्री  कर सरकर  :  tact  विवरण में  दिया  रूपरेखा  तैयार  करने  में  लगा  gars  ।  इन  में

 गया  है  ।  ७  ९९५२  को  आर०  एम०  से  कुछ  योजनायें  दक्षिण  भारत  श्र  ऐसे  अन्य

 10.0  रबर  का  विद्वजनीन  दाम  सिंगापुर  क्षेत्रों  में  काम  जो  औद्योगिक  रूप

 गाह पर  प्रति  १००  पौंड रु०  १२३-५-० था  से  विकसित  नहीं  हैँ  ।

 भारतीय  करार  एम०  Vo  १  रबर  का  दाम
 कू

 ल
 लागत  का  इस  समय

 कोचीन  बन्दरगाह  पर  १३८  रुपये  प्रति  पोंड
 a

 ।
 करना  संभव  नहीं  है  ।

 ह्  को  एस  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या

 में  जान  सकता  हूं  कि  नये  उद्योगों  को  शुरू
 श्री  एं०  वी०  टामस  :

 क्या  यह  सच  नहीं
 करने की  दुष्टि  से  क्या  दक्षिण  भारत  के

 @  कि  तटकर  पंद  द्वारा  अनुमोदित  दाम
 पिछड़े  क्षेत्रों  को  चिन्हित  करने  के  लिये  कोई

 उत्पादक  लोग  तीन  वर्ष  से  मानते  चले  aa
 a  परिमाप किया  गया  है  ?

 ह
 ?

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  बात  यही  श्री  to  टो०  कृष्णमाचारी  :  यह  प्रदान

 मेरी  सूचना यही  है  wa  अनियमन  तथा  विकास  अधिनियम  के
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 अधीन  परामशंदात्री परिषद्  द्वारा  निपटाया  अध्यक्ष  महोदय  :  शांति  ॥

 जाना  हँ
 ।

 परिषद्  की  पिछली  बैठक  भी  एन०  श्रीकान्त  नायर  :  में  जान

 में  एक  सदस्य प्रो  ०  वकील  ने  उद्योगों की  स्थिति
 सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  द्वारा  कोई  ऐसी

 के  विषय  म  q  क  पत्र  प्रेषित  किया  था  ।  परिषद  योजना  बनाई  गई  है  जिस  से  अल्लेप्पी  के

 ने  सोचा  कि  वे  इस  विषय  पर  और  विचार  करें  ।
 पास  का  तटीय-क्षेत्र जो  बहुत  समय  से

 अत्यन्त

 प्रत्यक्षतः  जब  वैसा  एक
 महत्वपूर्ण  उद्योग-केन्द्र  था  और  जिसका  महत्व

 यात्री  परिषद्  जैसी  उत्तरदायी  संस्था  द्वारा
 कुछ  समय  से  जटा-उद्योग  के  समाप्त  हो  जाने

 लिया  जाता  तो  दक्षिण  भारत  जैसे
 से  कम  हो  गया  है  के  के  के  के  *  के

 fre  रूप  में  पिछड़े  क्षत्रों  की  आवश्यकताओं
 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपना

 को  भी  सम्यकतया  निपटाया  ही  जाएगा  |

 अल्लेप्पी  क्यों  चुना  जाए  इसके  लिए
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  दक्षिण

 तके  न  करें  ।  यदि  वह  तके  तो  में
 भारत  में  उद्योगीकरण  के  लिए  पंचवर्षीय  योजना  को  अनुमित  न  ठहराऊंगा  |  प्रशन  सं  लिप्त  होना

 के  अधीन  अब  तक  व्यय  की  गई  कुल  राशि
 चाहिए

 कया हूं  ?
 श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर  :  क्या  अल्लेप्पी

 शी  टी०  gto  कृष्णमाचारी
 :

 माननीय
 के  आस-पास  के  क्षेत्र  के  उद्योगीकरण  के

 सदस्य  को  ae  यह  विदित  नहीं  हे  कि  कोई  योजना  हे  ?

 वर्षीय  योजना  ने  निजी  उद्योगों  के  भाग  को

 बहुत  कुछ  निजी  उपक्रमों  के  ही  हाथ  में  छोड़
 श्री  ato  टी  कृष्णमाचारी  :  माननीय

 सदस्य  को  विहित  &  कि  उनके  द्वारा  बताए
 दिया  है  ।  मुझे  भय  है  कि  में  सहसा  बता  न

 पाऊंगा  कि  भारत  के  मेरे  माननीय  मित्र  द्वारा
 गए  क्षेत्र  में  प्रमुख  उद्योग  चटाइयां

 आदि  हू  ।  योजना  आयोग  ने  आधी  लागत
 निर्दिष्ट  भाग  में  निजी  उपक्रमों  या  उद्योगों

 द्वारा  इस  से  फायदा  उठाया  गया  है  या  नहीं  ।
 विकार-कोचीन  सरकार  द्वारा  सहीं

 इस  आधार  पर  अगले  पांच  वर्षों  में  उस  उद्योग

 श्री एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी क्या  में  के  विकास  के  लिये  ६०  लाख  से  कुछ  अधिक

 जान  सकता हूं  कि  दक्षिण  भारत  के  अन्दर  रुपये  की  निश्चित  राशि  नियत  की  है  ।  मेरे

 कौन-कौन भाग  आते  हैं  ?  विचार  से  योजना-आयोग  के  उस  प्रस्ताव  को

 एक  माननीय  सदस्य  उन्होंने  ही  तो  कार्यान्वित  करने  के  लिये  प्रबन्ध  होने  लगे  हैं  +

 we रखा  हैं  ।  बना  भारतीय

 अध्यक्ष  महोदय :  शांति  ।
 Kuo  श्री  पी०  ato  चौकों  :  क्या  प्रधान

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  क्या  में  जान
 सकता

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 हूं  कि  अधिक  उद्योग  के  लिए  कोई  रूपरेखा  १९४९  से  अब  तक  आक्रमणकारियों

 बनाई गई  है  ?  की  कार्यवाहियों  द्वारा  निराश्रित  बनाएं  गए

 श्री  दौ ०  टी
 ०  कृष्णमाचारी  :  अभी तो  मुझे

 भारतीयों  की  तथा

 यही  कहना  चाहिये  कि  मुझे  ऐसी  किसी  १९४९  से  अब  तंक  बर्मा  द्वारा

 रेखा  का  पता  नहीं  है  ।  भारत  वापस  भेजे  गए  भारतीयों  की  संख्या  ?

 श्री  मेघनाद  साहा  :  दक्षिण  भारत  की  वैदिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल
 के

 ०

 ा few  क्षा  क्या  हूँ  ?  :
 LTH |
 स्  /

 ख  yt  १९४९
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 से  ३०-९-१९५२  तक  बर्मा  से  भारत  वापस  चिन्हित  कर  दिये  गये  पर  उपद्रवग्रस्त  क्षेत्रों

 भेजे  गये  कुछ  निराश्रित  भारतीयों  की  संख्या  में  रहने  वाले  अधिकांश  भारतीय  १९४९  तक

 १३,९७८  है  ।  यह  बता  सकना  संभव  नहीं  है  जब  आक्रमणकारियों का  आन्दोलन  चोटी  पर

 कि  इनमें से  कितने  लोग  आक्रमणकारियों  की  पहुंच  गया  वहां  से  चले  ह. ह श प्राय थ
 ।

 कार्यवाही  के  फलस्वरूप  निराश्रित  बने  ॥  शी  के०  हे ०  हम  जान  सकते  हैं  कि

 श्री  पी०  टी०  चाको  :  इन  भारतीयों  क्या  सरकार  ने  पता  लगाया  है  कि  ये  भारतीय

 के  स्वदेश  वापस  आने  में  सरकार  को  कुल  भ्र पने  ग्रुप  चले  aa  थे  या  वहां  से  भगा  दिये

 कितनी  रही  व्यय  करनी  पड़ी  ?  गये थे  ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  श्री  अनिल  के०  उन  क्षेत्रों  के १

 १९४९  से  ३०  १९५२  तक  अन्तर्ग्रस्त  विद्रोहियो ंसे  हमारा  कोई  सम्बन्ध नहीं

 राशि  CVV QRH  रुपये  थी  ।  हम  यह  पता  नहीं  लगा  सकते  कि  उनको

 पी०  do
 चाको

 :
 इन  भारतीयों  के  भगा  दिया  गया  था  अथवा  वे  श्राप  चल

 । स्वदेशी  वापस  लौटाने  में  और  बर्मा  के  fag

 feat  द्वारा  अधिकृत  क्षेत्रों  से  भारतीयों
 योजना  आयोग

 को
 निकाल  कर  रंगून  तक  पहुंचाने  में  बर्मा

 ५४१.  श्री  बी०  पी०  नायर  कया

 सरकार  ने  क्या  सहायता  दी  ?  योजना  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  अनिल  है ०  चन्दा  :  सरकार  ने  उन
 १४  PEXR  तक  योजना

 अयोग  पर  किया  गया  तथा
 का  स्टीमर-भाड़ा  दिया  और  भारत  जाने  से

 पहले  उनको  जितने  दिन  रंगून  ठहरना
 (a)  पंच  वर्षीय  योजना  को  शभ्रंतिम

 उनको  भोजन  और  निवास  दिया  |  रूप  देन  में  और  कितना  व्यय  होगा  ?

 श्री  पी०
 टी०  चाको :  कया  में  जान  सकताਂ

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  :

 योजना  झ्रायोग  के  प्रारम्भ से  १५

 हूं  कि  बर्मा
 सरकार

 ने  इस  के  लिये  कुछ  व्यय  PRYR  तक  इस  पर  RVG USK  रुपये

 किया है  ?
 की  कुल  राशि  व्यय  की  गई  है  ।

 श्री  अनिल  [: / ०  चन्दा  :  में  पहले  ही  बता  पंचवर्षीय  योजना  का  afar

 चका  हूं  कि  हम  ने  इन  लोगों  पर
 ष्  वृत्तांत  प्रकाशित  होने  तक  लगभग  &E,Yoo

 C,2F, GRY  रुपये  न्यय  fe  द्र  |
 रुपयों  के भ्र व्यय होने व्यय  होने  की  संभावना है  ।

 श्री  पी०  टी०  अर्थात  बर्मा

 सरकार ने  ?
 att  बी

 ०
 पी०  योजना

 mary  के  ही  काम  के  लिए  रखे  गए  योजना

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  नहीं  |  यह  व्यय  तो  आयोग  के  प्रत्येक  सदस्य  का  वेतन  कौर  मानदेय
 भारत  सरकार  ने  किया  है  ।  प्रतिमास  मध्य मानत  कितना  होता  है  ?

 श्री  बी०  एस०  क्या  में  जान
 श्री

 जहां
 तक  सदस्यों  के  वेतनों

 प्राधिकृत  क्षेत्र  में  फंसे  हुए  भारतीयों  की  संख्या  का
 का  सम्बन्ध  केवल  दो  सदस्य

 वेतन  लेते  हैं  ।  श्री  वी०  टी  ०  कृष्णमाचारी  एक
 कुछ  wart है  ?

 एकीकृत  मानदेय  लेते  हैं  ate  श्रीमती  दुर्गावा  ई

 श्री  अनिल  के ०  मुझे  वेतन  लेती  हैं  ।  त्तीय  जो  मंत्री

 नहीं  कि  विद्रोहियों द्वारा  अधिकृत  क्षेत्र  स्पष्टत  योजना  श्रायोग  से  कुछ  वेतन  नहीं  लेते  ।
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 श्री  ato  पी०  मेरा  wea  था  ata  कामिक  कोयला

 कि  मास  वेतन  क्या  है  2”
 *4S3,  सरदार  To  एस०  सहगल  .

 उत्तर  यह  है  कि  वे  वतन  लेते  हैं  ।  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की

 अध्यक्ष  क्यां  वहू  आंकड़े  बता  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि

 सकेंगे  ?  कार्मिक  कोयले  को  थाक  जनाने  ale  धोते

 थी  हाथी :  में  मासिक  आंकड़े  नहीं  बता  के  लिये  संरक्षितਂ  रखा  जायगा  ?

 वार्षिक  आंकड़े  बता  सकता  हूं  ।  यह  संरक्षित  भंडार  कितने  वर्ष

 शो  nat  सहाय  :  इसमें  १२  से  चलेगा  ?

 भाग  दे  उत्तर  आ  जायगा  |  उत्पादन  मंत्री  Ato  :

 अध्यक्ष  ag  atom  आंकड़े  ऐसा  सोचा  जा  रहा  हूँ  कि  चली  हुई

 बता  दें  |  श्रेणियों  और  १  तथा  २  श्रेणियों  के

 कार्मिक  कोयले  का  काम  करने  वाली  सभी
 श्री  इन  अधिकारियों  के  वेतन

 खानों  के  विषय  में  बचाव  के  लिये  are  जमाने
 २५००  शर  १८००  रुपये  हैं  ।

 को  afar  रूप  से  लागू
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  )  यदि  ऐसा  करने  से  उन  से  कम  राख  वाला

 योजना  आयोग  का  सदस्य  एकਂ  मंत्री  अर्थात्  कोयला  अधिक  निकाला  जा  सकेਂ  ।  धोना
 मंत्री  पद  के  सदस्य  न  होने  वाले  एक  मंत्री

 निम्न  श्रेणी  के  कोयले  के  लिये  अवश्यक
 के  समकक्ष  ही  है  |

 जिससे  धातु कार्मिक  कामों  के  लिये

 श्री  वी  पी०  नायर  इस  योजना  अयोग  उसे  उपयुक्त  बनाया  जा  सके  ।  बचाव  के

 के  सदस्यों  के  दौरों  के  ऊपर  व्यय  होने  वाली  लिये  थाक  जमाने  और  धोने  की  समस्याओं

 कुल  राशि हू  ?  at  ओर  कोयला-पर्षद  का  घ्यान  आकर्षित

 हो  रहा  पर  उसके  धारा  अभी  किसी
 sty  हावी  जेसा  में  ने  अभी

 रण  योजना  को  अन्तिम  रूप  नहीं  fear  गया
 केवल  दो  ही  सदस्य  वेतन  ले

 रहे  हें  और  उनके

 वेतन  २५००  और  १८००  रुपये  हैं  ।

 निकास  की  यदि  नये  भंडार  न  खोजें
 अध्यक्ष  क्या  वह  दौरों  के

 गये  और  थाक  समेटने  और  धोने

 आंकड़े  अलग  बता  सकते  हैं  ।
 फे  न ्लप  कुछ  न  किया  तब  भी  निकास

 श्री  मेरे  पास  उसके  आंकड़े  at  वर्तमान  दर  से  धातु कार्मिक
 कोयला

 हैं  ।  ८०  वर्ष  पर  पाक  समेटने

 और  at  पर  वर्तमान  सुरक्षित
 भंडार

 श्री  सारंग धर  दास  :  मुझे  एक  प्रश्न

 पुछना  ने ह
 १६०  या  नये  भंडारों  की  खोज  होने  पर

 और  अधिक  समय  तक  चलेंगे  |
 अध्यक्ष  अब  हम  अगला  प्रदान

 औद्योगिक  ग्  ह-निर्माण
 प्रदान  भी  हैं  ।

 EUBY,  प्रो०  अग्रवाल  क्या
 श्री  सारंग घर  दास  :  योजना  आयोग  .  .

 निर्माण  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यहं
 अध्यक्ष  महोदय :  कान्ती  ।  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने

 भेजता  आयोग  का  वृत्तान्त  आने  दें  १९५२-५३
 में

 औद्योगिक  गृह  निर्माण  पर
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 ९  करोड़  रुपये  के  उपयोग  के  लिये  कोई  सरदार  cam  ड  :  श्रीमान  ।  यदि

 हं
 a

 ? निश्चित  योजना  बनाई  वे  औद्योगिक-श्रम  की  परिभाषा में  आ  जायें  ।

 a
 यदि  बनाई

 a  तो  वर्तमान  श्री  के०  के०  |  क्या  कलकते  के

 =~ re ay  में  कितने  मसका  न  ।  ने  as  होने  को  आशा  आसपास  औद्योगिक  गृहनिर्माण  की  कोई

 योजना है  ?

 योजना  में  कौन-कौन  नगर  लियें  सरदा  स्त्री  सिंह  !  श्रीमान ्  ।

 गये  हें  श्री  ब०  एस  मूर्ति  :  कया  में

 गुह-व्यवस्था  रसद  मंत्री  जान  सकता  हूं  कि  नगरों  की  गंदी  बस्तियों

 at  सफ़ाई  के  लिपे  कोई  नीति  अपनाई  गई स्वर्ग  :  जैसा  शायद

 ह--क्या  झोंपड़ियों  के  लिये  नाममात्र  का माननीय  way  को  विदित  औद्योगिक

 कर्मचारियों  के  लिये  वर्तमान  क्यों  aa  दाम  दे  कर  बाहर  निकाल  fear

 सम्बन्धी  एक  सहाय-प्राप्त  गुह  निर्माण  योजना  जाता  या  उनके  लिये  वैकल्पिक  स्थान

 पहले  ही  प्रकाशित  की  जा  चुकी  वर्तमान  दिया  जाता  है  ?

 क  के  ९  करोड़  के  आय-व्यस्क में  से  ७.१६
 अध्यक्ष  महोदय  सच  पूछो  तो  में

 करोड़  रुपये  की  राशि  केवल  औद्योगिक  समझता  कि  ag  उठता है  ?

 गृह
 निर्माण  पर  व्यय  की  जाएगी  ।  ate  राशि

 श्री  बो०  एस०  मूर्ति  :  प्रदान  के
 भाग

 गंदी  बस्तियों  को  साफ़  करने  और  यदि  उपयुक्त  के  उत्तर  में  मंत्री  ने  बताया  था  fe  नगरों

 योजनायें  बनाई  गई  तो  निम्न  are  वाले
 कीਂ  गंदीਂ  बस्तियों  की  सफ़ाई  के  लिये  कुछ  राशि

 अन-उद्योगी  वर्गों  की  गृह  निर्माण  संस्थाओं
 निश्चित  कीਂ  गई  हे  ।  अतः  में  अपनाई  गई

 को  ऋण  देने  में  व्यय  की  जायगी  ।
 नीति  के  fara  में  पुछ  रहा  हुं  ।

 ata  व्र  के  उपबन्धों  के  अध्यक्ष  aN:  पदों  बस्तियों  at

 अधीनਂ  २८,५००  कमरे  वाले  निवास  सफ़ाई  के  बारे  में  क्या  नीति  हे  ?

 बनने हैं  ।
 सरदार  ery  तीन  गंदी  बस्ती  की

 विशेष सरकार  को  योजना
 सफ़ाई  में  अवश्य  हीਂ  विस्थापितों  के

 नगरों  तक  ही  सीमित  नहीं  हे  ।  यह  तो
 गृहों  का  कुछ  न  कुछ  उपबन्ध  भी  निहित

 विविध  राज्य  सरकारों  के  ही  लिये  है  कि  वे
 रहता  S  |  अन्यथा  वहू  योजना  योजना  हो  नहीं  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  अपने  प्रस्ताव  भेजने

 श्र  राव डाल  sta  :  सें  जान  सकता से  पहले  अपने  क्षेत्र  के
 नगरों  की  आवश्यकताओं

 कॉ  परीक्षण  करे  |  हु  कि  विभिन्न  नगरों  में  गृहनिर्माण  सम्बन्धी

 ea  योजना  में  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  संशोधन
 प्रो ०  अग्रवाल  क्या  योजना  में  श्रम

 किये  ot  सकने  और  यदि  किये  or

 सहयोगीਂ  संस्थाओं  द्वारा  गृह  निर्माण  किये
 तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ऐसे

 जाने  का  कोई  उपबन्ध  है  ?
 निवेदन  पर  विचर  fear  जायगा  ?

 सरदार  eam  श्रीमान  |
 सरदार  ean  हम  विभिन्न

 प्रो०  अग्रवाल  :  नगरों  में  छोटे  पैमाने  नगरों  या  राज्य  सरकारों  के  ऊपर  कोई

 वाले  उद्योगों  में  लगे  हुये  श्रम के  लिये  योजनाਂ  नहीं  थोपते  ।  योजना  तैयार

 गृहनिर्माण  का  भी  कोई  उपबन्ध  है  ?
 विविघ  राज्य  सरकारों  का  कार्य  है  और
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 re
 मुझे  पूरा  विश्वास है

 कि  वे  स्थानीय  al ह  ह  अध्यक्ष  महोदय  मेरे  विचार  से  उन्होंने

 कौर  आवश्यकताओं  के  अनुकूल  योजनायें  कहा  था  कि  इसे  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा

 ही  बनायेंगी  ।  ग्रहण  कर  लिया  गया  हे  ।

 श्री  मेघनाद  साहा  :  क्या  सरकार
 को

 श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  राज्य  सहायता  की

 से  कलकत्ता-बन्दरगाह  क्षेत्र  कीਂ  गंदी  राशि  और  स्वरूप  क्या है  ?

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  इस  कम्पनी बस्तीਂ  कीਂ  सफ़ाई  के  विषय  में  कोई  योजना

 को  ५  करोड़  रुपये  की  पू  जीਂ
 से  चलाथा मिली  है  ?

 गया  था  ।
 निगमित  पूंजी

 लगभग  १.५  करोड़

 सरदार  स्वरण  सिह  रुपय  है  ।  प्रचलित-पूंजी  १.४  करोड़  रुपये

 बन्दरगाह  क्षेत्र  के  बारे  में  नहीं  ।
 जिसमे ंसे  एक  शेयर  भव्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा

 चांदनी  कागज  मिल
 लिया  गया  है  ।  पर  उसे  पता  चला  कि  १.४

 करोड़  की  पूंजी  से  कम्पनी  पनप  न

 EUS,  श्री  ईश्वर  रेड्डी  क्या
 ग्रहण  करने  के  बाद  से  वह  धन  इकटूठां

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बता  की

 सिल
 कर  रही  है  ।  अन्त  में  पुरी  योजना  कौ

 ear  करेंगे  कि  चांदनी  कागज  कि  द  कब
 लित  लागत  ४.५  करोड़  रुपया  होने  की

 उत्पादन  द्य  करेगी  ?
 आदा ह  ।

 इसकी  उत्पादन-क्षमता  श्री  सारंग घर  हम  यह  समझें

 होगी
 ?

 कि  यह  मिल  वैसा  ही  है  जैसा  नेपा  मिल  हैँ  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  श्री  टी  ०  टी'०  कृष्णमाचारी  :  श्रीमान्  |

 टी ०
 :  १९५३  के  मध्य

 यह  तापमान  मिल  है  ।

 आसपास  से  |

 चांदनी  पेपर  मिल  के  लिए  एक  वादे  यज्ञ
 ३०,०००  टन  प्रति  बे  |

 गमन

 श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  क्या  यह
 FUSE,  श्री  ईश्वर  रेड्डी में  हे  या  निजी  स्वामित्व  में  ;  और

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 यदि  निजी  स्वामित्व  तो  मालिक  कौन

 a
 हे

 ?  की  कृपा  करेंगे  कि  चादनी  कागज  मिल

 योजना  का  स्थल  देखने  के  लिये  कोई  विशेषज्ञ

 श्री  टी०  gto  कृष्णमाचारी  :  मिल  का
 आये थे  और  उन्होंने  कोई  प्राविधिक

 इतिहास  बहुरंगा  है  ।  यह  निजी  उपक्रम  के
 परामर्श  दिया  था  ?

 रूप  में  शुरू  हुआ  पर  विशेष  प्रगति  न  कर
 वे  कौन  थे  और  उनका  परीक्षण

 सका  |  आजकल  इसका  नियंत्रण  मध्य  wear
 नया था  ?

 ने  अपने  हाथ  में  ले  लिया  है  और
 क्या  कोई  विदेशी  विशेषज्ञ  कार

 अनुमान  है  कि  इसके  साथ  ही  आवश्यक
 खाने  के  कर्मचारियों  में  होंगे  ?

 लगाने  का  उत्तरदायित्व  भी  उसका  हो
 महीनों  का  आयात  कहां  से

 गया है  ।
 हो  रहा हूँ  और  क्या  वे  दुनिया  में  उपलब्ध

 श्री  feat  क्या  राज्य  द्वारा  सर्वेश्रेष्ठ  watt  है  ?

 कोई  सहायता  गई  है  ?  क्या  यह  राज्य  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०

 से  सहायता  प्राप्त  है  ?  टो
 ०

 !  श्रीमान  ।
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 श्री एच  ए०  हार्दिक  और  श्री  थी  टो  ०  टी  ०  कृष्णमाचारी :  में  जान  सकता

 शक  सी०  जो  मैसेज  बास्को  हूं  कि  क्या  सरकार  का  विचार  निकट  भविष्य

 न्यूयॉर्क  के  क्रमशः  में  कागज  उद्योग  को  नियंत्रित  करना  हे  ।

 अबन्धक  और  उपसभापति  हूं  और  नेपा  भी  टो ०  टो ०  कृष्णमाचारी  :  में  इस  प्रत

 मिल  के  परामर्शदाता  हैं  ।  उन्हें  सन्तोष  है
 का  उत्तर देने  की  स्थिति में  नहीं  हूं  ।

 कि  संयंत्र  की  डिजाइन  अच्छी  हूं  और
 थ्री  जसानी  :  में  जान  सकता  हुं  कि  कया

 निक  इंजीनियरी  रीति  के  अनुकूल  हूँ  तथा
 श्री  हारविक  द्वारा  इस  मिल  को  चलाने  के

 संपन्न  कायें  का  प्रकार  प्रत्येक  दृष्टि  से
 लिये  पानी  के  संभरण  के  विषय  में  पड़ताल

 प्रद  हे  ।
 की  गई  थी  और  यदि  की  गई  तो

 श्रीमान्  ।
 वेदन क्या  हे  ?

 सं०  रा०  अमरीका  श्री  टी०  टी०  कृष्ण पा चारो  :  मझे

 से  और  कुछ  इंग्लैंड  से  ।  परामर्शदाता  पता  चला  हैं  कि  परामशंदाता  द्वारा  एक

 दारा  मिलों  को  आश्वासन  fear  गया  है  कि
 पड़ताल  की  गई  थी  ।  उन्होंने  माना  कि  पानी

 प्रमाणित  कृत्य  वाली  नवीनतम  मशीनें  प्राप्त
 पर्याप्त  रूप  में  नहीं  मिल  रहा  है  और  मिल

 की  जा  रही  है  ।
 के  लिये  पानी  के  पर्याप्त  संभरण  का  उपबन्ध

 att  ईश्वर  रेड्डी  :  सं०  रा०  अमरीका  करने  के  लिये  उन्होंने  मध्य  प्रदेश  सरकार

 और  इंग्लैंड  से  इन  मशीनों  के  मंगाने  से  पहले  से  मिल  की  जगह  से  बहुत  ही  निकट  एक  बांध

 क्या  ऐसी  मशीनें  रखने  वाले  सभी  देशों  से  बनाने  के  लिये  कुछ  सुझाव  भी  दिये  और

 भाव  पुछ  गये  थे
 ?

 मुझे  विश्वास  हैं  कि  मध्य  प्रदेश
 सरकार ने

 श्री  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  इस  विषय  उस  सुझाव  को  मान  लिया  है  ।

 का  सम्बन्ध  मूलतः  मध्य  प्रदेश  सरकार  से
 श्री  उसमें  अंत ग्रस्त  अतिरिक्त

 है  ।  चूंकि  माननीय  सदस्य  ने  यह  प्रश्न  रखा
 व्यय  कितना है  ?

 हम  ने  यह  जानकारी  प्राप्त  कर  ली  है  ।

 भाव  कैसे  पूछ  गये  आडंर  कहां  भेजे  ये
 हों  lo  टो०  कृष्णमाचारी  :  मुझे  भय

 है  कि  a  मेरे  क्षेत्र  में  नहीं  है  ae  जानकारी
 और  परीक्षण  कैसे  किया  गया

 में  प्राप्त  नहीं  कर  सका  ।

 इन  सब  प्रश्नों  का  उत्तरदायित्व  मध्य  प्रदेश

 श्री  दामोदर  मेनन
 सरकार  का  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  समय  विवरणों
 श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  वहां  विदेशी  विशेषज्ञ

 को  लेने  से  कोई  लाभ  क्योंकि  इस  विषय
 कितने  वे  कौन-कौन  हैं  और  उनके  वेतन

 का  सम्बन्ध  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  है  ।
 क्या  हू ?

 श्री  feat  रेड्डी
 :

 क्या  भारतीय श्री  टो०  टो०  कृष्णमाचारी  कह
 fas  व्यक्तियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  कोई

 चका हूं
 कि  वहां  पर  विदेशी  विशेषज्ञ  में  ने

 उपबन्ध हैं  ।
 यह  भी  संकेत  किया  था  कि  ये  परामर्शदाता

 कौन  पर  मुझे  भय  है  कि  में  यह  बता  सकने  श्री  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  वह  सरकार

 की  स्थिति  में  नहीं  हूं  कि  ये  विशेषज्ञ  क्या  की  साधारण  नीति  है  ।  विदेशी  प्रविधियों

 के  आने  की  अनुमति  देते  समय
 उनके  वेतन  क्या  हैं  और  वे  कहां  से  आये

 gq  |  कार  इस  बात  पर  जोर  देती  है  कि  वे
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 भारतीय  प्रविधियों  को  शिक्षित  बनायें
 दी  अधिक  के  बचे  क aa  टुकड़ों  के

 जो  कालान्तर  में  उनका  स्थान  ले  लेंगे  ।  यह  निर्यात  पर  सीमा-शुल्क  नहीं  ली  जाती  ।

 सरकार  की  साधारण  नीति  जिस  को

 श्री  नाना  दास  :  में  जान  सकता  हूं
 कि

 प्रत्येक  मामले  में  जोर  देकर  प्रवर्तित  किया
 क्या  अभ्रक-जांच  समिति  ने  भारत  से

 जाता हैं  ।
 अभ्यास  के  बचे-खुचे  टुकडों  के  निर्यात  के  ऊपर

 अभरक  के  बचें  खुचे  टुकड़े  रोक  लगाने  की  सिफारिश  की  और

 यदि  की  थी  तो  क्या  सरकार  ने  उसके  निर्यात Fave,  श्री

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  पर  रोक  लगाने  का  निश्चय  किया  ह  ?  और

 उसे  कब  कार्यान्वित  किया  जायगा  ?
 कृपा  करेंगे  कि  सारी  अभ्यास  खानों  में  उपलब्ध

 अधिक  के  ब्रंच-खुचे  टुकड़ों  का  किस  प्रकार
 श्री  टी०  to  कृष्ण मादा रो  सुझाव

 उपयोग किया  जाता  हूँ  ?
 आये  थे  कि  अधिक  के  बचे-खुचे  टुकड़ों  पर

 यदि  कुछ  भी  उपयोग  नहीं  रोक  लगाई  जानी  चाहिये और  सरकार

 किया  तो  क्या  भारत  में  अधिक  के  इन  सारे  सुझावों  पर  विचार  कर  रही  है
 और

 बचे-खुचे  zest  का  किसी  भी  रूप  में  अभी  किसी  निष्कर्ष पर  नहीं  पहुंची  है  ।
 मैं

 योग  करने  के  लिये  कुछ  प्रयत्न  किये  जा  रहे  माननीय  सदस्य  को  यह
 भी

 बता  दूं  कि  हमारे

 ह
 द्वारा  नियत  होने  वाली  aaa  की  तुलना

 में  उसके  बचे-खुचे  टुकड़े  प्रायः  नगण्य  हैं  ॥

 यदि  नहीं  fer  जा  रहे  तो  क्या
 श्री  नाना दास  :  क्या  में  अधिक-जांच

 इसका  निर्यात  किया  जा  रहा  और  यदि

 समिति  के  सदस्यों  के  नाम  जान  सकता  हूं
 तो  पिछले  तीन  वर्षों  में  निर्यातित

 और  रोक  लगाने  की  सिफारिश  के  समर्थन

 के
 बच  टुकड़ों  का  कुल  मूल्य  कया

 में  उनके  मुख्य  तरके  क्या  थे
 ?

 और  इसका  निर्यात किन  किन  देशों  को

 किया गया  था  ?
 अध्यक्ष  महो  र  माननीय  सदस्य  कारण

 जानना  चाहते  हे  ?

 यदि  इसका  निर्यात  हुआ  |  श्री  नाना दास  :.  उनके  मुख्य  तक  |

 तो  विगत  तीन  वर्षों  में  भारत  सरकार  को
 अध्यक्ष  मोदी 1:

 में  सहमत  हू
 इस  पर  कितने  सीमा-शुल्क की  आय  हुई  कया  रिपोर्टो  प्रकाशित हुई  है

 ?
 थी  ?

 श्री  eto  टी०  कृश्णमाबारों  :  वस्तुतः

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  अश्क  का  fret  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 Zo  :  |  लय
 के  क्षेत्र में  नहों  वाणिज्य  तथा

 उद्योग

 देश  में  थोड़ी  सी  मात्रा  मोटर  ग्रीन  मंत्रालय  का  सम्बन्ध  यतः  अभ्यास  के  निर्यात

 और  परिवेष्टणों  और  awe  से  है  ।  अधिक  का  विदोहन  प्राकृतिक  संसाधन

 विपाटों  के  झाड़ने  आदि  में  प्रयुक्त  होती  है  ।  तथा  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  =

 साथ  ही  कुछ  फर्म  away  )  कार्य  है  और  में  माननीय  सदस्य  को  सम्बन्धित

 के  निर्माण  की  योजना  भी  बना  रही  हैं  ।  मंत्री  को  एक  प्रशन  सम्बोधित  करने

 वांछित  सुचना  देने  वाला  एक  सुझाव  दूंगा  ।

 विवरण  सदन-पटल  पर  रखा  जाता  है  |  श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  कया  में  अधिक

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १९]  |  के  बचे-खुचे  टुकड़ों  का  ge  वार्षिक  निर्यात
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 सामुदायिक  योजना और  डम  देशों  के  नाम  जात  THAT  5,  जह

 सम्बन्धित  किन  संगठनों  में  असरकारी  लोगं इसका  निर्यात  किया  गया  ?

 श्री  टो०
 लिये गये  हैं  ?

 दी०  कृष्णमाचारी  :.  अभ्रक

 के  बचे-खुचे  टुकड़ों  का  निर्यात  मलय  में  क्या  योजनाओं के  कार्यान्वित

 लगभग  १०  लाख  रुपये  होता है  ।  मुझे  भय  करने  के  लिये  स्थानीय  सामाजिक  तथा

 सावंजनिक  संस्थाओं  से  इस  समय  सहायता
 है  कि  देशो ंके  बारे  में  मेरे  पास  कोई  सूचना

 नहीं हू  ।
 मांगी गई  हूं  ?

 सिचाई  तथा  वियत  मंत्री  हाथी  )
 श्री  एस०  वो०  रामत्वामी :  क्या  भारत

 ऐसी  कोई  gad  जो अभ्रक  के
 बचे

 से  तक  ।  मुख्य  कारण  यह  दे  कि

 राज्यविकास-समितियों के  परामशं  दाता  as

 खुचे  टुकड़ों  का  उपयोग  विद्युत  विसंवाहन
 सामदायिक  विकास  कार्यक्रम  के  कछ  प्रश्यसनींय

 के  निर्माण  में  कर  सके  ?

 पहलूओं  को  निपटाने  के  लिये  बनाये  गये  हैं  ।

 wt  gto  टी ०  कृष्णमाचारी  :  में  नहीं  वास्तविक  आयोजन  और  निष्पादन

 समझता  कि  ऐसी  कोई  ह  ।  पर  म
 योजना  स्तर  पर  किया  जाता  हे  और

 ने  बताया  कि  अश्वनी  के  योजना-परामशंदात्री  समितियों जो

 निर्माण  की  योजनायें  चल  रही  हूं  ।  अभ्रक  प्रत्येक  परियोजना के  लिये  एक  एक

 को  वैद्य-विधिवाहन में  कहां  तक  प्रयुक्त  असरकारी लोगों  को  लिया  है  ।

 किया जा  सकता  यह  तो  विशेषज्ञ ही  बता
 थ्री  एस०  पी०  सामन्त  :  में

 कम  से  कम  मझे  तो  विदित  नहीं  ।

 सकता  हं  कि  इन  असरकारी  लोगों  को

 श्री  के०  ह  बसु  में  जान  सकता  हूं  किन  समितियों  में  राज्य-स्तर  पर

 कि  क्या  सरकार  ने  अधिक  के  बच-खच  जाता  ह
 ?

 टुकड़ों  के  नगण्य  निर्यात  के  कारण  भी  ज्ञात
 श्री  परियोजना-स्तर की

 किये  समितियों में  लिये  जाते  हें  ।

 श्री ठी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  ऐसा  लगता  al  एस०  सी०  सामन्त  माननीय

 है  कि  कुछ  लोग  au  के  बचे-खुचे
 टुकड़ों  मंत्री का  तात्या  परियोजना-परामशंदात्री

 का  अधिक  निर्यात  करना  चाहते  हें  और  कुछ  समितियों से  है  ?

 चाहते हें  कि  निर्यात  पर  रोक  लगा
 दी

 जाय
 ।

 श्री  हाथी  :  श्रीमान  ।

 और  यदि  निर्यात  नगण्य  तो  मेरी  समझ
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  जान  सकता

 से  सरकार  इस  विषय  में  संतुष्ट  हे  और  इसने
 हूं  कि  क्या  यह  सच  हे  कि  प्रथम  पंचवर्षीय

 दोनों  पक्षों  को  भी  सन्तुष्ट  कर  दिया  है  ।
 योजना  की  आलेख  रूपरेखा  में  पीठ  २५२

 सामुदायिक  परियोजनाएं
 पर  यह  कहा  गया  है  कि  :

 Fle 2  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :
 1,  आश्वस्त  करन  के  लिये  कि

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  योजना में  अपने
 >

 कि  सामदायिक योजनाओं  को  कार्यान्वित  सम्बन्ध म  cara  संस्थायें

 करने  के  लिये  बनीं  राज्य  विकास  समितियों  भाग ले  राज्यों में  विशेष

 के  परामशंदाता weal  में  असरकारी  लोगों
 पग  उठान बड़ा  | द

 0  ?  SD
 के  न  लिये  जाने  का  कारण  कया  है

 श्री  हाथी  :
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 थ्री  एस०  सी०  सामन्त :  में  श्री  सारंगघर दास  :  क्या  में  माननीय
 +  के  क  के  *  के

 जान  सकता  हूं  कि  इन  समितियों  में  स्थानीय  मंत्री  को  बता  सकता  हूं

 सामाजिक  तथा  अन्य  संस्थाओं  को  प्रतिनिधित्व
 अध्यक्ष  नहीं  ।  यदि

 किस  रूप  में  दिया  गया  है  ?
 वहू  चाहें  तो  पूछ  सकते  हैं  |

 ।  स्थानीय  श्री  सारंग घर द  स  :  क्या  में
 श्री  हाथी :  श्रीमान

 संस्थाओं  तथा  अन्य  स्थानीय  कार्यकर्ताओं  जान  सकता  हूं  कि  इन  परियोजनाओं में  भाग

 को  परियोजना-स्तर  वाली  समितियों  में  छेने  के  fea  an  विभिन्न  मत  दान  क्षेत्रों

 जाता  हे  और  लिये  जाने  वाले  के  संसद्  सदस्यों  को  लिया  गया  हूं
 ?

 व्यक्तियों  में  कुछ  संसद्  के  स्थानीय  श्री  हाथी
 :

 राज्य  विधान  सभाओं  के  स्थानीय
 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :

 में

 जिला  ats  के  स्थानीय  खेतिहरों  के
 जान  सकता  हूं  कि  परियोजनाओं के  काम

 सु निर्दिष्ट  व्यावहारिक  किसान
 से  प्राविधिक  सहयोग  प्रयास  के  अमरीकी

 तथा  अन्य  लब्ध  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  होते  हैं  ।
 विशेषज्ञों  का  सम्बन्ध  किस  रूप  म  हूं  ?

 उनको  परियोजना-स्तर पर  लिया  जाता

 अर्थात्  जब  परियोजना-कायम  वस्तुतः  करना
 श्री  हाथी  जहां  भी  आवश्यक

 इन  विशषज्ञों  से  मंत्रणा की  जाती  है  ।

 होता है
 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  सम्बन्ध  का

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  माननीय  मंत्री
 स्वरूप क्या  है  ?

 ने  अर्द्धसरकारी संस्थाओं  और  अन्य  खेतिहरों

 की  बात  कही  ।  में  जान  सकता  हुं  कि  क्या

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |

 अगला  प्रदान  |
 सामाजिक  संस्थाओं  के  प्रतिनिधियों को  भी

 लेने  का  विचार है  ?
 चम्बल  घाटों  परियोजना

 *U4R,  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :
 att  हाथी

 :  श्रीमान ।
 क्या  सिचाई  तथा  feat  मंत्री  यह  बतलाने

 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  भांग  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  चम्बल  घाटी

 (@)  के  प्रसंग  क्या  में  जान  सकता  हूं  योजना  को  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  लियां
 कि  इन  स्थानीय  संस्थाओं  और  संसद  तथा  गया हैं  ?

 विधान  सभाओं  के  सदस्यों  कितनी
 परियोजना  की  प्राक् कलित

 सहायता  प्राप्त  की  गई  है  ।
 लागत क्या  है  ?

 श्री  हाथी
 :  श्रीमान ठीक यही ठीक  यही  तो  मे ंने  परियोजना  निष्पादित हों

 कहा था  |  स्थानीय  स  सद्  तथा

 विधान-सभा  सदस्य  समितियों  में  लिये
 चुकने  पर  कितनी  जल  विद्युत  उपलब्ध

 हो  जायगी

 जारहे
 कितने  क्षेत्र  में  सिचाई  होगी

 महोदय  :  वह  यह  जानना  चाहते

 हें  कि  इन  लोगों  द्वारा  क्या  सहायता  की  गई  कितने  बांध  और  बैराज  बनाये

 ~N
 ?

 at
 हाथी  :  वह  उत्साहवर्धक  सिचाई  तथा  बिद्युत  उपमंत्री

 हूं  ।  का
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 प्रथम-चरण  योजना-आयोग  नें  प्रथम  श्री  हाथों
 :

 इसका  बनना  अभी

 वर्षीय-योजना  में  सम्मिलित  करने  के  लिये  दारू  नहीं  हुआ  है
 |

 स्वीकार  कर  लिया  हैं  ।
 श्री  राधेलाल  ब्यास

 :
 में  जान

 लगभग  ४९  करोड़  रुपये  पूरी
 सकता  हूं  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के

 योजना  के  लिये  और  ३३.७५  करोड़  काल  में  इस  योजना  पर  कितनी  राशि  व्यय

 चरण के  लिये  ।  होगी ?

 अन्त  में  ६०  प्रति  दात  थ्री  हाथी
 :

 में  यह  बताने  की

 की  द्र  पर
 स्थिति  में  नहीं  हूं  कि  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना

 कारक

 २,००,०००  किलोवाट  और  प्रथम-चरण  के  काल  में  कितना  व्यय  ।

 सेठ  अचल  सिह  क्या  माननीय  मंत्री की  समाप्ति  पर  ६०  प्रति  दात

 कारक  की  दर  पर  9,090  किलोवाट  ।  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस

 स्कीम  का  काम  शुरू  हो  गया  है

 (१)  १२  लाख  एकड़  ज़मीन  ।
 या  नही ं?

 (२)
 ४  लाख  अतिरिक्त  श्री  हाथो :

 अभी  कार्यारम्भ

 खाद्यान्न ।
 नहीं हुआ  हे  ।

 :--  श्री  बलवन्त  सिन्हा  मेहता :

 (१)  गांधी  सागर  बांध  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  मध्य  भारत  और

 ।
 राजस्थान  सरकारों  द्वारा  पूरी  योजना  संयुक्त

 रूप  से  हाथ  में  ली  जायगी  या

 (२)  राणा  प्रताप  सागर  बांध
 अलग  |

 ।
 att  हाथी :  प्राविधिक  तथा

 वित्तीय  उत्तरदायित्वों को  ले  कर  दोनों  के (३)  कोटा  बांध  ।

 बीच  चर्चा  होगी  ही
 ।

 (¥)  कोटा  के  नीचे  बैराज

 ।
 श्री  राधेलाल  में

 जान  सकता  हुं  fe  क्या  ag  सच  है  कि  अब  तक

 थो  एस०  ato  में
 इस  योजना  के  ऊपर  १  करोड़  ३०  लाख

 जान  सकता  हूं  कि  कया  यह  सच  कि  इस  रुपये  मध्य  भारत  सरकार  द्वारा  व्यय  किये

 परियोजना  की  जलविद्युत  योजना  को  गये  और  लगभग  ४०  लाख  राजस्थान

 हाल  छोड़  दिया  गया  हैं
 ?

 यदि  सच  तो  सरकार  द्वारा  ?

 क्यो ं?  थी  हाथी
 :

 मेरे  पास  कोई  सूचना  नहीं

 थ्री  हाथी  नहीं  यह  सच  नहीं

 प्रथम-चरण में  गांधी  सागर  बांध  और  भारत  तथा  पाकिस्तान क  ata  पारपत्र

 बिजलीघर  बनने हैं  और  दृष्टांत

 *QUuR,  श्री  बी०  के०  दास  :
 कया  प्रधान श्री  एस०  ato  सामन्त :  में

 जान  सकता हूं  कि  क्या  कोटा  के
 निकट  मंत्रो  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 वाला  जेबरा  बनना  शुरू  हो  गया  हैं  और  राणा  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच

 प्रताप  सागर  बांध  किस  स्थिति  में  है  ?
 नई  पारपत्र  प्रणाली  के  अधीन  अब  तक
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 कितने  पारपत्र  और  दृष्टांत दिये  मये  हैं  ;
 कार्य  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  सहायता

 एकदो  क्या  प्रबन्ध  किये  गये  देने  के  १४  लाख  पारपत्र  पुस्तिकाओं

 तथा
 और  प्रपत्रों  के  छपाने  के  लिय  और  ढाई

 इस  प्रणाली के  चलाने  म  वार्षिक  पूर्वी  बंगाल  की  सीमा  पर  चौकियां  बैठाने

 व्यय  क्या  होगा ?  के  लिये  है  ।  शेष  प्रवान  केन्द्र  के  व्यय  और

 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल  सामग्रियों  के  लिये  है  ।  पुरे  व्यय  की  होने  वाली

 आय  द्वारा  oft  हो  जाने  की  आशा  है  |
 क  :  २१  अक्तूबर  तक  भारत

 के  fet  ५५००  विशेष  पारपत्र  और  २७१२  श्री
 बी०  ०  दास

 :
 भाग  के

 उत्तर  के  निर्देश  क्या  में  पूर्वी  तथा  पश्चिमी दुष् टांक  दिये  गये
 ।

 इसमें  अन्तर्राष्ट्रीय यात्रा

 के  लिये  वेध  पारपत्र  सम्मिलित  नहीं
 पाकिस्तान  सम्बन्धी  आंकड़े  अलग  अलग

 जो  पाकिस्तान  की  यात्रा  के  लिये  भी  वेध  जान  सकता  हूं
 ?

 बनाये जा  सकते  हे  ।  श्री  अनिल  क्र  चन्दा
 :

 मुझे  भय  है  कि

 यह  सुचना  मेरे  पास  यहां  प्रस्तुत  नहीं  हैं
 ।

 भारत  को  सभी  राज्य-सरकारें

 पश्चिमी  और  बिहार
 श्री  बी०  कठ  दास  :  क्या  मैं

 दिये  गये  स्वदेश-प्रत्यावतन
 के  पूनिया  जिले  के  जिलाधीश  केवल  पकिस्तान

 की  यात्रा  के  लिये  वैध  प  देने  के  लिये  प्रमाणपत्रों की  संख्या  जान  सकता  हूं  ।

 अधिकृत  बनायें  गये  हें  और  उनको  श्री  अनिल  के०  चन्दा  हमारे  द्वारा

 इक  कर्मचारी वर्ग  और  सामग्री दी  गई  दिये  गये  स्वदेश-प्रत्यावतन  प्रमाणपत्रों  की  ?

 पंजाब  के  दो  आयुक्तों और  चार  मेरे  पास  ये  आंकड़े  यहां  नहीं  है
 ।

 प्रश्न  केवल

 पारपत्रों ar  निर्देश  करता  था छप-आय,वतों  को  भी  तीर्थयात्रियों  और

 सद्भावना  जेसी  विशेष  श्रेणियों  श्री  बी०  कण  दास  :  प्रशन  के  भाग

 और  अपह्त  व्यक्तियों  के  लाने  के  सम्बन्ध  के  निदेश  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  मानਂ

 में  आपात  प्रमाणपत्रों और  पारपत्रों  को  देंने  नीय  मंत्री  द्वारा  बताये  गये  व्यय  में

 की  शक्ति  दी  हुई  है  ।  पाकिस्तानी  ट्रीय  पारपत्रों  के  सम्बन्ध  में  अब  तक  किया

 जनों  को  दुष् टांक  देनें  के  लिये  लाहौर  गया  व्यय  भी  सम्मिलित है  ?

 पौर  ढाका  में  दुष् टांक  कार्यालय
 as

 गये
 श्री  अनिल  कठ  चन्दा  :  श्रीभानु  1

 ह  ।  बम्बई  और  कलकत्ता  के  शिपिंग  मास्टरों  यह  केवल  नये  प्रबन्ध  का  ही  निर्देश  करता

 को  भी  इन  बन्दरगाहों  में  आने  वाले  है  |

 पानी  सामुद्रिकਂ  मल्लाहों  को  दृष्टांत  देने  श्री  बी  क  पूर्वी  पाकिस्तान

 से  भारत  को  sant  करने  वालों  के  लिये a  अधिकार दिया  गया  हैं

 प्रमाणपत्र  देने  के  लिये  क्या  क्या  विशेष
 वार्षिक व्यय  तब  तक  ठीक  ठीक

 प्रबन्ध  किये गये  हें  ?
 जोड़ा  नहीं  जा  सकता  जव  तक  यात्रियों  का

 यातायात  स्थिर
 न

 gl  जाप
 ।  श्री  अनिल  कें  चन्दा  ढाका  स्थित

 28KR  से  १९५३  तक  काਂ  प्राककलित  उच्चायुक्त  के  कार्यालय  को  as  अधिकार

 = व्यय  २९  लाख  रुपये  जिसमें  ९  लाख  रुपये  दिया ग  ्  द

 पाकिस्तान  स्थित  दृष्टांत  कार्यालयों  के  अध्यक्ष  महोदय :
 प्रश्न  काल  पूरा  हो

 कारण  २  लाख  रुपये  पारपत्र  सम्बन्धी  गया  |
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 कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने  भारत  में  हथकरघा
 val  के  लिखित  उत्तार

 वस्त्र  की  हज़ारों  गांठों  के  संचित  ढेर  को

 हिन्दुस्तान  दीप-यादे
 निपटाने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  हैँ

 ?

 Fury,  पंडित  मुनिवर दस  हथकरघा-कामगरों  लिये

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  सूत  के  लिये  नियमित  संभरण  और  वस्त्र

 को  कृपा  करेंगे
 कि  विशाखापटनम  शिष्यों  की  नियमित  बिकी  लिये  क्या  सरकार

 की  अधिकतम  उत्पादन-क्षमता कितनी  है  कोई  पग  उठाना  चाहती  है  ?

 र  आज  कल  वहां  कितने  जहाज़  बन  रहे  इस  उद्योग  को  दूर  आधार  पर॑

 स्थापित  करने  में  सहायता  देने  के  लियें

 विशाखापटनम  में  जहाजों  के  सरकार  कब  और  क्या  योजना  बना  रही
 a

 हैं
 ?

 बनाने  में  कितने  मजदूर  लगे  ga  हूं  और

 इस  याई  में  एक  जहाज़  बनाने  में  कितना  वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )  :

 समय  लगता  है  ?  से  तक  ।  एक  विवरण  ©  सदन  पटल  पर

 क्या  जहाज़ों  के  निर्माण के
 रखा  जाता  gt  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 संख्या २०  ।]
 लिये  कच्चे  carey  उपलब्ध  हैं  और  क्या

 का
 पूरी  क्षमता  के  अनुसार  उपयोग  हो  रहा

 सामुदायिक  परियोजना  के  पदाधिकारियों

 का  प्रशिक्षण

 उत्पादन  मंत्रो  के०  तो०
 ने  ४९,  श्री  रवय्या  :  क्यां

 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 दो  अर्थों पर  काम  चल  रहा  tract

 बचें  पुरी  हो  चुकी  दो  जहाज  नौतल

 पर  हें  ।  एक  जहाज़  की  मरम्मत
 के  लिये  हाल  में  हुये  प्रशिक्षण-शिविर  के  ऊपर

 कितना  व्यय  किया  गया  था  ?
 हो  रही है  ।

 इसमें  कितने  पदाधिकारी
 १४  १९५२,  को

 और  कित  राज्यों से  ?
 करों  की  संख्या  ३७१४  थी  ।  यदि  पदार्थों

 पाठ्य-कार्यक्रम  कया  था  ?

 फौलाद  का  संभरण  नियमित  होता

 तो  नौतल  बिछाने  के  दस  महीने  बाद

 क्या  ये  पाठ्यक्रम  प्रत्येक  राज्य

 में  भी  रखे  जायेंगे
 ?

 एक  जहाज़  वितरण  के  लिपे  तैयार  हो

 जायगा  |
 :  ८६९३  रुपये  ।

 फ़ौलाद  तथा  मशीनों  के  संभरण
 और  जम्मू  तथा

 काश्मीर  राज्यों  को  छोड़  सभी  राज्यों  सें सम्बन्धी  कुछ  कठिनाइयों के  कारण  are

 का
 सदैव  पूरी  क्षमता  के  अनुसार  उपयोग

 CR

 नहीं हो  ।  पाठ्यक्रम  में  विविध  विषयों  पर

 क्षेत्र  में  व्यावहारिक

 हथकरघा  उद्योग

 श्री  मोहन
 कया  कलाप  सम्मिलित  थे

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  नहीं  ।
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 परियोजनाओं  के  लिए  आयव्ययक  क्या  यह  सवब  है  कि  उक्त

 Fuko,  श्री  मोहन  wa:  क्या  खाने  में  सीमेंट  तैयार  करने  के  लिये

 इक  चू्णप्रस्तर आसाम  से  दिया  जाता  है  ? योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  प्रत्येक  राज्य  की  सामुदायिक  राज्य  को  सीमेंट  देने  के  बारे  में

 के  आयव्ययकों को  अन्तिम  रूप  से  उस  सीमेंट  कम्पनीਂ  द्वारा  आसाम  राज्य  को

 कौन  तैयार करता  है  ?  क्या  सुविधायें दी  जाती  हैं  ?

 क्या  प्रत्येक राज्य  के  ये  क्या  यह  सच  है  कि  विभाजन

 व्यय  तैयार  किये  जा  चुके  हें
 ?  के  बाद  से  इस  कारखाने  ने  आसाम  को  सी  मेंट

 dat  बन्द  कर  दिया  यद्यपि  उसको  आसाम
 यदि  तो  क्या  सरकार  प्रत्येक

 राज्य  के  आयध्ययकों के  विवरण  बताना
 से  चू्णप्रस्तर  नियमित  रूप  से  मिलता  जा

 रहा है  ? चाहती है  ?

 क्या  उक्त
 आयोजकों

 की  विविध  वाणिज्य  मंत्री  :

 श्रीमान | के  लिये  होने  वाले  आवंटन  के  ऊपर

 भारत  सरकार  कुछ  नियंत्रण  रखती  है
 ?  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 प्रत्येक  राज्य  के  कुल  व्यय के
 जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनु  बन्ध

 कितने  प्रतिशत  की  विदेशी
 संख्या  २२३]

 भारत  सरकार  और  राज्य  सरकारों  द्वारा  श्रीमान  ।

 iia की  जाती  है  ?  भारत  सरकार  को  ऐसी  किमी

 सुविधा का  ज्ञान  नहीं  है  ।
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 श्रीमान्  ।

 सामुदायिक  परियोजना

 श्रीराम  |
 उद्योग  शुरू  करने  के  लिये  सायत 1

 अभी  नहीं  ।
 *५५५.  श्री  एन०  पी०  कया

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 की

 कृपा  करेंगे हां  ।

 (=)  प्रतिशत  ५.५,  ७१  और

 @
 हैं

 क्या  १९५१-५२  वर्ष  में  सरकार

 ने  निजी  उपक्रमों  को  भारत  में  छोटे-बड़े

 आसाम  बंगाल  सीमेंट  कम्पनी  उद्योग  शुरू  करने  सहायता
 दीਂ

 तथा
 Fuuy,  श्री  बेली  राम

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  यदि  दी  तो  किन  को  और  किन

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  आसाम  बंगाल  सीमेंट  उद्योगों के  लिये  ?

 जो  gat  पाकिस्तान  में  स्थित  हैं

 और  जिस  का  प्रधान  कार्यालय  send

 वाणिज्य  मंत्री  :

 किसी भी  बड़े  उद्योग  को  शरू  करने  के  लिये

 में  भारतीय  प्रजाजनों की  ही  है  ?
 कुछ  सरकारी  सहायता  सदा  आवश्यक  होती

 उक्त  कम्पनी  के  डायरेक्टर  कौन

 हैं  ?

 उद्योग  शुरू  करने  के  लिये  जो  भी  पं  Y-

 पति  सरकार  के  पाप  सहायता  प्राप्त  कर
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 के  लिये  आते  सरकार  उनकी  यथासम्भव  बम्बई  में  विस्थापित  शक्तियों  के  उपयोग

 सहायता  करने  के  लिये  सदा  उद्यत  रहती  है  ।  के  लिए  बाज़ार

 एक  जिसमें  फर्मों .  के
 *५५८.  श्री  झूलन  fare  :

 क्या  पुनर्वास

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  छ  :
 नाम

 और
 उत्पादन

 की
 च्  बताई गईं

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  ।  क्या  बम्बई  में  foe  (afer

 से  आये  हुये  विस्थापित  व्यक्तियों परिशिष्ट  ३  अनुबन्ध  संख्या  २२  1]

 फौलाद  उत्पादन  के  लिये  ब्रेक  से  ऋण
 के  उपयोग  के  लिये  कोई  apart  बनाने

 की  आवश्यकता की  ओर  कभी  सरकार  का

 FUL E.  श्री  एन०  श्रीवास्तव
 ध्यान  आक्षित  किया  गया  है  ;

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 यदि  किया  गया
 उसर

 की
 कृपा  करेंगे कि  :

 विषय  में  की  गई  या  करने  के  लिये  सोनी

 क्या  विश्व  बेक  द्वारा  भारत के  गई  तथा

 फ़ौलाद  उद्योग  को  बढ़ाने  के  लिपे  चार  करोड़
 => a  क्या  यह  भी  सच  है  कि  व्यापारकि

 रुपये  का  एक  ऋण  स्वीकृत  किया  गया  २  ॥
 समुदाय  के  अन्य  विस्थापित  व्यक्तियों  के

 तथा

 लिये  दिल्ली  में  और  अन्यत्र  उपयुक्त  बाज़ार
 यदि  किया  गया  तो  यह  ऋण  बनाये गये  ह  ?

 किन  wat  के  अधीन  स्वीकृत  किया  गया

 पुनर्वास  मंत्रो  ए०
 पी०

 :

 और  राज्यों में
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 डी०  :  तथा  |  कायक्रम  धन  और  स्थान  आदि  की

 का  और  आवश्यकताओं पर  आधारित  कुछ अभी  सारे  मामले  पर  बातचीत  चल  रही  हूं  ।

 प्राथमिकताओं के  विस्थापित

 प्रेस  आयोग
 व्यक्तियों की  आवश्यकताओं  पूरा  ध्यान

 रखते  हुये  हाथ  में  जाता  है
 Fuu9,  श्री  एन०

 तथा  भागों  में  निर्दिष्ट

 क्या  सुचना तथा  प्रसारण मंत्री  यह  बतलाये  वेदों  पर  भविष्य के  निर्माण  कार्यक्रम  को

 की  कृपा  करेंगे  कि  प्रेस  आयोग  के  सभापति
 हाथ  में  लेते  समय  उचित  विचार  किया  जायगा  ।

 और  सदस्यों  की  उपलब्धियां  कया  हैं  ?

 विस्थापित  व्यक्तियों  को

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  इयकताओं के  अनुसार  दिल्ली  में  तथा  अन्यत्र

 :  जिसकी  सेवायें  बम्बई  उनके  लिये  दूकानें  बनाई  गई  हैं  ।

 सरकार  द्वारा  बम्बई  के  मुख्य  न्यायाधीश
 का  निर्माण

 से  परामर्श  करने  के  बाद  भारत  सरकार  के

 *FUKR,  श्री  कृष्ण  चन्द्र  : afta  की  गई  उतना  ही  वेतन  लेते

 जितना  बम्बई  के  उच्च  न्यापाठउय  के  UF  निर्माण-गृह  रसद  मंत्री यह

 स्थायाधीश  होने  के  रूप  उनको  भीगता  |  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  fe  वर्तमान

 व्यय  वर्ष  में  मकानों  के  निर्माण  सम्बन्धी
 आयोग  के  सदस्य  सरकार  से  कुछ  वेतन  नहीं

 लेते  |  व्यय  के  लिये  प्रस्तावित राशि  क्या  है  ?
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 सम्बन्ध  में  प्रस्तावों  को  vega  करता  है उक्त  राशि  में  से  कितना  अनाजों

 के  लिये  मकानों  के  बनाने  में  और  कितना  और  वही  अतिरिक्त  सचिव  के  रूप  में  उनको

 स्वीकार  करता  ख़तरों  से
 भरा  हुआ

 जनसाधारण
 के  लिये  व्यय  करने  का  निवार

 तथा

 कया  जनसाधारण  के  लिय  सहते  सरकार  ने  उक्त  सिपारिश  पर

 बनाने  की  कोई  योजना  तैयार  की  गई  है
 ?

 कया  कार्यवाहीਂ की  हूं  ?

 यदि  तैयार  की  गई  तो  क्या  सिचाई  उपमंत्री  (xt

 सरकार  उक्त  योजना  को  सदन  पटल  पर  रहता  :
 सेठ  माननीय  सदस्य

 चाहती हू  ?
 का  ध्यान  श्री  दाभी  द्वारा  १०

 (&)  क्या  साधनों  वाले  १९५२  की  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 लोगों  को  अपने  मकान  स्वयं  बना  सकने  में  १५०  के  उतर  को  ओर  आकर्षित  fear

 जाता है  । समये  बनाने  के  लिये  कुछ  ऋण  और  अनूदित

 तथा  ज़मीन  देनें  का  भी  कोई  प्रस्ताव  हैँ  ?  सरकार  का  समचार  al  क  खरीदी

 सहयोगी  संस्थाओं  द्वारा  पर  व्यय

 निर्माण को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  योजना
 *५६१.  श्री  आर०  एन०  fag  (a)

 में  कैसे  प्रस्ताव रखे  गये  हैं  ?
 कया  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री यह  बतलाने

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद
 मंत्री  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार  समाचार

 पत्रों  के  खरीदने  पर  प्रति  व्  किता  घन स्वर्ण  से

 अपने  आपको
 अपने  मंत्रालय  वाली  गृहनिर्माण  व्यय  करती  है

 ?

 योजनाओं  तक  ही  सीमित  रखते  हुये  में
 इस  में  से  कितना  धन  अंग्रेजी

 सदस्य  का  ध्यान  १८  भाषा  के  पत्रों  पर  व्यय  होता  है  और  कितना

 को
 डा०

 सत्यवादी  द्वारा  गये  तारांकित  भारतीय  भाषाओं  के  पत्रों  पर  ?

 संख्या
 ४६०

 के  अपने  उत्तर  की  ओर
 सुचना  प्रसारण  मंत्री

 आक्षित करना  चाहूंगा  :  तथा  ।  सुचना  एकत्र

 aaa जल  तथा  fear  आयोग के  की  जा  रही  है  और  यथोचित  समय  में  सात

 पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।
 Fugo,  श्री  कृष्ण  क्या  सिचाई

 भारतीय  व्यापारिक  प्रतिनिधि

 तथा  fogs  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे

 *uGQ,  श्री  क्या  वाणिज्य

 क्या  केन्द्रीय  जक  तथा  विद्युत
 तथा  उद्योग  मंत्री  उन  देशों  के  नाम  बतलाने

 आयोग  का  सभापति  पदेन  सिचाई  तथा
 की  कृपा  करेंग  जहां  भारतीय  व्यापारिक

 विद्युत  मंत्रालय  का  अतिरिक्त  सचिव  भी
 प्रतिनिधि  नियुक्त  किये  गये  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टो०

 क्या  प्राक्कलन समिति  ने  अपनी
 टी ०  fart  देशों  मे  भारत

 पाँचवीं  रिपोर्टो  में  यह  सिपारिश  की  है  कि
 के  व्यापारिक  प्रतिनिधि  हैं

 we  जिसके  अनुसार  वहीं  व्यक्ति
 warts  के  रूप  में  नदी  घाटी  योजनाओं  के

 अलका  अजनटीवा
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 कमी  और  असंतोष  दशाओं  से  तथा

 पाकिस्तान  (qa  तथा  यात्रियों  को  जहाज़ों  से  निरोवा-केन्द्रों  तक

 पश्चिम )  ,  थाईलेंड  और  और  वापस  ले  जाने  वाली  नावों  से  सम्बन्धित

 «.  a.
 '  at  ।  उन  को  निराला-सम्बन्धी  अतिरिक्त

 सलाया  के  बन्दरगाहों पर  भारतीयों  को
 व्यय भी  झेलने  पढ़े थे  ।

 कठिनाइयां  हां
 ।

 ७६३,  श्री  पुच्स थके  क्या  प्रवान  मंत्री  हमारे  प्रतिनिधि  के  ort  के

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  फलस्वरूप  पेनांग  पर  नये  रूप  में  जोफ

 गये  निरोधी-केन्द्र  में  ama
 फो  सुबर  गई

 गत  चार  महीनों  म  कितने  are

 तीय  यात्री  भारतीय  बन्दरगाहों
 निरोधी  का  काल  भी  ५९  दिन  से  घटा

 कर
 ४

 दिन  कर  दिया  गया  है  ।

 से  मलाया गये  हे  ;
 पता  चला  हू  कि  मनाया  सरकार  ने

 क्या  भारत  सरकार  को  उन  पोत-यातायात  कम्पनियों  को  अपने  जदाओों

 कठिनाइयों  के  बारे  में  कोई  रिपोर्ट  मिलीं  से  निरीधा-केन्द्रों  तक  डेक  यात्रियों  को  ले

 जो  भारतीय  नागरिकों  को  मलाया  के  जाने  वाली  नावों  पर  सुविधाओं  में  सुतार

 बन्दरगाहों  पर  झेलनी  पड़ती  ह  ;
 करने  के  लिये  कड़ी  चेतावनी  दी  है  ।

 यदि  नहों  faa  छह  तो  क्या
 warm में  भूमि  का  नियतन

 सरकार  ने  इस  विष्य  में  प्रेत  समाचार
 Fugy.  श्री  तुषार  कया  पुनर्वास

 देखा है

 ने  मलाया  के
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 क्या  यह  सच  है  कि  एसे  facar-

 बन्दरगाहों  पर  भारतीय  नागरिकों  को  होने
 पित  परिवारों की  बहुत  बड़ी  संख्या

 वाली  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  कोई  जिनको  चन्द्र नगर  के  प्रशासनिक

 पग  उठाय हैं  ;  तथा
 कारी  से  ज़मीन  का  नियतन  मिल  गया  है  और

 (s)  यदि  उठाये  तो  वे  पग  क्या  जिन्होंने  गृहनिर्माण  के  लिये  ऋण  की  प्राय॑  नां

 हूं  और  सरकारी  प्रयत्नों  का  परिणाम  की  अब  तक  आवश्यक  या

 हुआ ?  नहीं  मिले हैं  ;

 बेदेदिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल
 यदि  तो  उनकी  और

 के०  :  जून  से  १९५२  अब  तक  न  मिलने का  कारण  ;

 तक  के  चार  महीनों  में  प्रति  मात  मध्य  क्या
 यह

 सच
 है

 कि  ऋग  को  पुरी
 लगभग  ४३३०  यात्री  भारत  के  बन्दरगाहों  aft  के  मिलने  के  पहले  ही  चन्द्र नगर  के

 से  मलाया गये  ।  प्रशासकीय  अधिकारी  द्वारा  पहले  किश्त

 वसूल  करने  के  आदेश  दे  दिये  गये  थे  ;  तथा
 और  ।  मलाया  के

 हमारे  प्रतिनिधि  ने  सुचित  किया  है  कि  भारत
 यदि  सच  हैं  तो  क्या  यह  भारत

 सरकार  के  निदेशानुसार  कथा  गया  था  ? से  मलाया  जाने  वाले  SH  यात्रियों  को

 पेनांग  और  सिंगापुर  में  निरोधी-नियमों  पुनर्वास  मंत्रो  (  ए०  पो  जेन  )

 के  कारण  कुछ  कठिनाई  हुई  है
 ।

 उनको  हुई  तथा  ।  ५५३  आवेदकों  में  से

 कठिनाइयां  निरोधा-केन्द्रों  पर  सुविधाओं  की  २८८  को  पूरा  लग  दे  दिया  गया  है  और
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 ९५  को  और  TT  १७०  आवेदनों
 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :

 पर  विचार हो  रहा  हैं  ।  नहीं  ।

 जी  नहीं  ।.  विस्थापित  निवृति-व  तन-भोगी

 प्रश्न  नहीं  उठता  ॥
 ~  *uge.  श्री  मेघनाद  (a)

 आकड़  )
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग

 *uGe.  श्री  मुखर्जी  कि  सरकार  द्वारा  पूर्वी  पाकिस्तान  से  भारत

 क्यां  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  आने  वाले  विस्थापित  निवत्ति-वेतन-भोगियों
 की  कृपा  करेंगे  कि  अपनें  आंकड़ों  और

 व्यापार-समीक्षा  के  प्रकाशन  में

 जो  पूर्वी  सरकार  से

 वेतन  पा  रहे  नियमित  रूप  से

 दिव्यता  कराने  के  लिये  क्या  उपाय  सरकार  वेतन  मिलता  इसके  लिपे  सरकार  ने  यदि

 के  विचाराधीन हूँ  ?
 कुछ  पग  उठाये  तो  वे  क्या  हैं

 ?

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 आंकड़ों  के  प्रकाशन  में  शीघ्रता  कराने  के

 क्या  सरकार  को  पूर्वी  पाकिस्तान

 विस्थापित  निवृत्ति-वेतन-भोगियों  से

 लिये  निम्न पग  उठाये  गये
 |  इन  निवृत्ति-वेतनों  के  न  मिलने  के  सम्बन्ध

 (१)  आंकड़ों को  अद्यतन  बनाने
 में  कोई  शिकायत मिली  है  ?

 के  यथासम्भव  संयुक्त
 पुनर्वास  मंत्री  ए०

 पी०  :

 अंकਂ  तैयार  किये  जा  रहे  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  के

 (२)  मुद्रण  की  देरी  कम  से  कम
 पास  निम्न  प्रक्रिया  पर  सहमत  हो  जाने  के

 करने  के  लिये  सम्बन्धित  प्रेस  लिये  एक  प्रस्ताव  भेज  जिससे  अब  भारत

 में  क्मचारीवग  बड़ा  गय  में  रहने  वाले  पूर्वी  बंगाल  सरकार  के

 हैं  ।  पित  निवृत्ति-वेतन-भोगियों  को  निवुत्तिश्वेतन

 (३)  व्यापार-समीक्षा  सम्बन्धी  श  मिलता
 रहे

 orb

 मंत्रालय  के  एक  अधिकारी  को
 (१)  दावेदारों  को  सामान्य  नियमों

 सौपा  गया  है  और  आशा  है
 के  अनुसार  वर्ष  में  एक  बार

 कि  १९५१-५२  में  समाप्त  होने  अधिकारी

 वाले  पांच  वर्षों  का  संयुक्त  अंकਂ  के  समक्ष  संदेह  उपस्थित  sar

 अगले  वर्ष  के  आरम्भ  में  निकल  चाहिय े।

 जायगा  ।

 चके  (२)  इसके  अधीन  रहते  gs

 भा साम  म  विस्थापित  ब्गक्तियों  का  ay  विहित  प्रपत्र  पर  कि  गये

 व्यवस्थापन  मासिक  आवेदन  के  आधार  पर

 *ug.  श्री  एच०  एन०  भारत  स्थित

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  कीਂ  कृपा  भोगियों  के  पास  निवृत्ति-वेतन

 करेंगे  कि  सरकार  पूर्वी  पाकिस्तान  के  मनीआर्डर  द्वारा  प्रतिमास  भेज

 पित  व्यक्तियों  को  आसाम  के  उन  क्षेत्रों  में  दिया  जाना  चाहिये  ।

 बसाने  की  सम्भावना  पर  विचार  कर  रही  (2)  एक  ५. ७ एप  निवृत्ति-वेतन-भोगी

 जो  संघीय  सरकार  की  ओर  से  राज्य  के  के  सम्बन्ध  जो  रुग्णता  ar

 राज्यपाल  द्वारा  प्रशासित  होते  हैं  ?  किसी  दूसरी  अयोग्यता  के  कारण
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 सामान्य  नियमों  के  अनुसार  भारत  सरकार  ने  निदेश  निकाल  दिये  हें  कि

 पकिस्तानी  चौकियों  को  पार  कर  ३१ सदेह  उपस्थित  होने  में  असमर्थ

 उसे  पाकिस्तान  के  कूटनीतिक  अक्टूबर  तक  भारतीय  सीमा  पर
 आ

 जाने

 वाले  प्रत्रजनकर्त्ताओं क्रो  यात्रा  सम्बन्धी  कागज़ प्रतिनिधि  के  सम्मुख  उपस्थित

 होने  और  saa  जीवित  होनें  बिना  दिखाय  ही  आने  दिया  जाय  |

 का  प्रमाणपत्र  प्राप्त  करने  की

 अनुमति  जिसे  घड़ियां

 व्यक्तिगत  उपस्थिति  के  स्थित
 कै  ७०,  श्री  के०  ato  सोनिया  :

 पर  नियमित  माना  जाप  ।
 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 बतलाने

 भारत  सरकार  को  शिकायतें  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 मिली  हें  कि  पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापित  ब्यक्ति  १९४८-४९,  १९४९-५०,

 के  बाद  उस प्रांत से  अपना  १९५०-५१  और  १९५१-५२  में  भारत  में

 वेतन  प्राप्त  नहीं  कर  भारत  सरकार
 ने  आयात  की  गई  सब  प्रकार  की  घड़ियों का

 यह  प्रस्ताव  पूर्वी  antes  के
 कुल  मूल्य  क्या  था  ;

 भोगियों  कठिनाइयों  को  दूर  करने की  उन  देशों  के  नाम  जहां  से  इन

 दृष्टि से  रखा  है  ।  पाकिस्तान  सरकार  का  आयात  किया  गया  और  प्रत्येक से

 की  तत्संबंधी  प्रतिक्रिया  की  अभी  प्रतीक्षा  सम्बन्धित

 (7)  प्रति  वर्ष  इन  के  आयातਂ  से  रसूल

 किय  गय  सी'मा-लुल्कों की  कुल  राशि  ; पाकिस्तान  से  भारत  को  इच्छा

 प्रदानकर्ता  क्या  देस  देश  में  पुरखों को  बनाने

 बाली  और  घड़ियों  को  जोड़ने  वाली  कोई *
 ८५६९,  श्री  मेघनाद  साहा

 :  क्या

 मंत्रो  यह  बतलाने  की
 कृपा  करेंगे

 :
 onal  है  ओर  गरि

 ट
 ती  गारे  भोर

 स्थान

 भारत  आने की  इच्छा  से

 पाकिस्तान  के  सीमा  स्टेशनों  पर  इकट्ठे  हुए
 (3)  १९५०-५१  और  १९५१-५२

 व्यक्तियों  की  भो  इसी  बीच  पारपत्र
 वर्षों  में  इन  कंपनियों  का  कुल

 तथा
 प्रणाली  के  लागू  होने  की  तिथि  के

 आ  पड़ने

 के  कारण  भारत  आ  नहीं सके  ;  तथा  (=)  क्या  सरकार  इस  क्षेत्र
 में

 निजी

 उपक्रमों  को  कुछ  प्रोत्साहन  देना  चाहती
 इन  व्यक्तियों  का  कया

 बेदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल के  ०

 तथा  पारपत्र  प्रणाली  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 के  लागू  होने  से  पहले  प्रदान
 करने  ४  टी०  कृष्णमाचारी  (#)  तथा

 के  इच्छुक  अधिकांश  व्यक्ति  पहले  ही
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रक्खा

 चले  जाये  ।  पाकिस्तान के  सीमा  स्टेशनों  जाता है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध

 में  बहुत  थोड़े से  व्यक्ति  रह  गये  थे
 और

 उन
 में  संख्या  २३)

 से  कुछ  बाद  में  भारतीय  कूटनीतिक  नियोजनों
 सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है

 से  प्रब्रजन-प्रमाणपत्र  लेकर  चले  आए  |  और  य  शीष  सदन  पटल  पर  रखीਂ  जायेगी  ।
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 (=)  sory  साजांगीयिज  निक्षेप

 Fuig3,  श्री  एस०  ato  राम स्वामी
 : प्रदान  नहीं  उठता  |

 ठोस  योजना  ले  कर  सामने  आने
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 पर  निजी  उद्योगों  की  सरकार  पूरी  सहायता

 करेगी  ।  क्या  भारत  सरकार  को  एक

 भारतीय फर्म  और  एक  जापानी  फर्म  के  बीच

 पेस  भें  हि  ्
 e

 मद्रास  राज्य  के  सेलम  जिले  में  भ्राजांगीयिज

 क ै७१,  श्री  क्या  योजना
 के  निक्षेपों  के  विदोहन  के

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  :

 सम्बन्ध  में  हुए  करार  की  दाता  का
 शान

 मंसूर  राज्य  के  बड़े  बड़े  सिचाई

 जिनके  लिये  केन्द्र  ने  अनुदान  या  वर्ण
 यदि  है  तो  क्या  वे  शर्तें  उसके

 दिये हें  और  यदि  दिये हे  तो  दी  गई  द्वारा  स्वीकृत की  गईं  थीं  ;  तथा

 तथा

 क्या  सरकार  उक्त  कार्य  में  कुछ
 मंसूर  राज्य  में  इन  बड़े बड़े  विजिथ  सहायता  देना  चाहती

 सिचाई  कार्यों  दारा  कितने  एकड़  जमीन  कीਂ
 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  to

 सिचाई हो  सकेगी  और  उन  पर  कुल  कितनी
 eto

 :  श्रीमान्  |
 राशि  व्यय  की  जायेगी ?

 अभी  तक  नही ं।

 सिचाई तथा  विद्युत  उपमंत्री

 :  अब  तंक  मंसुर के
 श्रीमान  ।

 बड़े  सिंच  ई  कार्यों  के  लिये  केंद्र  से  ऋण  या

 अनदान के  रूप  में  कोई  सहायता  नहीं
 सरकारी गृह  निर्माण  कारखाने  के  निर्माण

 दी  गई
 Fuge,  तेल कीकर  :  क्या

 प्रदान  नद्दी  उठता
 ।

 करेंगे
 उत्पादन  यह  बतलाने  कृपा

 विदेशी  फर्मों  के  यूरोफ्यिन  कर्मचारियों  सरकारी  गृहनिर्माण

 के  घन-प्रेषण  नई  दिल्ली  में  आज  कल  बनने  वाले  पदार्थ

 तथा
 Fy  ७२.  श्री  ato  के०  चौधरी

 aa  वाणिज्य  तथा  उद्योग  यह  बतलाने  क्या  ने  पदार्थ  जनता  को
 प्राप्य

 की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  की  विदेशी  फर्मों  के  अथवा  वे  केवल  सरकारी  इमारतों  के  हीं

 यूरोपियन  कर्मचारियों  को  दी  गईं  धन-प्रेषण
 लिये  अभिप्रेत  हे ं?

 सुविधाओं के  कारण  विदेशी  विनिमय  का

 कितना  निकास  हो  जाता  दू  ?
 उत्पादन  मंत्री  है  सी०  :

 कारखाने को  चलाने  के  लिये  एक  निजी

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  संयुक्त कंपनी  बनाई  रही  ह  कौर  आशा

 टी
 ०  कृष्णमाचारी )  :

 भारत के  रक्षित
 हू  कि  उत्पादन  १९५३  के  प्रारंभ

 बेक  द्वारा  cay  धन-प्रेषण  सुविधायें  ea  गला  फिर  शुरू  हो  जायेगा |

 दी  जातीं  ।
 छतों  के  लिये  फेन-कंकरीट  के  दबाई  हुई
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 कंकरीट  और  प्रमाषी  आकारों  वाले  लकड़ी  इनमें  से  सं०  रा०  अमरीका से

 के  दरवाजे  और  खिड़कियां  आदि  का  निर्माण  प्राप्त  हुई  कितनी  गांठें  नुकसानी  हालत  में

 करेगा |  कारखाना फौलाद  के  जाल  आदि  मिली  थीं  ?

 का  निर्माण भी  हाथ में  और  बिजली से  इस  सौदे  से  भारतीय  बीमा

 धातु  जोड़ने  की  आधुनिक  प्रक्रिया
 कंपनियों को  हुए  घाटे  यदि  कुछ  हुआ  हो

 को  काम  में  लायेगा  जिस  से  फौलाद  की  खपत  बचाने  के  लिये  तथा  भारतीय

 काफ़ी  कम  हो  जायेगी  ।  ब्य पार  में  नुकस।नी  माल  के  अ।ने  के  खतरे  को

 कारखाने  के  उत्पादन  जनता  के
 रोकन  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  TT  उठाए

 हेतु  बिक्री  के  लिये  ate  सरकारी  विभागों

 दोनों  के  ही  लिये  उपलब्ध  रहेंग े।  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 केन्द्रीय  कार्य  ऋम-पेरमदि इत्र  समिति  को  ठी ०  :  प्रत्येक  Yoo

 बर्क  पौंड  वाली  ८,७१,२२८  ।

 Fuga,  श्री  सो०  आर०  चौधरी  लगभग  दो  लाख  गांठों  में  कुछ

 (*)  क्या  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह
 अंश  नुकसानी  मिले

 थे
 ।

 बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  केंद्रीय

 कार्यक्रम  पराभशंदात्री  समिति  की  बैठक  हाल
 सरकार  को  पता  चला  है  कि

 सम्बन्धित  अधिकांश  बीमा  कंपनियों  ने  अपने

 ही  में  सपन  हुई  थी  ?
 वादों  को  पूरा-पूरा  निशान  का  तथा  भुगतान

 इस  में  कौन  कौन  उपस्थित  की  बात  स्वयं अमरीकी  जहाजी  कंपनियों  के

 ओर  क्या  सरकार  समिति  की
 साथ  करने  का  निश्चय  किया  इस  मामले

 वासियों की  एक  रिपोर्ट सदन  पटल  पर  को  अमरीकी  सरकार  के  पास  भी  ले  जाया

 रखना  चाहती  हे
 ?

 गया  था  और  आशा  है  कि  व्यक्तिगत  आयातक

 सुचना  तथा  प्रसारण मंत्री  और  या  बीमा  कंपनियां  तय-संविदा  में  विहित

 सामान्य  पंच-निचेय  न्यायालयों  द्वारा  पर्याप्त
 :

 बैठक  में  उपस्थित होने  वाले
 हानि पू त्ति प्राप्त  कर  लेंगे  ।

 सदस्यों  की  एक  सूची  और  समिति  में  रखे  नेपाल  से  अन्न  का  आयात

 गये  कुछ  सुझावों
 को

 बताने  वाला  एक  प्रेस
 Fu igig,  श्री  बी०  एन०  क्या

 नोट  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट ३,  संख्या  R¥)I
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  नेपाल  राज्यसीमा  में  खेती  वाले
 टिप्पणियों  के  अंतिम  रूप  में  तेयार  हो  जाने  के

 भारतीय  नागरिकों  द्वारा  नेपाल  से  अनन  का
 बाद  समिति  की  सिफारिशें  उपलब्ध  हो

 जायेंगी  ।
 आयात  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  नेपाल

 सरकार  से  हुई  बात  चीत  के  प्रतिफल  क्या
 कपास

 *uog.  श्री  तुलसीदास  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  वैदेशिक कार्य  उपमंत्री  अनिल

 कपा  करेंगे  कि  १९५२  कीਂ  पहली  छमाही  में  के०  :  नेपाल  सरकार  ने  कहा  है  कि

 भारत  में  आयात  की  गई  की  कुछ  गजल
 = a

 स्थित  भारतीय  नागरिक  खाद्य  के  ले

 मात्रा  क्या  है  ?  जाने  सम्बन्धी  स्थानीय  नियमों
 और नियमों
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 के  अधीन  रहते  हुए  अपनी  जमीन  की  उपज  क्या  यह  सच  है  कि  निजीਂ
 प्रबंध

 नैपाल  से  भारत  ला  सकते  हैं  ।  में  बने  नमक  को  जिलों  के  नामनिर्देशित

 a

 इन  नियमों  और  नियमों  के  बारे  में
 व्यक्तियों के  पास  तभी  भेजा  जाता  ्

 जब  राज्यों में  संविहित  नियंत्रण  अन्यथा
 सुचना  मांगी गई  है  ।

 सांभर  नमक
 वितरण  सामान्य  surfers  रीति  पर  ही

 किया  जाता है  ?

 Fuse,  श्री  बलवन्त  सिन्हा  मेहता  :
 निजी  नमक  उत्पादन  का  कितना

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे
 कि

 सांभर  नमक  के  वितरण  के  सम्बन्ध
 प्रतिशतक  ज़िलों  के  नामनिर्देशित  व्यक्तियों

 के  पास  जाता  हे  और  कितना  सामान्य
 में  चलाई  गई  नामनिर्देशन  प्रणाली  के

 ब्पाप।रिक  प्रणाली  द्वारा  भेजा  जाता  है  ?
 स्वरूप  खपत  वाले  बाज़ारों  में  फूटकर  भावों

 में  कुछ
 कमी

 आ  गई  हँ  ।  उत्पादन  मंत्री  के०
 सी०  :

 जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सदन
 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :

 नहीं
 |

 नामनिर्देशन  प्रणाली  के  शुरू  होने  से
 पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट

 3,  अनुबन्ध  संख्या  २५]
 पहले  पंजीबद्ध  व्यापारियों  को  दिये  जाने  वाले

 कमीशन  कीਂ  दर  एक  आना  प्रति  मन  ही  थी

 और  इसलिये  इस  के  समाप्त  हो  जाने  से  खपत  हां
 ।

 वाले  बाजारों
 में  प्रति  सेर  के  फूटकर  भावों पर  निजी  कारखानों  द्वारा  बनाए  गये

 विशेष  प्रभाव  नहीं  पड़  सकती  |
 नमक  का  २५  प्रतिशत  जिलों  के  नामनिर्देशित

 व्यक्तियों  के  पास  और  दाप  समान्य  व्यापारिकਂ

 नमक  का  वितरण  प्रणालियों  द्वारा  भेजा  जाता  है  ।

 Fuco,  श्री  बलवन्त  सिन्हा  मेहता  :  परिश्रमी  बंगाल  का  जूट
 क्या  उत्पादन  मंत्री  सदन  पटल  पर

 FUCQ,  श्री  एन०  बी०  चौधरी
 एक  ऐसा  विवरण  रखने  की  कृप

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 जिसमें  १  १९५२  को  नमक  के

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 विद्यमान  १९५२  वर्ष  में  उत्पादन  और

 विभिन्न  जिलों  को  भेजा  गया  और  जाने  सरकार  को  विदित  है  कि

 वाला  और  सरकारी  और  निजी  प्रबंध  पश्चिमी  बंगाल  के  जूट-उत्पादक उनको

 में  पृथक  पृथक  विभिन्न  नमक  ल्लोतों  में  ३१  मिलने  वाले  अत्यंत  कम  और  बचत हीन  दामों

 १९५२  को  उपलब्ध  प्राक् कलित  की  दृष्टि  जूट  के  न्यूनतम  दाम  निश्चित

 तथा मनों  और  प्रतिशत  दोनों  में  बताए  गये  हों  ?  किये  जाने  की  मांग  कर  रहे  हें  ;

 क्या  यह  सच  है
 कि

 इस
 ara  यदि  विदित  तो  क्या  सरकार

 पर  ध्यान  दिये  बिना  ही  कि  सम्बन्धित  राज्य  न्यूनतम दाम  far  करने के  लिये

 कोई  पग  उठाये हैं  ? में  कोई  सं विहित  नियंत्रण  है  अथवा

 सरकारी  प्रबंध  वाले  स्रोतों  में  बनने  वाले  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टी  ०

 सच्चे  को  राज्य  के  नामनिर्देशित  व्यक्ति  कृष्णमाचारी )  :  श्रीमान  ॥

 को  आश्य  ही  दे  दिया  जाता  हू  ?
 (@)  प्रदान  नद्दी  उठता  ।
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 arate  सम्मेलन  ओर  अभिसमय  विक्रय  स०  ६९-६-६

 ¥UQ,  थी  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  भारतीय  १००  रुपयों के  लिये

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 (२)  पाकिस्तानी  राज्य  बंक  द्वारा  क्रय  तथा

 विक्रय की  दरें  :
 १९५१  से

 कय  दर
 :

 रु०  PV¥-0-8

 १९५२
 तक  के  समय  में  व्यापार  सम्बन्धी

 पाकिस्तानी १००  रुपयों  के  लिये
 अंतर्राष्ट्रीय सम्मेलनों  और  अभिसमयों  में

 में  भाग  लेने  के  लिये  भारत  सरकार  को  कितने  विक्रय  दर  :  रु०  १४३-१३-३

 आमंत्रण मिले  थे  ?  पाकिस्तानी  १००  रुपयों  के

 ऐसे  कितने  सम्मेलनों में  भारतीय
 भारतीय  व्यापार  को  उन्नति

 प्रतिनिधियों ने  भाग  लिया  था  ?
 ~

 क्या  भारतीय  व्यापार  में  वृद्धि  १८६.  श्री  तेल कौ कर :  क्या  वाणिज्य

 करने  के  लिये  इन  प्रतिनिधियों ने  सरकार  के

 पास  कोई  प्रस्ताव भेजा  था  ?  करेंगे
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 की
 कृपा

 वाणिज्य  मंत्री  ८

 से  तक  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय
 वे  जहां  भारतीय  व्यापार

 की  उन्नति  और  व्यापारिक  प्रचार  का  कार्य
 से  सम्बन्धित  सूचना  देने  वाला  एक  विवरण

 किया जा  रहा  तथा
 सदन-पटल

 पर  रखा  जाता  है

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २६]  १९४७  और  १९५२  वर्षों  में

 प्रकाशित  प्रकाशनों  के  नाम  और  उनकी पाकिस्तान  क  साथ  व्यापारिक  करार

 १८५,  श्री  नानादास :  क्या  वाणिज्य
 श्रेणिया ं?

 तथा

 ial

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  वाणिज्य  मंत्री  ः

 करेंग
 ।

 में  सूचना

 फ  ara  और  पाकिस्तान के  देने  are  दो  विवरण  सदन  पटल  पर

 बीच  हस्ताक्षरित  नवीनतम  व्यापारिक  करार
 हूं  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या

 की  तथा  २७)

 इन  सौदों  के  लिये  निश्चित  की

 चाय के  दास
 गई  विनिमय-दर ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 ACE  पंडित  मुनेशवर  दत्त

 do  कृष्णमाचारी )  :
 माननीय

 सदस्य  का  ध्यान  करार  के  की  ओर
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  १९५० और  134e
 आक्षित किया  जाता  है  जिसकी  प्रतियां

 वर्षों  में  चाय  के  भाव  क्या  थे  और  १९५२  कें
 सदन  के  पुस्तकालय में  उपलब्ध  हैं

 दरें  नीचे दी  जा  रही  हें
 :

 उत्तरार्ध  में  अब  उसके  भाव  क्या  हैं  ?

 (१)  भारत  के  रक्षित  बक  द्वारा  क्या  चाय  के  भावों  की  यह  कमी

 तथा  विक्रय की  दरें  अत्यधिक  उत्पादन  के  कारण  है  था  बाजारों  की

 क्रय दर  रु०  ६९-८-३.  कमी के  और  यदि  इन  दोनों  कारणों

 भारतीय  १००  रुपयों के  लिये
 से  तो  कितना  प्रतिशतक पहले  के  कारण



 Boke  लिखित  उत्तर  २१  नवे  बेर  १९५२  लिखित  उत्तर  १०१२

 है  और  कितना  दूसरे  या  भावों  की  यह  (१)  १५  अगस्त  १९४७  से  पहले  मंजूर

 कमी  किन्हीं  दूसरे  कारणों  से  है
 ?

 fet  गये  और  शुरू  किये  गये  सरकारी

 १९५०  और  १९५१  वर्षों  में  क्रमों के  और  (२)  १५  अगस्त  १९४७

 उत्पादित  चाय  की  कुल  मात्रा  क्या  थी  और  के  बाद  आज  तक  मंजूर  हुए  और  शुरू  किये

 १९५२  में  उत्पादित  मात्रा  क्या  है  ?  गये  सरकारी  उपायों  के  नाम  बताये  गये

 १९५०,  १९५१  और  १९५२

 eat  में  चाय  वाला  क्षेत्र  कितना  ar?
 इन  में  से  कौन  कौन  उपक्रम  बंद

 कर  दिये  गये  और  प्रत्येक  के  बंद  होने  के  कारण १९५०,  १९५१  और  १९५२  वर्षों

 में  निर्यात  की  मात्रा  कितनी  थी ?  wag ?

 वाणिज्य  मंत्री  उन  में  से  अब  कौन  कौन  साव  जनक

 लिमिटेड  या  निजी  लिमिटेड  कंपनी  ं  में
 तथा  ()t  चाय  के  चाय  वाला

 बदल  दिये  गये  हे  ?
 क्षेत्र  और  निर्यात  की  मात्रा  बताने  वाले  विवरण

 सदन  पटल  पर  रखे  जाते हैं  ।
 विधान  उपकरणों  में  प्रत्येक  मामले

 परिशिष्ट ३,  अनुबन्ध  संख्या  २८]  मे
 वर्तमान  विनियोजन  की  स्थिति  क्या

 चाय  के  भाव  के
 गिरने

 के  मुख्य
 हे

 ?

 उत्पादन
 मंत्री

 के०  Ato  :
 दो  कारण  एक  तो  न  केवल  भारत  में

 बल्कि  चाय  पैदा  करने  वाले  इंडोनेशिया
 से  तक  मेरे  माननीय

 are  पूर्वी  अविका  आदि  अन्य  देशों  में  भी
 मित्र

 का  अभिप्राय  व्यापारिक  उपक्रमों
 से

 जिसमें  केंद्रीय  सरकार  के  काफ़ी  अंध  हैं
 युद्धोत्तर  वर्षों  में  चाय

 की
 बढ़ी  हुई  उपज  हैँ

 ।

 इस  कारण  दुनियां  में  चाय  का  संभरण  इनकी  सूची  देने  वाला  एक  विवरण  सदन-पटल

 घर्तेमान  मांग  की  अपेक्षा  प्राक् कलित रूप  में  पर  रखा  जाता  है  |  दिखाये  परिशिष्ट

 ६४०
 से

 १०००
 लाख  पौंड  तक  अधिक  हो

 ३,  अनुबन्ध  संख्या  २९]

 गया  दूसरा  कारण  इंग्लैंड  द्वारा  चाय  की  मोटर  गाड़ियां
 ae

 खरीद  बन्द  हो  जाना  और  लंदन  १८९.  श्री  ए०  एन  ०  विद्यालंकार

 नीलाम  का  फिर  चालू  हो  जाना  re
 ।  नीलाम

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 प्रक्रिया  में  चुनी  हुई  चाय  की  खरीद  की  कृपा  करेंगे  :

 भंतनिहित  रहने  के  कारण  मध्यम  तथा  निम्न
 १९५०-५१  और  १९५१-५२

 प्रकार
 की

 चारों  के  दाम  गिर  गये
 वर्षों  में  (१)  बॉडी  के  साथ  और  (२)  afar

 १९५०  में  चाय  की  कुल  उपज  के  रूप  म  आयात  की  गई  मोटर  मोटर

 ६१२९  लाख  पौंड  और  १९५१ में  ६९२२  लाख  लारियों और  बसों  की
 पौंड  थी  RSKR  की  उपज  का  अभी

 इसी  समय  में  भारत  में  (१)

 अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  ।
 बनी  और  या  (२)  जोड़ी ऐसी

 गाडियों  की सरकारी  उपक्रम

 श्री  एस  +  ०एन०  दास  भारत  में  मोटर  के  कौन  कौन  से

 (@)  क्या  उत्पादन मंत्री  सदन  पटल  पर  एक

 एसा  विवरण  रखने की  कृपा  जिसमें  तथा
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 स्थानीय  रूप  में  बनने  वाले  यदि  कोई  विदेशी  प्रविधि  भी

 पुरज़ों  के  आयात  पर  सरकार  कितना  होंगे  यदि  हां  तो  उनके  वेतन  क्या  होंगे  ?

 प्रतिबन्ध  लगाती  है  ?
 वाणिज्य  मंत्री

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  टी०  से  तक ।  मिल  चालू  होने  के  बाद  लगाये
 टो०  कृष्णमाचारी  )  आंकड़े  जाने  वाले  विविध  श्रेणियों  के  कर्मचारियों

 योंग  और  उनके  वेतनों  के  विवरण  अभी  तेयार  नहीं
 १९५०-५१  RS4KR-KR

 मिल  अपने  कर्मचारियों  को re

 +f  oy
 celta  ८

 :
 ३४९  ९९५७

 मकान  तथा  अन्य  सुविधायें  देना  चाहता मोटर  कारें  (

 ..  मोटर  बसें
 oner  क्येनाइट

 मोटर  w  feat  क द

 लारियां  १९१.  at  ईश्वर  रेड्डी  :  क्या

 (१)  बॉडी  के  साथ  9X8  ७८  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की

 कृपा  करेंगे  कि  प्रति  ay  भारत  में  पैदा  होने (2)  ने शिप  साथ  ४०८४  ४६३४

 वाले  क्येनाइट  की  मात्रा  FAT  हैं
 ?

 दूरो  ga  मोटर  गाडियां  अभी

 भारत  में  नहीं  बनतीं  ।  जोड़ी  जाने  वाली  मद्रास  राज्य  में
 पैदा  की  गई  कुल

 मात्रा क्या  है  ?
 गाड़ियों  के  आंकड़े  यह  हैं  :

 १९५१-५२
 इसमें  से  कितना  भारत  में  aw

 ॥  में  लाया  जाता  है  और  किन  कामों  में  ?

 मोर  कारें  9९१७  १२,९९२  इसमें  से  कितने  का  निर्यात  होता

 व्यापारिक  गाड़ियां  ८६०२  किन  देशों  को  और  किन  कामों  के  लिय ?

 हमारे  निर्यात  का  मूल्य  क्या

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा
 है  और  इस  निर्यात  पर  हमारी  सीमा  शुल्क

 जाता  है  परिशिष्ट  ३  अनवस्थ  सम्बन्धी आय  क्या  है  ?
 संख्या  ३०  |

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  )

 पंखों  की
 तथा  ।  वांछित  सुचना  नीचे दी

 पटिटयों  आदि  जो  पुरजे  भारतीय  आवश्यकता
 जाती है  :--

 को  पुरा  करने  लायक  काफी  मात्रा  में  बनाये
 ee

 जाते  उनका  आयात  नहीं  होने  दिया
 क्येनाइट  का  उत्पादन

 पि  ie जाता  |

 चाँदनी  कागज  मिल  के  किनारों  भारत  मद्रास
 a  ET  Re

 १९०.  श्री  ईश्वर  रेड्डी
 ड  क्या

 टनों
 में  टनों में वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  चांदनी  कागज  मिल  में  कितने
 १९५०  ३५,४८८  ्

 १९५१  ४२,३०१  ४६
 कर्मचारी  काम  करेंगे  और  उन  के  लिये  किन  किन

 एं  Gen सुविधाओं  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा है
 ?  वही Ee  न

 उनमें  कितने  व्यक्ति  लगभग  VYooo  टन  |  यह

 अद्ध प्रवीण  और  प्रविधि  होंग  और  भट्टियों में  लगने  वाली  स्तरीय पत्तों  में

 उनके  वेतन  क्या  होंगे  ?  काम  आता है  ।
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 तथा  ।  वांछित  सूचना  नीचे  तथा  (77)  सरकार
 के  पास  कोई

 दी  जाती है
 :--  सूचना  नहीं हे  |

 ag  मन्ना  मलय  सीम  ime  लक  १९५१-५२  में  निर्यात  संबंधी  कभी

 की  आय  आंतरिक  संभरण  स्थिति की  दृष्टि  में  उस
 में  )  मे ं)

 वर्ष  वस्त्र-निर्यात  पर  लगाई  गई  रोक के

 १९५०  ३२,४९६  SRR RE  कुछ  नहीं  कारण  हुई
 थी  |

 १९५१
 २५,१७६  & 2,0%, 29%  कछ  नहीं

 भंडारों  तथा  उपकरणों  के  लिये  वस्तु  मगाना

 क्य नाइट  के  अयस्क  पर

 शुल्क  नहीं  लगती  |  |]
 १९३.  सरदार  हुक्म  fag

 :  क्या

 जिन  देशों  को  निर्यात  हुआ  वे  ये  हैं  गह  व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  बतलाने  की

 सं०  रा०  पश्चिमी  जमनी ,  कृपा  करेंगे  कि  :

 नीदरलैंड्स

 और  स्वीडन  |  इस  अयस्क  का  घातुकार्मिकਂ  केन्द्रीय  सरकार  और  राज्य

 कांच  चीनीਂ  fret,  सरकारों  के  विविध  मंत्रालयों  या

 विद्युत  सम्बन्धी  तथा  सीमेंट  उद्योगों  में  पत्तों  के  विभागों  और  सार्वजनिक

 रूप  में  प्रयोग  किया  जाता  है  |  के  लिये  भंडार  पदार्थ  और

 सूती  कटपीस
 करण  मंगाने के  चाहे यह  माल  संभरण

 के  स्थानीय  स्रोतों  से  मंगाये  गये  हों  या  विदेशों
 १९२.  श्री  एस०  ao  सामन्त :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  और  उन  मालों  के  अधीक्षण  और

 कृपा  करेंगे  इस  संगठन  के  प्रभारी  पदाधिकारी  के  अनुशासन
 a.

 के  लियें  प्रबन्ध  किये  गयें  हूं  कया

 कितने  सुतीਂ  कटपीसों  का
 संघठन  बनाये  गये  हैं  ?

 और  सिंगापुर  के  १९४७  से  १९५१

 प्रति  तंक  प्रत्येक  वर्ष  में  निर्यात
 विगत  पांच  वर्ष  में

 इन

 किया  गया  था  और  उसका  मूल्य  क्या  पदार्थों  और  उपकरणों  में  माल  को

 कितना  माल  स्थानीय
 प्राप्त  करने  और  संभालने  के  लिये  नियुक्त

 किये  गये  कर्मचारियों  की  दंडनीय  असावधानी
 कपास  से  बना  था  और  कितना  आयातित

 कपास  से  ;
 के  कारण  कोई  चोरी  या  नुकसान

 है  या  लोक  लेखा  समिति  द्वारा  ऐसी  कोई  रिपोर्ट
 इस  माल  के  तैयार  करने  में

 की  गई  है  या  मंगाये गये  माल
 और  आये हुए

 प्रयुक्त  कपास  प्रकार  और  प्रतिशत
 पदार्थों  और  उपकरणों  में  कुछ

 असमान
 -

 तथा
 ता  पाई गई  तथा

 निर्यात  घटने  के  कारण  ?

 यदि  तो  इन  मामलों  में
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी०

 सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही की  गई  हे  ?
 :  एक  वितरण

 पटल  पर  रखा  जाता  [  देखिये  ochre
 गृह  व्यवस्था  तथा  रसद  उपमंत्री

 अनुबन्ध भ्  संख्या  ३१]  (  बूरा गोहिन )
 :  भारत
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 तथा  विदेश  से  भी  are  मंगाने  के  निम्न  तीन  व्यादेश  मिलने  पर  महांसंचालकं

 संगठन  चल  रहे  हैं  तथा  भारत  में  समाचार  कों  प्रबन्ध

 करते  हूं  जब  वांछित  माल  भारत  में
 (१)  रसद  तथा

 नई  तथा
 उपलब्ध  नहीं  होता  या  TAI  उपलब्ध

 नहीं  तो  महासंचालफ॑
 और  मद्रास  के  प्रादेशिक

 तथा  उत्सर्जन  )  भारतीय  स्टोरों
 संचालक  |

 या  भारतीय  रसद  राशि  टन  के

 यहं  संगठन  स्थानीय  रूप  में  बने  माल  पास  यथावश्यक  समाहार  के  लियें  उनकीं

 के  समाहार  का  और  af  मांग  को  प्रेषित  कर  देते  हूँ  ।
 ि  क  क  है  85 भावश्यंक  तो  ि दे कि प हे ह

 आयोजकों  के  द्वारा  आयातित  खरीदे  गये  माल  को  प्राप्त  करना

 माल  का  भी  प्रबन्ध  करता है  ।
 और  उसे  संभालना '  वाज  विभाग

 का कार्य  हू  ।  क्रय  संगठन  केवल  आवश्यक

 (२)  भारतीय  स्टोर्स  लंदन ।  माल  का  व्यादेश  ही  देते  हें  और  भेजने  वालों

 ag  संगठन  इंग डेड  तथा  यूरोप॑  महाद्वीप  द्वारा  मंगाने  वालों  द्वारा  निश्चित  किये  गये

 से  माल  के  खरीदने  का  प्रबन्ध  व्यक्ति  के  पास  माल  सीधे  सीधे  भेज  दिया

 कंरता है  ।  जाता  खरीदे  गये  माल  को  प्राप्त  करने या

 संभालने  में  इस  मंत्रालय  के  अधीन  तमंचा  रियों भारतीय  रसद

 ध्  1  की  दंडनीय  असावधानी  के  कारण  ge  चोरी

 या  टूटने  फूटने  सम्बन्धी  नुकसान  का  तो  प्रशन
 यह  संस्थापन  सं०  रा०  अमरीका  तथा

 ही  नहीं  न  मंगाये  गये  माल  और
 अमरीका  महाद्वीप  में  उपलब्ध  माल  की ख़रीद  आये  हुए  पदार्थों  और  उपकरणों  के
 करता  है  |

 बीच
 ऐसी  असमानता

 का  ही  कोई

 इन  संस्थानों  के  प्रधान  जिसके  लिये  ये  कमेंचारी  उत्तरदायी  हों  ।

 व्यवस्था  dated  के  प्रशंसनीय
 प्रदान  नहीं  उठता  ।

 तथा  पर्यवेक्षक  नियंत्रण  में  हे  ।

 २०००  रुपय  से  अधिक  मूल्य के  माल  पट्रोल  और  उसके  उत्पादन

 मंगाने
 पर  केन्द्रीय  सरकार  के  सब

 विभागों  Iau  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्यां  निर्माण
 को  अपनी  मांग  रसद  तथा

 मुंह-ब्यवंस्था
 तथा  रसद  मंत्रीं  यहं  बतलाने

 नई  दिल्ली  के  समक्ष  रखनी  होती
 कीं  कपा  करेंग े:

 हूं  इससे  कम  मूल्य  के  माल  का  प्रबन्ध

 वालों
 द्वारा  स्थानीय  रूप  सें  कर  Wied  को  पैट्रोल  और  डीजल

 ae  जैसे  विमान-ईंधनों  तथा  पैट्रोल  के लिया  जाता है  ।
 राज्य  सरकारों  ओर

 जनक  संस्थाओं  आदि  के  लिये  ag  अनिवार्य  अन्य  उत्पादनों  का  संभरण  करने  वालें

 रूप  से  आवश्यक नहीं  कि  वे  अपने  लिये  प्रमुख  और  ३१  FEKR  को

 समाप्त  होने  वाले  विगत  पॉच  वर्षो  में आवश्यक  मिले  केन्द्रीय-क्रम  संगठनों  कें  द्वारा

 मंगंवायें  ।  फिर  भी  उनकों  ऐसा  करने  के  इन  विभिन्न  पदार्थों  की  कितनी  मूल्य  की

 लिये  प्रोत्साहित  किया  जाता  है  ।  कितनी  मात्रा  का  आयात  किया  गया
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 १९५२  को  समाप्त  सीमेंट  आयात ३१  मैच

 होने  वाले  विगत  पांच  वर्षों  प्रत्येकਂ
 १६६.  कुमारी  आनी  कया

 देर  में  पेदा  किये  गये  पेट्रोल  की  मात्रा  और  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  किਂ

 क्या  इस  देश  में  पट्रोल  और
 १९५१  से  आज  तक  भारत  मं

 पट्रोल  के  उत्पादनों  के  नये  स्रोत  ढुंढने के  कितने  टन  सीमेंट  का  श्रायात  किया  गया

 लिये  कुछ  परिमाप किये  गये  और  यदि

 गये  ह  तो  परिणाम  क्या
 आयात  कहां  से  किया

 गया  है

 शौर  किस  काम  के
 तथा

 faa  किस एसा  झ्रायातित सं
 २३१  १९५२  को  समाप्त

 प्रकार का  तथा
 होने  वाले  विगत  पांचु  वर्षों  में  इन  सामानों

 की  भारत  में  सरकारी  अर  निजी  खपत
 ?  ऐसे  watt

 की
 कुछ  शर्ते

 &

 यदि  तो  क्या  ?

 गुह-व्यवस्था  तथा  रसद

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  A
 wat  :  एक  विवरण

 सदन-पटल  पर  रखा  जाता  zt
 टी

 ०  कृष्णमाचारी :
 १८८६  टन

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  २२]  पूर्वी  पाकिस्तान  श्रीराम  में

 खपत के  लिए
 (@)  इस  जानकारी  को  प्रकट  करना

 सावंजनिक हित  में  नहीं  है  ।  (7)  जहां  तक  सरकार  को  विदित

 यह  सीमेंट  साधारण  पोलैंड  सी  मेंट  के  भारतीय
 पर  mit  तक  परिणाम

 झसंतोष-प्रद  ही  रहा
 प्रमाप  निर्देश के  समक्ष  ही  हूं  ।

 इस  जानकारी  को  प्रकट  करना
 कोई  विशेष शत  नहीं

 सार्वजनिक  हित  में  नहीं  हे  ।  राम  कमी-पालन  अन  सम्मान

 ११७.  श्री  तेल कीकर  वाणिज्य
 सरकारी  विज्ञापन

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा
 १९५,  श्री  आर०  एन०  क्या

 करेंगे
 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने की

 कृपा  करेंगे  कि  पिछले  पांच  वर्षों  में  प्रत्येकਂ  (#)  वह  स्थान  जहां  रेशम  कृमि-पालन
 ७५४  झन सं घान  केंद्र  स्थित वह  हि ब >> दी

 बंगला  तथा  अन्य  भारतीय  .  भाषाओं  के  wa  तक  इसके  द्वारा  किया  गया

 समाचारपत्रों  में  सरकारी  विज्ञापनों  पर  अनस धान  तथा

 क्रिया-कितना  धन  व्यय  gat
 ?

 (7)  इस  अनुसंधान-कार  के  फलस्वरूप

 सूचना  प्रसारण  मंत्रो  रेशम-कमि-पालन  में  हुए  विकास

 एक  जिसमें  इस  मंत्रालय  wie  प्रगति ?

 द्वारा  निकाले  गए  दिखावे  वाले  विज्ञापनों  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  (att

 सम्बन्धी  वांछित  सुचना  दीਂ गई
 सदन  टो०  टी

 ०  कृष्णमाचारी  केंद्रीय

 पटल  पर  रखा  जाता ह  दिखाये

 farce
 =>

 रेशम  क्ृपमि-पालन-भप्रनसंधान-केंद्र  पश्चिमी

 x  अनुबन्ध  संख्या  ३३]  बंगाल  के  मुर्शिदाबाद  जिले  में  बलरामपुर
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 a.
 द

 में  स्थित है  ।  इसका  एक  उपकेंद्र  भी  दे
 वाले  ६१५

 गज  रेशम  तंतुओं  की
 उपज  होती

 दाउ  लैंग  जिले  के  का लिम पोंग  में  स्थित
 है  ।  संख्या  बनाने  के  लिए  इन  जातियों  का

 कमि पाल  कों  के  बीच  वितरण  कर  f
 केंद्र  ने  रेशम  पदा  करने  वालें

 Ta  देशों से  ओर  भारतसंघ  के  tae
 गया  है  और  उस  से  अपेक्षतया  अच्छे  रेश्म

 पैदा  करने  वालें  भांगों  से  कई  जातियों  के  रेशम
 धागे की  उपज  बढ़  दाहतूत की फसलों की  फसलों

 की  नए  तथा  वैज्ञानिक  उपायों  से  खेती  और

 ie

 कीड़े  एकत्र  किए  ar  निम्न  बातों

 दृष्टि  से  उन  पर  प्रयोग  किए
 :  उनको  द् ह स, तत  की  बीमारियों  से  सरक्षित

 द
 ्  कीडों  का  पालन  ओर  उनको  संक्रामक

 (१)  देश  के  विभिन्न  पहाड़ी  क्षेत्रों  में
 रोगों  से  सक्रिय  रखना  आदि  के  संबंध

 पालन  के  उपयुक्त  जातियों  को  प्राप्त  करना
 |

 में  रेयान-कमीनापन  उधोग  को  केंद्रीय  राम

 (२)  रेशम  की  उसके
 तंतुओं  कमि पालन  अनुसंधान  चन्द्र  द्वारा  दिए  गए

 की
 निवेशकों  आदि  का  तुलनात्मक  निःशुल्क  ग्रामों  से  भी  उक्त  उद्योग  को  ला

 अपन  करना  पहुंचा  हैं  ।  साथ  ही  पहाड़ी  क्षेत्र  में

 उत्पादन-लागत  कम से
 कम

 कमि पालन  को  प्रोत्साहित
 करते  के  लिए

 करना  और  रे रेशम  के  प्रकार  में  सुधार  करना  चाव  लेने  वालें  लोगों  को  रह तृत  के

 ह भादि  ।
 पौदे  भी  दिए  गए  थे  ।

 निम्न  दृष्टि  से  भी  प्रयोग किए  गये  :  टाइपराइटर  के  कारखाने
 द

 (१)  शहतूत  की  फ़सलों  के  उगाने  के

 wi  तरीकों  को  खोजना  और  उनको
 १९८.  श्री  तुलसो दास  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  लान
 क  ब्लीमारियों  से  वचाना  तथा  उनके  लिए

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  A  टाइपर
 ए  प्रकार  की  खाद  का  प्रयोग  करना  आदि

 बनाने  के  लिए  feat  कार खात  की  सय
 ना

 (२)  रेशम  के  कीड़ों  की  फ्लेशरी  के  लिए  कोई  अनुज्ञापत्र  दिया  गया  दूं

 आदि  बीमारियों को  उनका  निदान
 ्

 यदि  उपर्युक्त  भाग
 तथा  उनकी  चिकित्सा करना  t

 ह
 स्वीकारात्मक  तो  कितने  लोगों

 (३)  छांटने  के  लिए  aq  में  सर्वश्रेष्ठ

 at  age
 गए

 हे

 लों

 दे
 ओर  पेड़ों  के  लिए  आवश्यक  छंटा इयों

 कितने  भारतीय  हैं  और  कितने  विदेशी

 संस्था  निश्चित  करना  तथा  बीजों  के
 प्रस्तावित  कारखानों  में  प्रत्येक

 भंग ढार  में  रखने  के  थ ७५ पवश्ररष्ठ  उपाय  का  अध्ययन

 ह करना |  का  पूंजीसंबंधी ढांचा  बया  हू
 :

 निरंतर  अनुसंधान  और  प्रयोग  प्रत्येक  उपक्रम  का
 प्रस्तावित

 के  द्वारा  कद्र  ने  राम  के  कीड़ों  को  नई  जातियों  weet  और  कुल  उत्पादन  कित

 द

 ?

 की
 स्थापना  की  जिनसे  कि  कीड़ों  भारत  में  टाइपराइटरों

 ू
 की  स्थानीय  विद्यमान  जातियों  से  होने  कितनी  है

 ?

 वाली  मध्यमानत :  १.२  निषेधक  ओर  १४यू
 =

 =  मोटाई  वाले  २००-३२५  गज़

 ioe

 मंत्री
 ।

 रग

 प
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 दाग
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 से  एक  विवरण  सदन  मर  पास  बनकर  बड़ी  कृपा  की  है  ।  इस  में

 पटल पर  रखा  जाता  ह  ।  परिशिष्ट  ३,  कोई  मांग  नहों  बल्कि  कछ  शिकायतें

 अनुबन्ध  संख्या  ३४]  बताई  गई  हैं  और  कछ  निवेदन  किए  गए  हैं  ।

 २८०००प्रति  वर्ष  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  इन  सारे  विषयों  के

 आदिवासियों की  मांगें

 ब्यौरे  को  नहीं  ले  सकता  ;  बस  यहीं  कट

 सकता  हूं  कि  सरकार  आधिक  तथा

 १९९,  श्री  व्या  प्रधान  मंत्री  यह  अन्य  क्षेत्रों  में  भीलों  या  आदिवासियों  की

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  उनके  मध्य  भारत
 हर  प्रकार  से  सहायता  के  लिए  उत्सुक  है  |

 आगमन  पर  मांड  के  आदिवासियों  द्वारा
 एडिनबरा  फिल्म-पतें  में  भारतीय  फिल्म

 भेंट  किए  गए  स्मतिपत्र  में  की  गई  बारह
 Roo,  सरदार  हुक्म  fag

 मांगों  से  वे  कहां  तक  सहमत  हैं
 ?

 क्या  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  बतलाना

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  की  कृपा  करेंगे  कि  १७  १९५२

 जहां  कहीं  भी  जाता
 मझ  अनेकों  को  शुरू  होने  वाले  एडिनबरा  फ़िल्म-पवਂ  में

 अभ्यावेदन  मिलते  हैं  और  में  उनको  तत्काल  क्या  भारत  पर  कोई  फ़िल्म  दिखाई  गई  थी  ?

 घह  उत्तर दे  देता  जो  में  दे  सकता  हूं  ।  मुझे  यदि  at,  तो  वें  फ़िल्में  क्या  क्या

 पाद है  कि  मांडू  में  भीलों ने  मुझे  एक

 अभिनंदन  दिया  था  ,  जिसका  मेंने  उनके  द्वारा
 उनमें  से  कितनी  भारत  सरकार  के

 बताई  गई  बहुत  सी  बातों  से  सहमत  होते
 1 ? fara  डिवीजन  द्वारा  बताई  गई

 हुए  उत्तर  दिया  था  और  ag  भी  बता  दिया

 था  कि  ay  संभव  नहीं  या  उन  में  समय  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  (To

 लगेगा  |  मझे  किन्हीं  बारह  मांगों  या  विकृत
 श्रीमान  ।

 किसी भी  मांग  की  याद  नहों  प्रश्न  कर्त्ता
 साम्राज्य  तथा

 माननीय  सदस्य  न  मेरी  समात  को  ताजा
 wrragrar”’

 [  |  (1111  न  |

 करने  के  लिये  उक्त  अभिनंदन  जिसके  दे  yar  || दिव है  ह  wnre
 Le  ए

 डिवीजन  द्वारा  बनाई

 वह  स्वयं  एक  हस्ताक्षर  एक  प्रति  गई  लेख्यात्मक  फ़िल्मे ंहूं  ।
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 संसदोय  वाद  विवाद

 Qo HRT  और  उत्तर  से  पृथक्  कार्यवाही

 शासकीय  वृत्तान्त
 ee

 LAC  9६८

 लोक  सभा
 देने  की  भारतीय  नीति  के  संयुक्त

 राष्ट्र  संगठन  में  हमारा  जो  प्रतिनिधि  मंडल

 शुक्रवार  २१  नवम्बर  १९५२  हे
 उसने  हमारी  सम्पूर्ण  सहमति

 वि
 कोरिया  को  परिस्थिति  के  बारे  में  एक

 ara  पेशा  किया  है  ।  इस  प्रस्ताव  द्वारा

 हम  ने  समझौते  के  मार्ग  में
 अज

 तंक  जो

 रुकावटें  पैदा  हुई  थीं  उनसे  बाहर  निकलने

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  का  सम्माननीय  सुझाने  की  भरसक

 कोशिश  की  है  ।  इस  प्रस्ताव  से  सारे

 प्रशन  ary  उत्तर
 ह्म ret  का  निबटारा  नहीं  होता

 भाग  १)
 आशा  है  कि  यह  उचित  दिशा  में  एक

 एक  कदम  है  जो  यदि  उसी  भावना  से
 ————

 रखा  जाय  जिस  भावना  से  प्रेरित  हो  कर

 ह्म  ने  वह  सुझाया  तो  मानव  जाति
 ः  १-४५  म०  पर

 के  सिर  पर  पड़ा  हुआ  भयंकर  बोझ  हल्का
 कोरिया  की  परिस्थिति  के  बारे

 हो  जायगा  ।  हम  ने  अत्यन्त  विनय  के  साथ

 में  वक्तव्य  यह  सुझाव  रखा है  और  मुझ  संतोष  है

 fe  mare  में  समवेत  हुए  प्रतिष्ठित
 अध्यक्ष  महोदय  क्या  माननीय  प्रधान

 मंत्री  कोई  वक्तव्य  देना  चाहते  थे
 ?

 प्रतिनिधियों  ने  उसका  सस्नेह  स्वागत

 किया हैं  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  राष्ट्र  के  कभी  कभी  संसार  के

 जवाहरलाल  :  जीवन  में  ऐसा  क्षण  आ  जाता  हैं  जब  कि

 में
 ~

 मुझे  ऐसे  विषय  के  बारे  कुछ  किसी  संभाव्य  fata  पर  भविष्य  निर्भर

 कहने  की  अनुमति  मिलेगी  जो  कि  सदन  होता है  ।  वैसा  क्षण
 अभी  आया है  और

 ०५
 qq  तथा की  कार्य सूची  में  नहीं है  परन्तु  जो  इस  पेचीदी  परिस्थिति  म

 इस  सदन  के  सदस्यों  देशवासियों  निश्चय  के  साथ  इस  अवसर  से  लाभ  उठा

 तथैव  संसार  के  बहुत  बड़  हिस्से  का  ध्यान  कर  जिस  महान  उद्देश्य  के  जिए  संयुक्त

 आकर्षित  कर  रहा  हूं  ?  इस  समय  संयुक्त
 ब  राष्ट्र  संगठन  की  नीव  डाली  गई  उस

 राष्ट्र  संगठन  में  संसार  की  दोस्ती  पर  की  पूति  करने  की  जिम्मेवारी  उस  पर

 प्रभाव  डालने  वाले  महत्वपूर्ण  विषयों  की  भा  पड़ी  है  ।  संयुक्त  राष्ट्र  संगठन  के

 चर्चा  हो  रही  है  ।  शांति-कार्य  में  सहायता  घोषणापत्र  में  लिखे  गए  तेजस्वी  शब्द

 101  PSD.



 ७६९  कोरिया की  २१  नवम्बर  SKR  सम्पदा  शुल्क के  विषय  में  sagt  ७७०

 के  बारेमें  वक्तव्य

 श्री  जवाहरलाल
 संयुक्त  राष्ट्र  संगठन  में  हमारे

 हमारे  कानों  में  गूंज  रहे  हैं  और  इन  शब्दों
 निधिमण्डल  के  सिर  पर  भारी  जिम्मेवारी

 की  वजह  से  संसार  भर  के  लोगों  के
 हे  ।  में  हूं  कि  यह  सदन  उन्हें

 दिलों  में  आशा  की  जो  उमंगें  खड़ी  हुई
 प्रोत्साहन  तथा  सद्भावना  का  संदेशा  भेजें

 थीं  उनकी  हमें  याद  आती  हैं  ।  तब  से
 जिस  से  कि  उन्होंने  हाथ  में  लिए  हुए

 किसी  दुर्भाग्य  ने  हमारा  पीछा  किया  है

 हमारी  सारी  कोशिशों  को  व्यग्र  कर  दिया
 कठिन  कार्य  को  पूरा  करने  में  उन्हें  शान्ति

 ७५
 पहुंच  |

 है  और  संसार  अनुभव  करने  के

 यह  वक्तव्य  देते  समय  मेरे  मन  में
 बजाय  आज  युद्ध  को  छाया  से  लड़  रहा

 केवल  व्याकुल  आशा  ही  नहीं  बल्कि  व्यतीत
 है  ।  देश  तथा  fear  अपना  कुरूप

 चेहर  बारबार  ऊपर  उठाने  हें  और
 प्रवक्ता  भी  हैं  कि  हमारी  पीढ़ी  हमारी

 छपरा  के  शि  चाहने  ars  असंख्य
 पीड़ित  मानव  जाति  इन

 लोगों  की  उम्मीदों  के  तथा  जिस  भविष्य
 नहीं  की  ओर  असहाय  ॥  से  देखती  रहती

 ह
 4

 ।  प्रकाशा  क्षीण  हो  गया है  ॥
 को  हम  निर्माण  करना  चाहते  हें  उस

 लायक  साबित  हो  ।
 फिर  भी  प्रकाश  की  थोड़ी  थोड़ी  ee ee  ee  oe

 सलक  है  जो  हमें  ग्रसने  वाडी  छायाओं
 सम्पदा  शुल्क

 के  विषय  में  वक्तव्य
 को  हटा  सकती  हैं  और  इस  झलक  को

 लगाना  कर  लोगों  के  मन  में  अपने
 अध्यक्ष  महोदय  चक  माननीय  त्यागी

 उद्देश्य  की  स्मृति  ताजी  करने  की  कुछ  थोड़ी  दुरुस्ती  करना  चाहते  थे  ।

 राजस्व  तथा  व्यय  मंत्री वारी  आज  संग शु कत  राष्ट्र  संगठन  पर  है  ।  (att

 सदन  को  स्मरण  होगा  कि  जब इस  संकर  के  में  उन  राष्ट्रों  से

 करपूर्घक  प्रार्थना  करता  हूं  संयुक्त
 श्री  चितामण  देशमुख  सम्पदा  शुल्क

 सवार  संगठन  की  साधारण  सभा  में  विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंपने  के

 निधित्व  प्राप्त  हे  तथा  जिन्हें  प्रतिनिधित्व  प्रस्ताव  पर  हुई  चर्चा  का  उत्तर  दे  रहे

 न  होते  हुए  भी  जो  इस  समस्या  से  गहरा  थे  तब  उन्होंने  कहा  था  परिश्रमी

 सम्बन्ध  रखते  कि  वे  अपने  को  संसार  त्रिवांकुर  कोचीन  सौराष्ट्र

 की  जनता  ने  उन  पर  प्रकट  किए  हुए  इन  तीन  राज्यों  ने  श्रीमती  प्रकट  की  थी

 विश्वास  के  पात्र  सिद्ध  करें  अर  संयुक्त  और  खेती  की  जमीन  पर  सम्पदा  शुल्क
 प्रयत्न  द्वारा  युद्ध  का  भूत  गाड़  कर  संसार  में

 लागू  करने  के  बारे  में  सरकार

 दरांती  का  ध्वज  ठहरायें  ।  इस  प्रकार  को  प्राधिकार  देना  अस्वीकार  किया  था  ॥

 संयुक्त  राष्ट्र  संगठन  अपने  तथा
 सौराष्ट्र  के  बारे  में  उन्होंने  कहा  था  कि

 उद्देश्यों  के  प्रति  maha  का  प्रमाण  उस  राज्य  सरकार  की  राय  में  वहां  की

 दे  सकता  हैं  ।  इसी  प्रकार  हमारी  पीढ़ी  परिस्थिति  इतनी  नहीं  सुधरी  थी  कि

 अपने  को  निर्दोष  साबित  कर  सकती  हैं  ।
 इस  प्रकार  कराधान  किया  जाय  ॥

 मुझे  विश्वास  है  कि  इस  विषय  में  यह  राय  राज्य  वित्त  मंत्री  के  उस  पत्र

 सदन  के  सारे  पक्षों  के  सारे  सदस्यों  की  में  प्रगट  की  गई  थी  उन्होंने  मुझे

 १८  जुलाई  १९५१  को  लिखा  था  ।  तब

 नागरिकों  की  भावना  मेरे  साथ  है  ।  से  वित्त  मंत्रालय  को  राज्य  सरकार  से



 io?  भारत  का  रक्षित  बेक  २१  नवम्बर  ERKR  वायदे  के  सौदे
 ow?

 तथा  प्रकीर्ण  विधेयक  सम्बन्धी  विधेयक

 कोई  सन्देश  नहों  प्राप्त  हुआ ।
 श्री  देशमुख  परिसीमन  आयोग  विधेयक

 द्वारा  सदन  में  वक्तव्य  दिए  याने  के  बाद

 प्रवर  afafa  का  प्र  ह वै  बदन  पेश  करने
 राज्य  सरकार  ने  हमें  सूचना  दी  कि

 की  अवधि  का  विस्तार
 उस  के  विचारों  में  परिवर्तन  हो  गया

 विधि  तथा  अलत्पसंख्यक-का्य  मंत्री
 सम्पदा  शुल्क  के  सिद्धांत  को  उन्होंने

 स्वीकार  कर  लिया  है  और  संविधान  के  :  में  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 अनुच्छेद  २५२.  अधीन  आवश्यक  तथा  राज्य  विधान

 प्रस्ताव  भी  उन्होंने  स्वीकृत  कर  लिया  हैं  सभाओं  के  निर्वाचन-क्षेत्रों  के

 जिस  की  प्रतिलिपियां  राज्य  मंत्रालय  तथा  प्रतिनिधित्व  में  पु नर्स सा योजन  का

 विधि  मंत्रालय  के  पास  भेज  दी  गई  उपबन्ध  करने  के  तथा  तत्सम्बन्धी

 लेकिन  दिनांक  १०  नवम्बर  तक  ये  मामलों  के  लिपे  निर्माण  की  गई

 लिपियां  चित्ति  मंत्रालय  के  राजस्व  विभाग  प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन  पेश

 कने  के  लिये  निश्चित  की  गई को  नहीं  मिली  थी  जिस  की  वजह  से  श्री

 देशमुख  को  वक्तव्य  देते  नवीनतम  अवधि  शुक्रवार  २८

 परिस्थिति  का  पता  नहीं  था  ।  ये  प्रतिलिपियां  १९५२  an  के  लिये

 वास्तव  में  दिनांक  १२  नवम्बर  को  प्राप्त  बढ़ा  दीया  जाए  (1

 हुई  ।  इसलिये  मेंने  उचित  समझा  कि  सदन
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 को  यथार्थ  पर् स्थिति  से  परिचित  रखा
 oe

 जाए  ।  सम्पदा  कुर्क  विधेयक  से
 संलग्न

 का  नाम
 अनुसूची  में  सौराष्ट्र

 समाविष्ट  नहीं  होगा  |
 ga  के  सौदे  (  विनियमन  )

 सम्बन्धी  विधेयक

 पके Me  क्ष  महोदय  :  अब  सदन  श्री  टी०
 भारत  का  रक्षित  बैंक  (arta  टी०  कृष्ण माचा रों  द्वारा  दिनांक  २०

 तथा  प्रवीण  उपबन्ध  )  विधेयक  १९५२  को  प्रस्तुत  दिए  गए  प्रस्ताव  पर

 वित्त  उपमंत्री  एम०  सी०  अग्रेतर  पीटर  करेगा  ।

 में  प्रस्ताव  करता हुं
 :

 श्री  ato  पी०  नायर
 :

 रक्षित  बेक
 में  दिनांक  २४  १९५१,  के  संसदीय

 १९३४,  को  अग्रेतर
 वाद  विवादों  से  एक  उद्धरण दे  रहा  हूं  जिसमें

 संबोधित  करने  के  लिये  तथा  कुछ  त्री |
 2.0

 हरे  कृष्ण  महताब  उत  समय

 उच्च  मूल्य  की  बेक-नोटों  के  बारे  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  कते  हैं

 में  विशेष  उपबन्ध  करने  के  लिये

 यह  सदन  +. शन  टी०  टी०
 एक  fader  को  पुरःस्थापित

 कृष्णमाचारी  सरीखे  सदस्यों
 करने  की  अनुमति  दी  जाए  ”

 जो  अपने  आपक  बहत  श्रेष्ठ
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  तथा  स्व  कृत

 समझते  मतों  पर  गम्भीरतापूवकं

 श्री  एम०  सी०  शाह  :  में  विधेयक  को  विचार  करेगा  तो  मुझे  सचमुच

 पुरःस्थापित  करता  हूं  ।  आयें  होगा  ह
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 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आपकी  अनुमति  से  में  माननीय

 असीन  मंत्री  से  पूछना  चाहता हूं  कि  कया  उन्होंने

 आगे चल  कर  वे  कहते  हे ं:
 छोटे  व्यापारियों  से  कोई  परामशं  किया  है  ।

 उन्होंने  तो  केवल  बड़े  बड़े  स्वार्थों  से  परामर्श

 मझ  विश्वास  हे  कि  वे  अपने
 किया

 आपको  इतने  श्रेष्ठ  समझते  हैं

 कि  अपने  अज्ञान के  बारे  में  वे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सदन  के

 अभिन्न  हैं  ।''
 लाभ के  लिए  में  यह  बता दूं  कि  माननीय

 इस  विधेयक  के  दो  पहलू  हूं  ।  माननीय  सभासद  जानते  हें  कि  विधेयक  कब

 मंत्री  कहते  हैं  कि  उन्हों  ने  सभी  हित सम्बध घि यों
 पुरःस्थापित  होता  है  ;  कब  प्रवर  समिति

 से  परामर्श किया  यह  ठीक  नहीं हूं  ।  को  सौंपा  जाता है  तथा  प्रवर  समिति  में

 वे  अच्छी  तरह  से  जानते  हैं  कि  अपने
 उसकी  चर्चा  कब  होती  है  ।  जिन  किन्हीं

 *महान्  भाषण  में  उन्होंने  यों  को  किसी  विशिष्ट  मामले  में

 स्वार्थोਂ  का  उल्लेख  किया  &  उन्हीं  से  दिलचस्पी  हो  वे  प्रवर  समिति  की  बैठक  में

 परामर्श  feat  गया  है  ।  माननीय
 उपस्थित हो  कर  चर्चा में  भाग  सकते हैं

 मंत्री  ने  देवा  के  किसानों  तथा  मजदूरों  से  यद्यपि  उनको  मत  देने
 का  अधिकार  नहीं

 परामर्श  किया हैं  ?  केवल  भारतीय  बाज़ारों
 al वे  ज्ञापन  प्रस्तुत  कर  सकते हें  तथा

 में  ही  नहीं  बल्कि  चर्चा  के  मुद्दे  दे  सकते  हें  ।  इस  प्रकार

 आदि  बिदेशी  बाज़ारों  में  भी  जो  वायदे  का
 जो  सदस्य  प्रवर  समिति  में  नहीं  हों  वे  भी

 व्यापार  चलता हू  उसका  जनता  पर  बुरा  समिति  सहायता  कर  सकते हैं

 असर  पड़ता  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  प्रवर  समिति
 में  त्रिवांकुर-कोचीन  का  ही  उदाहरण

 लंगा  जहां  में  बसता हूं
 ।  श्री  कृष्णमाचारी

 तब  समवेत हुई  जब  सदन  का  सत्र  जारी

 नहीं था  ।
 भी  इस  राज्य  के  बारे  में  बहुत  कुछ  जानते

 हैँ  ।  वे  हाल  ही  में  वहां  गए  थे  ।  मझ छ

 सन्देह  नहीं  कि  जिन  जिन  स्थानों में  वे

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  एक

 और  भी  बात है  जिसका  उल्लेख  आपने
 चायपार्टियों  में  शरीक  हुए  वहां  के

 नहीं  किया  ।  इस  विशिष्ट  मामले  में  प्रवर
 सम्बन्धियों  से  उन्होंने  कोई  बातचीत  नहीं  समिति  में  सदन  का  लगभग  दसवां  हिस्सा
 की  ।  इस  देश  में  तीव्र  मंदी  फैली  हुई  है  ।

 लिया  गया  था  किन्तु  उसमें  हमारे  पक्ष  का

 कीमतों का  गिरना  जारी  है  इस  संकट
 केवल  एक  ही  सदस्य  था  ।  सदस्यों  का

 को  देखते  त्रिवांकुर  कोचीन
 चुनाव  सरकार  द्वारा  होता  है  ।  अब  आप

 यक्षों  के  सब  सदस्यो ंनें  माननीय  वाणिज्य
 हमें  बिना  बुलावे के  प्रवर  समिति  की  बैठक

 मंत्री  की  सेवा में  एक  संयुक्त  ज्ञापन  पेशा  किया
 में  जा  कर  अपने  सुझाव  रखने के  लिये  कह

 जिसमें  राज्य  की  उपज  तथा  उद्योग  का

 संरक्षण करने  की  प्राथना  की  गई  थी  ॥

 माननीय  मंत्री  ने  यह  बतलाने  साहस  उपाध्यक्ष  यह  तो  प्रत्येक

 प्रगट  किया  कि  इस  बारे  में  भारत  सरकार  माननीय  सदस्य  का  स्वयंसिद्ध  अधिकार  है  ।

 कोई  मदद  नहीं  कर  सकती ।  जब  प्रवर  समिति की  बैठक  हो  रही  हो
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 तब  कोई  भी  सदस्य  वहां  जा  कर  अपना  वायदे के  व्यापार  का  प्रभाव  केवल

 अभ्यावेदन प्रस्तुत  कर  सकता  है  ।  किसानों  तथा  ग्राहकों  पर  ही  नहीं  बल्कि
 a.

 श्री  ato  पी०  नायर  घन्यवाद  ॥  औद्योगिक  मजदूरों  पर  भी  पड़ता  मै

 भविष्य  में  में  इससे  लाभ  उठाऊंगा  ।  माननीय  मन्त्री  को  पूछता हूं  कि  नियोजित

 अर्थव्यवस्था  में  इस  सट्टेबाजी  का  क्या
 श्री  बलायुध्न

 :  व  मावेलिक्करा

 :.  क्या  स्थान  जिसे  वायदे  का  व्यापार  कहा

 जाता है  ? उन्हें  भत्ता  मिलेगा  ?

 श्री  ato  पी०  नायर  में  निवेदन
 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  माननीय

 कर  रहा  था  कि  युद्ध  के  पुर्व  जिस  काली
 सदस्य  सभी  प्रकार  के  वायदे  के  सौदों  का

 fra  का  भाव  १२५  स०  प्रति  खंडी
 विरोध  करते  हैं  ?  यदि  कोई

 (३३६  था  उसका  भाव  AT  १९५०
 दार  आवश्यक  कच्चे  माल  की  रसद

 में
 ४०००  रु०  तक  बढ़  गया ।  लेकिन  इस

 निश्चित  करने  के  लिए  मौसम  के  अव्वल

 मूल्य  वृद्धि  का  फ़ायदा  मिला ?
 ही  खरीदनें  का  करार  करना  चाहे  तो

 किसानों  को  नहीं  बल्कि  वायदा  बाज़ार  में
 व्या  माननीय  सदस्य  उसका  विरोध

 तैरने  वाले  कुछ  नलों  को  ।  निर्यात  शुल्क

 तथा  उपकर  के  रूप  में  सरकारी  खज़ानों  में  श्री  ato  Wo  नायर  कारखानों  की

 भी  बहुत  धन
 जम  यह  व्यापार  रसद  का  आधार  सहकारी  विपणन  होना

 अत्यन्त  हानिकारक हैं  इसलिये  कानून  द्वारा
 चाहिए |  यदि  हम  बुद्धिमानी  से  काम

 इसको  बन्द  कर  देना  चाहिये  |  तो  यदि  एकमेव  मागं  होना  चाहिए  ।

 धारा  ५  तथा  ६  के  अधीन  सरकार  को

 रूई  का  उदाहरण  लीजिए  ।
 कुछ  संस्थाओं  को  मान्यता  देने  का  अधिकार

 दिया  गया  लेकिन  हम  जानते  हें  कि  कलकत्ता  अहमदाबाद  में  दूरभाष  के

 इन  अधिकारों  का  प्रभाव  वास्तव  में  क्या  निकट  बैठे  बैठे  कुछ  लोग  रूई  का  भाव

 होता है  और  खास  कर  जब  सम्बन्धित  बदलते  रहते हैं  |  इनकी  कार्यवाहियों  से  सृत

 व्यक्ति  शेर  की  तरह  लड़  सकते  हें  जैसा  कि  का  भाव  बहुत  तेज  हो  गया हैं  ।  अतः  मेरे

 प्रदेश  में  ९०,०००  करघे  बन्द  पड़  गए  हैं माननीय  मंत्री  ने  स्वयं  ही  कहा हे  ।  बम्बई

 के  बड़े  बड़े  पूंजीपतियों  ने  मेरे  प्रदेश  में  जिसके  कारण  लाखों  लोग  भूख  रहते  हैं
 ।

 आकर  इस  व्यापार  में  प्रवेश  किया  सरकार  ने  उनके  लिए  कुछ  भी  करने  की

 अनिच्छा  प्रगट  की  हैं  ।  और  अब बम्बई  के  टू  छ  व्यापारी  संस्थाओं  ने  हमारे

 प्रदेश  में  नाम  बदल  कर  व्यापार  चालू  कर  शिकारी  पु  जी पतियों  के  धन्धों  में  are

 दया  इन  संस्थाओं  की  जड़ें  कहीं  भी  छा  जाते  सरकार  इस  अव्यवस्थित

 वे  हमारी  गरीब  जनता  का  शोषण  विधान  को  प्रस्तुत  कर  रही  है  ।

 करती  हें  अलैहि  दाहर  की  सारी  मंडी  इन  माननीय  मन्त्री  ने  बताया  कि  वायदे
 प्त संस्थाओं  के  हाथ  में  श  वोल्ट  के  सौदों  पर  बाज़ार  की  अर्थव्यवस्था  का

 पीयर्स  लेसली  तथा  रास्पिनव!छ  जैसी  विदेशी  नियंत्रण  रटता है  ।  वास्तव  में  बम्बई  में
 ~~

 संस्थाएं  भी  इस  में  शामिल  ्  |  परिणाम  बैठकर  वायदे  के  सौदे  करने  वाले  yi

 यह  होता  है  कि  गरीब  किसान  तथा  मजदूरों  बाज़ार  की  अर्थंव्यवस्था  का  नियंत्रण  करते

 को  उनका  न्याय्य  हिस्सा  नहीं  मिलता  ।  हूँ  ।  विमान  वस्तुस्थिति  को  ध्यान  में
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 ato  पी०

 रखते  हुए  सदन  को  इस  विधेयक  का  विरोध  जन  क  t  में  मानता  हं  कि  इस  विषय  के

 करना  चाहिए  ।  बारे  में  प्रायः  सब  लोग  एक  राय  है  कि

 वायदे  के  व्यापार  तथा  कच्चे  माल

 वायदे  के  सौदों  का  नियंत्रण  होता

 पर  उसके  नियंत्रण  के  कारण  उद्योगों  का  वस्तुओं  को  उत्पादकों  से  निर्यातकों  तक

 और  औद्योगिक  मजदूरों  का
 अथवा  ग्राहकों  तक  पहुंचाने  के  लिए  वायदों

 नाश  हो  गया  है  ।  सूत  के  भावों में  हुई  वृद्धि
 के  व्यापार  प्रणाल  परमावश्यक  है  +

 वह  केवल  आवश्यक  ही  नदीं  बालक के
 साथ  साथ  मजदूर  के  वेतन  में  वृद्धि

 तर  द्युतिकर  भी  है  ।  उससे  भावों  के
 नहीं  हुई है  ।  नतीजा  यह  होता है  कि

 पू  जी पतियों  के  पेट  का  गुब्बारा  फूलता  जा  चढ़उतारों  को  मर्यादित  किय  जाता  है

 फलस्वरूप  कार खन दरों  तथा
 रहा है  ।  उसे  छेदना  अ।वश्यक  है  ।  मेरे

 ग्राहकों  को  सुविधा  होती  हैं  । माननीय  मित्र  श्री  घमण्डी  लाल  बंसल

 तथा  श्री  तुलसीदास  किलाचःद  जिस  श्रेणी
 फिर  भो  इस  व्यापार  पर  नियंत्रण

 का  प्रतिनिधित्व  करते  हें  उसको  छोड़  कर
 होना  आवश्यक  है  ।  क्योंकि  इस  देश  में

 अन्य  किसी  श्रेणी  के  लोग  इस  विधायक  का
 यह  अनुभव  किया  गया  है  कि  यदि  इस

 स्वागत  नहीं  करेंगे  |
 पर  निरण  न  हो  तो  लोगों  की  safe

 मूल्यांकन  को  सट्टा  खेलने  की  हो  जाती
 मानमीय  मन्त्री  ने  स्पष्ट  रूप  से  स्वीकार

 ह  लोग  पैसा  कमाने  का  सुलभ  तरीका
 किया  कि  वे  इस  मामले  में  कुछ  नहीं

 वे  किसी  चीज  की
 जानते  हें  ।  ऐसी  अवस्था  में  यह  अत्यन्त

 खोजते  रहते  हें  ।

 वास्तविक  खरीद  या  बिक्री  चाहते  हैं
 भयप्रद  बत  हैं  कि  वे  सदन  के  सामने  एक  ऐसा

 लेकिन  मूल्यांकन  पर  पैसा  कमाना  चाहते
 विधेयक  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  जिसके  प्रत्येक

 इसमें  बहुत  भारी  धोखा  है  ।  जब  सीमित
 खंड  के  पीछे  विश्वासघात  छिपा  हुआ  ड

 पूजो  वाले  लोग  इस  व्यापार  में  पड़ते  है

 तब  कई  बार  उन्हें  पछताना  पड़ता  है  ।
 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :

 जब  एसे  दिवालियों  की  संख्या  बढ़ने  लगती
 यदि  ae  संसद  वायदे  के  व्यापार

 का  नियन्त्रण  करने  वाला  कोई  विधान  ह  तब  बाज़ार  पर  वहुत  बुरा  असर  पड़ता
 3

 बनाने  की  आवश्यकता  महसूस  नहीं  करेगी

 तो  वह  उसकी  कत्तेंव्यच्यूत  होगी  ।  रोकने  का  एक  माप  तो  यह

 मान  संविधान  के  सप्तम  अनुसूची  के  संख्या
 है  कि  वायदे  के  सौदों  पर  पूरी  पाबन्दी

 ४८  द्वारा  श्रेष्ठिचंत्वर  तथा  वायदे  बाजार  लगा  दी  जाए  गत  र्द्ध  के  दौरान  में

 का  नियंत्रण  करने  का  अधिकार  संसद  को  भारत  सरकार  ने  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों

 दिया  गया  इसका  मतलब  यह  है  कि  के  अधीन  आदेश  निका  कर
 राज्य  विधान  सभाओं  को  इन  विषयों  के

 अनाज  तथा

 बारे  में  कुछ  व्यवहार  करने  का  अधिकार
 तिलहन  के  व्यापार  में  वायदे  के  सौदों  पर

 नहीं  रहा  है  |
 पाबन्दी  लगा  दी  थी  ।  111.0  तथा

 में  नहीं  मानता  कि  इस  विधेयक  का  भूतियों  के  विनिमय  पर  भी  नियन्त्रण  जारा

 बुनियादी  सिद्धान्त  निगाहें  अथवा  fear  गया  था  ।  उन्हों  ने
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 वाले  सौदों  का  दुरुपयोग  कैसे  हो  सकता  है  ?
 महसूस  किया  फि  वायदे  के  व्यापार  पर

 पूरी  qa  लग  ना  असंभव  इसलिए  क्या  माननीय  सदस्य  सदन  के  सामने  इस

 we  कुछ  को  वर्जित  करना  पड़ा  |  विषय
 पर  पूरा  प्रकाश

 डाल  सकते  हैं
 ?

 विशिष्ट  प्रदान  के  अहस्तांतरणीय  सौदों  को  at  एन०  ato  चटर्जी  :  बम्बई  वायदे

 से  वर्जित  कर  दिया नियन्त्रण  आदेश  के  सौदे  नियंत्रण  १९४७  में  सौदों

 गया  ।  किन्तु  ये  ae  केवल  नम  मात्र  के  केवल  दो  प्रकार  बनाए  गए  हें  भविष्य

 अहस्तांतरणीय  रहे  |  वास्तव  में  वे  भी  में  माल  का  प्रदान  करने  के  सारे  तथा

 सट्टे  के  साधन  बन  गए  |  वस्तुओं  के  प्रत्यक्ष
 तुरन्त  प्रदान  करने  के  सौदे  ।  इसलिए  सब

 विनिमय  के  बिना  केव  मूल्यांकन  का  नकद  प्रकार  के  वायदे  के  सौदों  का  नियंत्रण  इस

 भुगतान  होने  लगा  ॥  अधिनियम  द्वारा  होता है  सरकर  को  इस

 अधिनियम के  क्षेत्राधिकार  से  किसी  क्षेणी इन  अहस्तांतरणीय  सौदों  को  भो

 के  सौदा  को  वर्जित  करने  का  अधिकार  है नियंत्रित  करने  के  हेतु  पहली  प्रवर  समिति

 ने  खंड  १८  को  पुरःस्थापित  ।  अब  परन्तु  वस्तुस्थिति  यह  हे  कि  बम्बई  सरकार

 ने  इस  अधिक।र  का  कभी  भी  उपयोग  किया
 माननीय  मन्त्री  क्यों  उसको  हटाना  चाहते  हैं  ?

 अब  यह  विपयंय  कयों  ?  समिति  ने  बड़े  गौर  नहीं  ।  फिर  भी  उनका  अनुभव  क्या  है
 ?

 के  साथ  जो  fata  किया  उसको  क्यों  बम्बई  अधिनियम  चांदी  तथा

 तिलहन  पर  लागू है
 ।  मुझे  विदित  हुआ  हैं मिटाया  जा  रहा  हूँ  ?

 व्यापारियों
 से  आप

 कहते  अधिनियम  के  द्वारा  हम
 कि  अभी  अभी  केद्रीय  सरकार  ने  बम्बई

 सरकार  को  सूत  पर  भी  यह  नियंत्रण  लागू विशिष्ट  प्रदान  के  अहस्तांतरणीय  सौदों  का

 नियन्त्रण  नहीं  हम  केवल  अहस्तांतरणीय  करने  के  ए  कहा  है  ।  इतना  होत  हुए  भी

 किसी  असली  व्य/पारी  अथवा  कारखाना दार
 सौदों  का  ही  नियंत्रण  करने  जा  रहे

 को  ओर  से  बम्बई  सरकार के  पस  कोई लेकिन  वे  अच्छी  तरह  से  जानते  हें  कि  इस

 रकाव रॉ नह  को  किस  प्रकार  दूर  किया  जा
 शिकयत  नहीं  आई  है

 ।
 अतः  हमें  किसी

 सौद  को  ats  करने  की  ay  आवश्यकता
 सकता  =  |

 '
 अहस्तांतरणीय

 '
 का  रबर  a  a

 ठप्पा  लगा  देने  से  तथा  तारीख  बदलने  से  ह्  ig

 ag  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान  का  सौदा
 सन् चन्द  gs4o  में  श्री  महताब  ने  जो

 aq  जाता  हैं  ।  वा  तव  इंगलिस्तान  के  विधि  यक  प्रस्तुत  किया  उसमें  इन

 साधारण  विधि  तथा  भारतीय  संविदा  स्तांत्तरणीय  fafase  प्रदान  के  सौदों  at

 अधिनियम  के  कोई  मी  सौदा  वर्जित  दिया  था  ।  तब  श्र  कृष्ण माचा रों  ने

 जिस  सौदे अहस्तांतरणीय  नहीं  होता  है  ।  सदस्य  a  हैसियत  से  उस  विधेयक  की

 के  आधीन  किसी  पर  कोई  दायित्व  अबवा  तीब्र  थ  ।  उस  समय  उन्होंने
 आ  पड़ती  है  वह  दा

 निहित  का  भी  उल्लेख  दियां  att

 व्णीय  नहीं  होता  जिस  सौदे  में  केवल  इस  विषय  में  विशारद  समिति  की  भो

 चुकाने  के  सिवाय  अन्य  कोई  सल  ह  लो  गई  |  उसके  बाद  जो  प्रवर

 चारी  नहीं  होती  हैं  वही  सौदा  हस्तांतरणीय  समिति  नियुक्त  हुई  उसने  इस  मामले  की

 होता  है  ।
 खुब  सूक्ष्म  छानबीन  की  और  अन्त  में  खंड

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सदन  जानना  १८  में  कुछ  परिवर्तन  किए  ,  अब  विद्यमान

 कि  अहस्तांतरणीय  दिख ने  प्रवर  समिति  में  कोई  साक्ष  लिए
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 एन०  सो०  चटर्जी |

 परानी  समिति  के  सामुहिक  विवेक  को
 हूं  जिसमें सौदे

 की
 ad  ३१  ट  १९५ है

 अस्वीकृत  किया  है  ।  में  नहीं  कहता  कि  को  पुरी  होनी  थी  परन्तु  ने  यह

 उन्हें  पैसा  अधिकार  नहीं  किन्तु  में  संकल्प  पारित  किया  कि  ca  का

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  उस  अधिकार  हिसाब  मूल्यांकन  देकर  जनवरी  १९५१  में

 का  उचित  उपयोग  नहीं  किया  गया  न्यू  ही  पूरा  किया  जाए

 अब  ag  जिम्मेवारी  माननीय  मंत्री  की  है  श्री  ato  बी०  गांधी

 कि  हमें  समझायें  कि  पुराना  निणंय  क्यों  क्या  ये  सधाए  मान्यता  प्राप्त  थी  ?

 बदला  जा  रहा  है  तथा  पुराने  खंड  १८  को
 तथा  क्या  इन  संस्थाओं  ने  अहस्तांतरणीय

 क्यों  हटाया  जा  रहा  है  जिसको  कि  स्वयं
 विशिष्ट  प्रदान  सौदों  के  साथ  साथ

 उन्होंने  ही  इस  सदन  में  पुरःस्थापित  किया
 साधारण  भविष्य  पवन  के  हिसाब  चुकाते

 था  ।  में  दुहराना  चाहता  हूं  कि
 के  आदेश भी  दिए थे  ?

 बबई  राज्य  का  अनुभव  हमारे  दृष्टिकोण

 का  समर्थन  करता  दो
 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  यह  न  समझिए

 कि  हिसाब  चुकाने  बात  केवल  तिलहन

 तेल के  बारे  में  भी अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदों  का  के  बारें  में  ही  हुई  ।

 दुरुपयोग  गया  है  ।  अनुभवों  का  यहीं  बात  हुई  :  अगस्त  १९४९  में  एक

 भो  यही  मत  ह  ये  सौ
 '

 वास्तव  में  वस्तु  देकर  संधा ने  नवंबर  दिसंबर

 पूरे  नहीं  दिये  जाते  ।  इनका  केवल  fara  १९४९  में  जो  सौदे  पूरे  करने  उनके

 हिसाब  अगस्त कर  लिया  जाता  हैं  ।  एक  संधा  की  समिति  १९४९  में  चुकाने  की

 ने  आदेश  दिया  था  कि  मूंगफली  के  ऐसे  दरें  भी  निश्चित  कर  दी  ।  बम्बई  में  इन

 सौदों  का  हिसाब  १२  अगस्त  १९४७  तक  दरों  को  रेट्स  कहते  रख  कुछ  दिनों

 पूरा  कर  लिया  जाए  |  के  बाजार  बन्द  रखा  गया  और

 अविहित  रूप  से  ये  दरें  far  कर  दी
 उपाध्यक्ष  महोदर  :  बम्बई  के  १९४८

 गई  |
 के  अधिनियम  के  होते  हुए  भी  उन्होनें

 उपाध्यक्ष  क्या  इन  संथाओं  का
 tar  कैसे  किया  ?

 प्रधान  उद्देश्य  अहस्तांरणीय  विशिष्ट  प्रदान

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  :  जब  बहुत  से  सौदों  की  व्यवस्था  करना  है  ?

 व्यापारियों  को  ऐप  सौ  पूरे  करने  पड़ते  शी  एन०  सो ०  जी  att

 हैं  तो  वे आपस  में  बैठ कर  इनका  हिसाब
 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  उनके

 कर  लेते  हें  तथा  संस्थाएं  इनको  इस  काम
 ~  प्राप्त  होते  हुए  भी  ?

 में  सहायता  देती  हैं  ।  बम्बई  सरकार  न
 श्री  एन०  सौ०  :  इस  प्रकार  इन

 एक  अधिसूचना  भी  निकाली  थी  परन्तु

 सेवाओं  ने  उसकी  कुछ  परवाह  नहीं  की  ।
 संस्थाओं  ने  अपने  उद्देश्य  को  मिट्टी  में

 जनवरी  सन  १९५०  में  व्यापारियों  को
 मिला

 आदेश  दिया  गया  कि  वे  अपने  सौदों  का  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  विधान  का

 परिणाम  क्या  होगा  ?  क्या  इन  सेवाओं हिसाव  कर  लें  ।  इसके  अनुसार  उन्हें  वस्तुएं

 नहीं  देनी
 पड़ती

 केवल  मध्यांतर  चुकाना  का  नियंत्रण  करने  ATai&s al  नहीं

 पड़ता हूं  ।  में  एक  ऐसा  उदाहरण
 '

 सकता  रहेगी  ?
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 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  जी
 हां

 ।  तो  केवल  इतना  ही  कहा  गया  है  कि

 व्यक्ति  को  ऐसी  संथा  का  सदस्य  नहीं  होना
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 चाहिए  जो  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान

 का  यह  कथन  है  न  कि  विनियमन  के  बावजूद  सौदों  को  हस्तांतरणीय  बना  देने  की

 दुरुपयोग  होता  ही  तथा  करती  हो  ।

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :  मेंने
 उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  में  मान  नीय

 यही  बताया  fe  यद्यपि  अधिकृत  रूप  में

 वे  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदे  थे
 मंत्री  से  पूछा  कि  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट

 प्रदान  सौदों  की  संस्थाओं  को  मान्यता
 फिर  भी  वास्तव  में  उन्हें  हस्तांतरणीय

 बना  दिया गया
 का  क्या  उद्देश्य हे  जब  कि  उन्हें  अध्याय

 ३  अथवा  अध्याय  ४  के  अनुसार  विनियमित

 श्री  सिहासन  fag:  नहीं  किया  जाएगा ?

 :
 औचित्य  प्रदान  श्रीमान

 bad
 श्री  eto  ठी ०  कृष्णमाचारी  :  वास्तव

 माननीय  सदस्य  ने  बम्बई  के  माननीय  में  स्थिति यह  हे  कि  संधा  किसी  प्रकार

 सदस्य
 द्वारा  प्र  गए  प्रश्नों  के  जवाब  नहीं  के  सौदों से  व्यवहार  कर  सकती  हैं  ।

 दिए  हैं
 ।

 कांयंक्षेत्र  केवल  हस्तांतरणीय  सौदों

 श्री  एन०  alo  चटर्जी  :  में  यही
 अथवा  जिन  सौदों  में  मूल्यांकन  तथा  सट्टे

 को  अवसर हैं  उन  सौदों  तक  ही  सीमित दिग्दशित  करने  की  कोशिश  कर  रहा  हूं

 कि  जब  कोई  संधा  समिति  अथवा  विनिमय  नहीं  हें  ।  यह  तो  है  ही  ।  किन्तु  यहां  इस

 केन्द्र  बड़े  पैमाने  पर  काम  कर  रहा  हो  परन्तुक  में  कहा  गया हे  कि  इस  प्रकार

 और  जब  उसके  अ  नेक  सदस्य  इस  काम  में  सौदों  का  प्रबन्ध  संधा  द्वारा  ही  किया

 लगे  हों  तो  अहस्तांतरणीय  सौदों  को  जाएगा  जो  कि  मान्यता-प्राप्त  खंड

 तरणीय  बना  देना  अति  सुलभ  हो  जाता है  ।  १५  के  अधीन  जिसके  उप-विधि

 सरकार  द्वारा  जांचे  जायेंगे  तथा  जिस  पर

 श्री  टी०  टो ०  कृष्णमाचारी  :  क्या  में  कुछ न  कुछ  नियंत्रण  होगा  ।  केवल  इतना
 माननीय  सदस्य  से  पुछ  कि  खंड  १८  के  ही  हमारा  इरादा  हे  |

 उप-खंड  (१)  को  जो  परन्तुक  गया

 है  उससे  इन  मान्यता  अप्राप्त  सभाओं  का  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  कोई  संथा  केवल

 नियंत्रण  करने  का  कुछ  अवसर  मिलेगा  ?  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदों  से  ही

 व्यवहार  करती  तो  खंड  १८  के
 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  :  में  नहीं  जानता

 कि  उससे  कोई  संरक्षण  मिलेगा  या  नहीं  ?
 खंड  १  के  अनुसार  अध्याय  रे  तथा  ४  उन

 पर  लागू  नहीं  होने  के  कारण  उस  सेवा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उसके  द्वारा  का  नियन्त्रण  कैसे  हो  पायेगा  ?

 स्तांतरणीय  वायदे  के  सौदों  के  लिए  संधा
 श्री  टी०  eto  कृष्णमाचारी  :

 बनाने  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  है  ?

 मुझे  खेद  हैं  कि  इससे  यह  अ  नुमान  निकलता

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  उस  परन्तुक  है  ।
 किन्तु  ऐसा  नहीं  होगा  क्योंकि  किसी

 क्या  उससे  संथा  को  इस  विशिष्ट  अधिनियम  के
 सें  क्या  कहा  गया  है  ?

 -
 स्थिति  का  सामना

 fr:
 i  he  /  जाता है  ?  उसमें  उपबन्धों  के  अधीन  ही  मान्यता  मिलेगी  ।
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 [  श्री  टी०  zo ०  कृष्णमाचारी  |

 अथवा  र
 और  फिर  तो  सरकार  द्वारा  पूरा  नियंत्रण  शक्तियों  के  अभिप्राय  अथवा  दूसरा

 कोई  साही  य  उपलब्ध  जिसके  आधार होगा  ।  कोई  संथा  यदि  हस्तांतरणीय  सौदों

 तथा  मूल्यांकन  के  सट्टों  के  साथ  साथ  अ  -
 पर  यह  परिवर्तन  किया  गया  हैं  ?

 तरमीम  विशिष्ट  प्रदान  सौदों  से  भी  व्यवहार  a
 श्री  टी०  gto  कृष्णमाचारी  म

 करती  तो  उसकी  हिसाब  किताबों  में

 समझता ह  कि  प्रवर  समिति  अपने  को
 उनके  नाम  होंगे  ।  इसके  आधार  पर  जांच

 wie  समिति
 की  जा  सकती  है  और  कुछ  हद  तक

 जानकार  मानती  होगी  ।

 यह  परिवर्तन  चाहती  थी  ।  केवल  एक
 दुष् यवहार  को  जा  सकता  है  ।  खंड

 माननीय  सदस्य  इसके  विरुद्ध  थे  और  जिस
 १८  (१)  को  पुराने  रूप  में  ज्यों  का

 अन्य  सज्जन
 ने

 उक्त  सदस्य  श्रीमती
 त्यों  रखा  जाता  तब  भी  क्या  होता ?

 SAT FAAT-ATCT  संधा  को  सब  प्रकारों  के
 टिप्पणी  पर  हस्ताक्षर  किया  है  वह  तो

 प्रवर  समिति  की  बैठकों  में  उपस्थित  भी
 से  व्यवहार  करने  का  अवसर  दिया

 नहीं थे  ।  मेंने तो  पहले  ही  बता  दिया  हैं
 जाता  है  1  THR  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट

 कि  इस  विषय  में  मेरे मन  में  कुछ  सन्देह
 मदान  सौदों  से  व्यवहार  करने  के  स्वातंत्र्य

 कोई  रोक  नहों  होती  है  ।  परन्तु  ऐसा
 सा  था  ।  पहली  प्रवर  समिति  ने  साक्ष्य

 लेने  के  बाद  जो  निर्णय  किया  उसको
 व्यवहार  होते  ही  वह  सोदा  अहस्तांतरणीय

 बदलने  में  में  अपने  को  उनहें  मानता  था  ।

 Wel  रहता  ।  वह  रद  हो  जाता  है  |  यही
 और  हम  कुछ  लोग  सोचने  के  लिए

 असली  बात  हैं  |
 वहां  मेरे  साथी  माननीय  faa  मेरे

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  :  मुझे  मंत्रालय  के  साथी  श्री  करम  ‘y  स्वयं  में

 कि  सरकार  अहस्तांतरणीय  तथा  बम्बई  के  हमारे  विशेषज्ञ  पराम्शद  ता

 विशिष्ट  प्रदान  सौदों  के  पर्दे  में  सट्टे  को  F—ATT  हमारे  साथ  मसौदा  लेखक  भी  थे  ॥

 प्रोत्साहन  नहीं  देना  चाहती  |  हमने  खूब  गौर  किया  कि  क्या  इस  उपबन्ध

 को  निषेधात्मक  की  जगह  प्रभाव रमक़  भाषा  में
 मंत्री  कहते  नियंत्रण  क्यों

 नहीं  रखा  जा  सकता  |  उस  रूप  में  भी
 ०५  मुझे  नियन्त्रण  को  अधिकार  तो

 वहू  उपबन्ध  प्रशासन  की  दृष्टि  से  कठिन

 है  अभी  छुटकारा  दीजिये  ।  बाद  में

 सा
 में  नियंत्रण  कर  सकता हूं  vd

 लेकिन  अब
 वहां  दस  शब्द  का

 प्रयोग  गया  है  ।  उसके  अनुसार
 तक  का  अनुभव  क्या  रहा है

 ?  क्या  हम
 सरकार  पर  यह  जिम्मेवारो  आती  थी  कि

 इस  अनुभव  से  कोई  लाभ  नहीं  उठायेंगे  ?

 वह  उन  सौदों  के  नाम  जाहिर  करे  जिन्हें
 क्या  हम  cag  की  पुनरावृत्ति  होने  की

 मेरी  राय  में
 प्रतीक्षा  करेंगे  ?  में  माननीय  मंत्री  से

 छुटकारा दिया  गया  हो

 सरकार  यह  जिम्मेवारी  स्वीकार  नहीं  कर
 करता  हूं  कि  वे  इस  बात  पर

 सकती  थी  ।  इस  लिए  हमने  सोचा  कि
 ike  और  प्रवर  समिति  के

 उपखंड  १  को  जोड़ा  गया  परन्तुक  तथा
 प्रतिवेदन  को  पुनः  स्थापित  कर  दें  ।

 अधिकार-प्रदान  करने  वाला  उपखंड  ३  से

 प्रयाप्त  रूप  में  काम  चल  जाएगा  |  यदि उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  में  माननीय

 इस  विषय  में  बम्बई  वालों  का  विशेष मंत्री
 से  पूछ

 कि  क्या  नई  प्रबल-समिति  के

 amt  कोई  fats  किन्ही  संस्थाओं  आग्रह  जसा  कि  वह  प्रगट  होता
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 बम्बई  की  सरकार  वह  चाहती  है  और  हो  साधारण  देखने  वाले  इन  सौदों

 सकता  है  कि  उन्होंने  सब  हित सम्बन्धियों  को  हस्तांतरणीय  वायदों  का  स्वरूप  प्राप्त

 के  अभिप्राय  मंगवाए  हो  में  घोषणा  करता  हो  जाता हैं  ।

 ह  ं  कि  जब  यह  विधेयक  बम्बई  में  अमल  a
 हमें  डर  इस  बात  का  लगता

 a
 कि

 में  लाया  जाएगा  तब  खंड  १८  के  उप-खंड
 कुछ  लोग  ऐसे  हैं  जो  वायदों  के  व्यापार

 (३)  के  अधीन  एक  अधिसूचना  निकालने
 पर  किसी  प्रकार  का  नियंत्रण  नहीं  चाहत े।

 के  लिए  में  तयार  हूं  ।
 लेकिन  वे  अपनी  इच्छा  प्रगट  नहीं  कर

 ati  हेडा  मेरी  राय  सकते  ।  इस  लिए  वे  कहते  हें  कि  खंड  १८

 में  पुराने  खंड  १८  तथा  नए  खंड  १८  के  को  हटाना  नहीं  चाहिए  ।  में  जानना

 ara  कोई  विशेष  अंतर  नहीं  है  ।  पुराने  चाहता  हूं  यदि  एसा  कोई  अहस्तांतरणीय

 के  अनुसार  सरकार  किसी  समय  कुछ  विशिष्ट  प्रदान  सौंदा है  जिसको

 भी  कर  सकती  थी  किन्तु  नए  खंड  के  हस्तांतरणीय  नहीं  बनाया  जा  सकता ॥

 अनुसार  सरकार  को  अधिसूचना  निकालने  Ha  प्रवर  समिति  में  साक्ष्य  की  समय  श्री

 के  पश्चात  सारे  अधिकार  प्राप्त  होते  देवजी  रत्तन सी  को  प्रश्न  पूछा  था  ।  लेकिन

 a
 में  सदन  को  खुल्लम  खुल्ला बता  देना

 उन्होंने  केवल  इतना  ही  कहां  कि  यदि

 सौदा  हस्तांतरणीय  हो  तो  रेलवे  रसीद  भी
 चाहता  हूं  कि  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान

 सौदा  कहलाने  वाला  कोई  भी  ऐसा
 हस्तांतरित  हो  सकती  है  और  यदि  सौदा

 अहस्तांतरणीय  हो  तो  रेलवे  रसीद
 नही ंहे

 जिसे  age  व्यापारी  हस्तांतरणीय
 तरित  नहीं  की  जा  सकती  ।  लेकिन  यदि

 सौदे का  रूप  न  दे  सके ं।
 मेरे  नाम  से  कोई  रेलवे  रसीद  हो  तो  में

 इस  के  पश्चात  मध्यान्ह  भोजन  के  माल  छुड़वाने  के  लिए  किसी  मुनीम  अथवा

 लिए  सदन  की  बैठक  ढाई  बज  तक  के  लिए  नौकर  को  अधिकार  दे  सकता  हूं  ।  यदि

 स्थगित  हो  गई  ।
 कोई  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  श्री  को

 pee  ree  मेरे  नाम  पर  आया  हुआ  माल  दीजिये  ”

 लिख  कर  श्री  के  सामने  कुछ  जगह  कोरी
 मध्यान्ह  भोजन  के  पश्चात  सदन  की  बैठक

 ढाई  बजे  पुनः  समेत  हुई  ।
 रख  देता  है  और  नीचे  हस्ताक्षर  कर

 देता  है  तो  व्यवहार  में  उसको  हस्तांतरित
 [sae  aga  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 feat  सकता है  और  किया  जाना

 श्री  हेमा  :  में  हस्तांतरणीय  भी

 तथा  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदों
 मुझ  इस  बात  में  कोई  सन्देह  नहीं

 को  चरवा  कर  रहा  था  ।  wes  हमें  इसका  कि  हस्तांतरणीय  तथा  अहस्तांतरणीय

 ख्याल  रखना  चाहिये  कि  ये  दोनों  ही  afer  प्रदान  सौदों  में  पब्लिक  अन्तर

 वायदे  सौदों  के  प्रकार  हैं  इसमें  से  कितना  भी  gi;  वास्तव
 में  प्रत्येक अ

 एक  भी
 तुरन्त  प्रदान  का  सौदा  नहीं  तरमीम  सौदे  हस्तांतरणीय  बनाया  जा

 इन  दोनों  करारों  में  यह  ad  रहती  है  कि
 सकता  में  तो  आगे  जा

 कुछ  समय  के  बाद  विशिष्ट  वस्तुओं का  कर  यह  भी  कहूंगा कि  तुरन्त  प्रदान  के
 प्रदान  किया  जाएगा  ।  इस  प्रकार  के  क्रय  सौदों  को  भी  कभी  कभी  हस्तांतरणीय

 तथा
 विक्रय  निरंतर  चाल  रहते  दें  ।  और  बायदे  के  सौदों  का  रूप  दिया  जाता  है  ।
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 तुरन्त  प्रदान  के  लिए  भी  ११  दिनों  की  अथवा  भारों  हानि  उठानी  पड़ती  है  ।  जब

 सुचना  आवश्यक  होती  है  ।  यदि  वे  आपस  हानि  उनकी  शक्ति  के  परे  होती  है  तब  वह

 में तय  कर  लें  तो  सौदे  के  पत्र  पर  कोई  संथा  हस्तक्षेप  करती  जिसके  वे  सदस्य

 भी  तारीख  लिखे  बिना  वे  काम  चला  होते  हैं  |  इस  संथा  की  प्रशासन  समिति

 सकते gt  सौदे की  पुरी  शर्ते  तो  लिख  घटी  दरें  निर्धारित  कर  देती  है  जिनके

 ली  जाएगी  किन्तु  प्रदान  की  तारीख  को  अनुसार  हिसाब  चुकाया  जाता  है  ।  परिणाम

 जगह  खाली  रहेगी  ॥  यह  होता  है  कि  जिन  लोगों  के  हाथों  में  इन

 संस्थाओं  के  सुत्र  होते  हें  उनके  हितों  पर डा०  लंका  क्या  इस  प्रकार

 का  सौदा  कानूनी  होगा ?
 दृष्टि रख  कर  सारे  फैसले किए  जाते

 नतीजा  यह  होता  है  कि  जिलों  तथा

 श्री  हेमा  :  में  मेरे  माननीय  मित्र  को
 तहसीलों  के  नगरों  में  रहने  वाले  तथा

 बताना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  के  मामले
 प्रत्यक्ष  माल  खरीद  कर  बड़े  बड़े  नगरों  को

 न्यायालय  में  नहीं  पहुंचते  ।  एक  बात
 भेजने  वाले  छोटे  छोटे  व्यापारियों  को

 अवश्य  है  ।  सट्टेबाज  लोग  आपस  में  बहुत

 वे  कभी  न्यायालय
 हमेशा  नुकसान  पहुंचता  है  क्योंकि  उनकी

 प्रामाणिक  होते  आवाज  छोटी  होती है
 ।  हमारी  नीति  यह

 तक  नहीं  जाएंगे  ।
 होनी  चाहिए  fe  बड़े  नक्र  से  छोटी

 प्रबल  समिति  में  साक्ष्य  के  समय  इसका  मछलियों  को  बचाया  अप्रामाणिक

 एक  बडा  उद्घोषक  उदाहरण  प्रगट  हुआ  ॥  आदमियों  से  प्रामाणिक  आदमियों  को  बचाया

 श्री  स्पेन्सर  नाम  के  एक  सज्जन  जाए  |

 साक्ष्य में  आए  थे  ।  एक  मामले  में  जब वे

 स्वय  असली  खरीदारी  थे  और  माल  लेना
 सरकार  को  कड़ी  निगरानी  के

 हम  देखते  हैं  कि  साल  भर  में  वस्तुओं  की

 चाहते  थे  तब  उनके  विक्रेता  माल
 का

 प्रदान
 कीमतों  में  २५  से  ६०  प्रतिशत  का  चढ़ाव

 करने  में  असमर्थ  रहे  ।  इस  अवस्था  में  उक्त
 उतार  होता  है  ।  किसान  को  न्यूनतम  कीमत

 सज्जन ने  न्यायालय  में  न  जाते
 हुए  उस  मिलती  हैं  और  कार खान दार  को  अधिकतम

 सेवा  का  निर्णय  स्वीकार  किया  जिसके
 कीमत  चुकानी  पड़ती  है  ।  आजकल

 वे  भी  सदस्य  थे  तथा  जिसने  घटी  दरों  a
 कारखानों  सट्टेबाजों  वचंस्व

 हिसाब  चुकाने  का  फसल  किया  ।  यह  प्रस्थापित  हुआ है  ।  यदि  आप  कम्पनियों  के

 पूछे  जाने  पर  कि  इस  मामले  में  वे
 न्यायालय

 व्यवस्थापकों  के  कारोबारों  की  ओर  देखेंगे
 में  क्यों  नहीं  तो  उन्होंने  बताया  कि

 तो  पता  चलेगा  केवल  कारखाना
 न्यायालय  में  तो  2/2  वर्ष  बरबाद  हो  जाते  ।

 चलाने  से  उन्हें  जीना  मुनाफा  मिलता  े r

 समझौते  के  फलस्वरूप  मझ  पूरा  न्याय  न
 उससे  कई  गुना  अधिक  मुनाफा  सट्टे  से

 भी  मिला  हो  परन्तु  कुछ  न  कुछ  न्याय
 मिलता है  ।  उदाहरण  के  तौर  कपड़ा

 अवश्य  मिला  है  और  वह  भी  तुरन्त  ।  rd मिल  का  व्यवस्थापक  अपने  नाम  पर  कु  छे

 कपास  खरीदता है  ।  में  यदि  भाव मेरे  अनुभव  के  आधार  पर
 में  इस

 ॥ व्यापार  का  चित्र  खींच  सकता हूं  न  से  तेज  हो  गया तो  कपास  बेच  कर  मुनाफा

 कौन  खरीदते  रहते  हें  और  बहुत  से  लोग  अपने  खजाने  में  जमा  कर  देता  है  और  यदि

 बेचते  रहते  उन्हें  खूब  नफा  होता  है  भाव  गिर  गया  तो  मिल  के  गुलामों  में  माल
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 उस  कीमत  में  भर  देता ह  जित  कीमत  में  अभा  अपर्याप्ति  सारे  देश  के  सारे  सौदों

 उनसे  पहले  खरीद  हो  ।  इस  प्रकार  नफे  का  नियंत्रण  करने  को  अधिकार  वे  नहों

 करा  स्वामी  वह  बनता  है  और  नुकसान  तो  लेना  चाहते  तव  में  कहूंगा  कि  यह

 ही  नहीं  ।  गत  युद्ध  के  मध्य में  अनेक  निवेदन  are  नही ंहै  ।  में  नहीं  मानता

 सट्टेबाज  उद्योगों  के  प्रति  आकर्षित  हुए  कि  पुराना  खंड  ज्यों  की  त्यों  रखने  से

 और  कार खान दार  बन  गए  ।  आधिक  सरकार  का  अधिकार  क्षेत्र  विस्तृत  बन

 व्यवहारों  में  करता  का  सिद्धान्त  जाएगा  संधा  का  कारोबार  ब

 स्वीकार  करने  उद्योग  धन्धों  में  जाएगा |

 एकाधिकार  खड़े  हो  जाते  सरकार  का
 अब  में  इस  बात  की  चर्चा  करूंगा  कि

 परम  कत्तव्य  हू  कि  वह  इस  दुष्प्रवृत्ति  को
 क्या  एक  राज्य  में  एक  ही  संधा  sat

 दोक  दें  ।
 चाहिए या  अनेक  ।  मुझे  मालम  नहीं  कि

 अब  में  पुराने खंड  १८  तथा  नये  खंड  प्रवर  समिति  में  क्या  चर्चा  हुई  ।  कि  तु  मुन्ने

 १८  के  बीच  के  असली  अन्तर  को  स्पष्ट  भय  है  कि  माननीय  वाणिज्य  मंत्री  चाहेंगे  कि

 करता  हूं  ।  पुरान  खंड  में  हमने  कहा  था  प्रत्येक  राज्य  में  केवल  एक  ही  संधा  हो  ।

 कि  आम  तौर  पर  सरकार  अहस्तांतरणीय

 विशिष्ट  प्रदान  सौदों  का  नियंत्रण  करेगी
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी

 में
 नहीं

 समझता  कि  मेंने  ऐसी  कोई  बात  कही  है  ।
 और  कुछ  विशिष्ट  मामलों  में  यह  नियंत्रण

 नथ  खड़  द्वारा ढोला  कर  दिया  जाएगा  |  श्री  हेमा  तो  फिर  मुझे  खूब  खुशी
 यह  कहा  गया  है  कि  आम  तीर  पर  सरकार

 @  |

 अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदों  का

 मेंने नियंत्रण  नहीं  करेगी  और  कुछ  विशिष्ट  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी

 मामों  में  नियंत्रण  जारी  किया  जाएगा  |  प्रत्येक  क्षेत्र  में  कहा  था  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उसमें  नियंत्रण  उपाध्यक्ष  महोदय :  क्षेत्र व का  अथ  राज्य

 यह  नियम  था  और  विनियंत्रण  अपवाद  नहीं  होता  |

 था  ।  इसमें  विनियंत्रण  यह  नियम  है  और
 श्री  डा  यही  में  कह  रहा  हूं  ।  किन्तु

 नियंत्रण  अपवाद  है  ।
 कभी  कभी  उसका  विस्तार  पूरे  राज्य  तक

 श्री  होंडा  :  इसका  अथ  केवल  इतना  ही  हो  सकता  इसी  लिए  में  इस  बात  का

 होता  है  कि  पुराने  खंड  १८  के  अनुसार  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।

 सरकार  निस्सन्देह  थी  और  नए  खंड  उपाध्यक्ष  महोदय  यह  केवल

 १८  के  अनुसार  ae  कुछ  हिचकिचाती  कानूनी  शक्यता  संभाव्यता  नहीं  हैं  ।

 सी  मालम  पड़ती  है  ।  माननीय  मंत्री

 कल  के  अपने  भाषण  में  यही  मनोवती  प्रगट
 श्री  टी ०  टी०  कृष्णमाचारी  दिल्ली

 की  ।  उन्होंने  बताया कि  इस  विषय  में  वे
 के  बारे  में  हो  सकता  हे  कि  क्षेत्र  तथा  राज्य

 की  सीमाएं  एक  ही  हो  ।
 खुद  अभिन्न  हूं  ।  मे  माफी  चाहता  हूं  कि

 दिल्ली  aaa  कर्म  के  बारे इस  निवेदन  में  मेरा  विश्वास  नहीं है  ।  श्री  हंडा :
 भर  जब  वे  कहते  है हूं  कि  सरकारी  राज्य यंत्र  में  मुझे

 are VER  आपत्ति  नहीं  चाहें  वां  एक

 एक  भीन इस  नियंत्रण के  काम  को  निभाने  के  लिए  संथा  होया  ए  क  दे  हो  ।  लेकिन  युक्त
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 आदि  राउ AUS  यों  में  बन्द  हो  जाएगा  i  इस  लिए  मेरी  केन्द्रीय

 जितनी  अधिक  सेवाएं  बन  सकेगी  उतनों  सरकार  से  प्रार्थना  है  कि  उसे  हर  कोशिश

 को  प्रोत्साहन  देना  चाहिए  ।  उससे  छोटी  से  इन  क्रयविक्रयाधिकार  के  सट्टों  को

 मछलियों  का  बड़े  नलों  से  बचाव  होगा  |  बन्द  कर  देना  चाहिए  |

 जहां  तक  इन  संस्थाओं  के  नियमों  का में  दुबारा  कहता  हुं  कि  एक  राज्य  में

 अनेक  संस्थाओं  को  अवसर  मिलना  चाहिए  सवाल  मेरी  राय  में  उन्हें  इस  विषय

 और  प्रत्येक  संधा  का  कार्यक्षेत्र  छोटा  तथा  में  स्वायत्तता  दे  देनी  चाहिए  ।  सरकार

 घना  होना  चाहिए  ।  बम्बई  को  संथा  का  को  उस  समय  तक  हस्तक्षेप  नहीं  करना

 कार्यक्षेत्र  बम्बई  नगरपालिका  के  सीमा  तक  चाहिए  जब  तक  कोई  संथा  दुव्यंवहार  नहीं

 ही  मर्यादिन  रहना  चाहिए  |  करती  है  ।  तब  तक  सरकार  को  केवल

 yan  रहना  चाहिए  नियम-उपनियमों

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बम्बई  में  विद्यमान  का  उतना  महत्व  नहीं  है  जितना  कि  भावना

 परिस्थिति  क्या  हैं  ?
 का  हे  |  इतना  कह  कर  में  इस  विधेयक

 श्री  होंडा  :  वहां  केल  एक  ही  संथा  हैं  ।  का  सादिक  सेन  करता  हुं  ।

 श्री  टी०  कृष्णमाचारी  :  बम्बई  श्री  रघुरामय्या  मार  नीय

 मंत्री  a  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  ने  कल में  चांदी  तथा  कपास  के  बारे  में

 उसका  कार्यक्षेत्र  बम्बई  नगर  तक  सीमित  कहा  था  कि  वे  इस  विषय  के  अधिकारी

 है  और  तिलहन के  बारे  में  बृहत्तर  बम्बई  नही ंहै  ।  उनके इस  विनय पूर्ण  वक्तव्य  के

 तक ।  वह  पूरे  बम्बई  राज्य पर  लागू  नहीं
 आधार  पर  मेरे  माननीय  सत्र  श्री  वी०

 पी०  नायर  ने  अपना  खड़ा  किया  और

 कहा  कि  इस  विधेयक  को  ठुकरा  देना
 श्री  हेमा  :  अब  में  जुआ  अथवा  सट्टे

 चाहिए ।  वास्तव  मानन  य  मंत्रो  इस

 वाले  क्रय  विचाराधिकार  के  बारे  में  कुछ
 विषय  में  बहुत  कुछ  जानते  हूं  ।  मुझे  मालूम

 कहूंगा  ।
 वास्तव  असली  व्यापार  तथा

 हैं  किश्नी  वी०  पी०  नायर  जिस  पक्ष  के

 सट्टे  के  बीच  और  सट्टा  तथा  जुए  के  बीच
 समेत  हें  उस  पक्ष  के  लोग  कसे  विचित्र

 का  भेद  बताना  बहुत  कठिन  सट्टे  वाले
 तर्क  लड़ाया  कर  हैं  ।  आप  किसी  ate

 क्रयविक्रयाधिकारों  पर  पूरी  पाबन्दी  लगाने
 का  नियंत्रण  करने  जाएंगें  तो  वे  कहते हैं

 का  प्रस्ताव मुझे  बिल्कुल  पसन्द  है  ।  परन्तु
 कि  आप  एकाधिकार  निर्माण  कर  रहें

 मुझे  अड़चन  यह  प्रतीत  होती  है  कि  पाबन्दी
 आप  faa  नहीं

 ao (  ने  तो
 वे

 कहते
 हैं लगाने  पर  भी  वे  बन्द  नहीं  होते  ।  हमें

 कि  आप  cera  जनता  के  लिए  कुछ  नहीं
 इन्हें  कड़ी  पाबन्दी  लगा  कर  जड़  से  उखाड़

 कर  रहें ह  ।
 देना  चाहिए  अथवा  उन  पर  पाबन्दी  नहीं

 लगानी  चाहिए  ।  क्योंकि  यदि  हम  केवल  go  के  लिए  setae  की  आवश्यकता

 पाबन्दी लगा  कर
 उसको  अमल  में  लाने  टीं  होती  है  ।  परन्तु  यदि  पहले  माननीय

 के  लिए  कड़ी  कार्यवाही  न  करें तो  सट्टे
 मंत्री  का  यह  अभिप्राय  था  कि

 मजे  में  चालू  ही  रहेंगे  परन्तु  सरकार  उनसे  तरमीम  चिशी  प्रदान  सौदों  पर

 जो  आय-कर  वसूल  करती  है  वह  मिलना  विधेयक  के  उपबन्ध  लाग  होने  चाहिए  ;.
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 यदि  प्रवर  समिति  का  मत  सुन  कर  उनके  परामर्श  समिति  गठित  की  जायेंगी  ।  मेरी

 मत  में  परिवर्तन  हो  गया  हो  और  यदि  वे  राय  में  इस  में  कुछ  दोहराव सा  ह

 अब  अपने  पहले  अभिप्राय  के  विरुद्ध  मत
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  एक  केवल

 को  प्रथम  अवसर  देना  चाहते  तो  में

 कहूंगा  कि  इसके  लिए  उनका  अभिनंदन
 प्रशासकी 1  व्यवस्था  हैं  जिसके  बहुधा  तीन

 सदर  ।  होंगे  ।  सही  ai  एक  परामर्श
 वरना  चाहिए  न  कि  आलोचना  ॥

 परिषद्  होगी  जिस  हमारी  भत्ता  देने

 बम्बई  में  सट्टा  खूब  चलता  होगा  किन्तु  की  शक्ति  के  अनुसार  ५०  या  १००  सदस्य

 बम्बई  माने  पुर  देश  तो  नहीं हैं  ।  में  जिस
 होंगे  ।

 नेत्र  से  ऋपया  हूं  वहीं  न  छोटे  व्यापारियों
 ्

 श्री  रघुरामय्या  :  विधेयक  झप  लिखा को  तथा  किसानों  को  इसी  प्रकार  के  सौदों

 गया  हैं  कि  आयਂ  के  बारे  में  तथा
 में  र  नए  खंड  १८  के  अनुसार

 हस्तांतरण य  विशिष्ट  प्रदान  सौदों  को  समिति  नान प्र बतन  के  बारे  में  परामर्श  देगी  ।

 mata  मंत्री  द्वारा  दिय  गये  स्पष्टीकरण 1 अनिर्बन्ध  गया  है  ।  अगे  चल  कर

 के  बाद  भो  इनके  सोच  का  भेद  मेरी यदि  ऐसा  प्रतीत  gar  कि  किसा  स्थान  में

 समझ  में  नहीं  आया  |  इस  लिए  मेरी
 इस  प्रकार  के  सौदों  का  बहुत  सट्टा  होता

 प्रार्थना  है  कि  माननीय  मंत्री  इस  बात
 है  तो

 सरकार  को  अधिकार  है  कि

 सूचना  निकाल  कर  उस  क्षेत्र में  इन  सौदों
 पर  अधिक  प्रकाश  डालें  |  सामान्यतः  सारे

 को  इस  विधेयक के  अधीन  कर  दें  ।  विधेयक  का  और  विद्येषतः  नए  खंड  १८.

 a
 &  ||

 हमारे  जेसे  देश  जहां  व्यापार  तथा
 का  में  बलपूर्वक  समर्थन  करता

 वाणिज्य  बाल्यावस्था  में हें  और  जब  यहां
 श्री  अल्तेकर

 :  इस

 की  dad  अविकसित  हें  तथा  जब  देहाती  विधेयक  द्वारा  सिंह  की  गुहा  में  घुस  कर

 जनता  इन  सेवाओं  से  लाभ  नहीं  उठा  सकती  उसका  मुकाबला  करने  साहसपूर्ण

 है  तब  यह  विधेयक  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रयत्न  किया  गया हैं  ।  इस  विधेयक

 प्रदान  सौदों  पर  लागू  करने  से  वायदे  का
 उद्देश्य  केवल  नियंत्रण  करना  पाबन्दी

 साय  व्यापार  नष्ट  हो  जाएगा  |  लगाना  नही ंहै  ।  मेरी  राय  इस

 विधेयक  के  उपबन्ध  इस  उद्देश्य  की  सिद्धि
 यदि  कोई  व्यक्ति  किसी  मान्यता-प्राप्त

 के  लिए  पर्याप्त हैं  ।
 संधा  का  सदस्य  बनता  और  वह  संधा

 अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदों  का  जब  हम  क्रिकेट  की  मैच  देखते  देखते

 दुरुपयोग  करने  में  उसकी  मदद  करता  है  किसी  ae.  पर  दांव  लगाते हैं  तो  उसको

 तो  सरकार  उस  संधा  को  दी  गई  मान्यता  कोई  दूरगामी  परिणाम  नहीं  होता  परतु

 वापस  ले  सकती है  ।  इसकी  वजह  से  कोई  सट्  का  खेज  इतना  सीधा-साधा  नहीं

 संथा इस  प्रकार  का  कपट  व्यवहार  करने  सारे  देश  की  आर्थिक  व्यवस्था  पर  उसका

 का  साहस  नहीं  करेगी  ।  प्रभाव  पड़ता  हूं  ।  इसी  लिए  उनका

 आवश्यक हैं एक  गौण  बात  के  बारे  में  में  माननीय

 मंत्री
 से  कुछ  स्पष्टीकरण  चाहता हूं  ।  खंड  किसी  सदस्य  ने  कहा है  कि  इस  विषय

 ४  के  द्वारा  वायदा  बाज़ार  आयोग  का  में  संथाओं  को  तथा  आयोग  को  बहुत
 निर्माण  होगा  और  खंड  २५  के  द्वारा  ज्यादे  अधिकार  सौंपे  गये  हूं  जब  कि  सरकार
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 [ =f  अल्तेकर  ]

 को  अपने  हाथ  में  अधिक  अधिकार  रखने  कम  पूजा  वाले  लोग  अपनी  शक्ति  से  सौ

 थे  ।  परन्तु  अन्ततोगत्वा  संपूर्ण  गुना  अधिक  व्यापार  कर[|बठते  हें  और  अन्त  में

 सत्ता  सरकार  के  हाथों  में  हें  ।  इन  सेवाओं  दिवाला  निकालते  हें  ।  यदि  उनकी  ata

 a  ः  का  निरीक्षण  करने  के
 शक्ति  के  अनुसार  उनकी  सीमाएं  निर्धारित

 छनीय  कामों  को  रोकने  के  लिए  तथा  की  जाएं  तो  दिवालियापन  के  मामले  घट

 जायेंगे  |  इसके  फलस्वरूप  एक  ही  व्यापारी इन  सेवाओं  का  नियन्त्रण

 करने  के  लिए  जो  प्रशासन  कायम  किया  द्वारा  अधिकतर  माल  खरीदा  जाने  का  संकट

 भी  टल  जायेगा  |  इस  प्रकार  के
 जायेगा  वह  चाहे  जो  कर  सकेगा  ।  अतः

 मेरी  राय  इस  विधेयक  के  उद्देश्य  की
 करण  द्वारा  बड़ा  व्यापारी  छोट  व्यापारियों

 सिद्धि  के  लिए  aa  उपबन्ध  इस  में
 को  रगड़ता  दिवानियों  की  कुत्तों

 समाविष्ट  हैं  ।  से  कई  बार  बेक  भी  मुसीबत  में  फंस  जाते

 इस  सीमा  निर्धारण  के  कारण  बैंक

 इस  विधेयक  तथा  बम्बई  के  विधान  भी  इन  मुसीबतों  से  बच  जायेंगे  ।

 बीच  दो  महत्वपूर्ण  भेद  हैं  ।  इस  विधेयक

 में  संधा  का  सदस्य  बनने  के  लिए  कुछ  खंड  १८  के  उप-खंड  (१)  का  ठीक
 निर्धारित  की  गई  में  एक  ठीक  प्रभाव  क्या  पड़ेगा  ?  यदि  असली

 आंखों  देखा  उदाहरण  बतलाऊँगा  ।  यह  कारखानदार  तथा  निर्यातक  किसी
 किस्सा  घायलों  का  व्यवहार  करने  वाले

 किसान से  अथवा  वास्तव  में  माल  बेचने
 हल्दी  के  व्यापारियों  की  संधा  का

 वाले  व्यापारी से  माल  खरीदना  चाहें तो
 संधा  में  होटल  सोडा  वाटर

 उनके  रास्ते में  कोई  रुकावट  नहीं  होनी
 बाले  तथा  अन्य  लोग  भी  भर्ती  हुए  थे  ॥

 चाहिये  ।  उक्त  उप-खंड  यही  उद्देश्य
 वे  लोग  यह  भी  नहीं  जानते  थे  कि  हल्दी  यदि  ऐसा  कोई  ava  रखा  गया  कि

 के  फ़ल  होते  हैं  या  मूल  देश  की  अर्थ
 ७ घ्रत्यक  सौदा  किसी  सेवा  के  द्वारा ही  होना

 व्यवस्था  पर  इन  लोगों  की  सट् बाजी  का  तो  इन  असली  ग्राहक  तथा  विक्रेताओं

 अस्वाभाविक  तथा  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ता  को  बहुत  मुसीबतों  का  सामना  करना

 वह  इससे  सारे  देश  पर  पड़ेगा  ।

 संकट  छा  जाता  हैं  ।  मेरी

 राय  इस  विधेयक  के  अन्तर्गत  सेवा  यदि  कोई  व्यक्ति  सेवा  के  बाहर  रह

 के  सदस्य त्व  की  जो  agar  रखी  गई  हैं
 कर  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदों का

 चह  बहुत  बुद्धिमानी  at  काम  है  ।  सट्टा  करता  है  तो  वह  दण्डाई  जाता

 संधा  के  बाहर  रह  कर  इस  प्रकार  का

 ठाकुर  दास  भागने  अध्यक्ष-पद
 सट्टा  हो  ही  नहीं  सकता  ।  और  यदि  कोई

 पर  आसीन  ।
 इस  प्रकार के  सट्टे की  व्यवस्था  करने  लिये

 इस  विधेयक  बम्बई  के  विधान  संधा  बनान  जाता  है  तो  वह  भी  avers

 के  बीच  दूसरा  महत्वपूर्ण  भेद  यह  है  कि  बन  जाता है  ।  इन  उपबन्धो ंके  फलस्वरूप

 विधेयक  द्वारा  संधा  के  सदस्य  द्वारा  अब  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदों  के

 किये  जाने  वाले  व्यापार  की  राशि  की  क्षेत्र  में  सट्टेबाजों  का  प्रवेश  कठिन  हो  गया

 अधिकतम  सीमा  निर्धारित  की  जायेगी  ।  ह
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 में  माननीय  वाणिज्य  मंत्री  को  बधाई  ग्राहकों  को  साल  भर  की  आवश्यकताओं  का

 देता  हूं  क्योंकि  उन्होंने  विधेयक  का  मसौदा  भण्डार  नहीं  रखना  पड़ता  है  ।  सटोरियों  की

 इस  खूबी से  बनाया  कि  उद्योग  अथवा  आपसी  स्पर्धा  वजह  से  उन्हें  मिलने

 निर्यात  के  लिए  माल  खरीदने  वाले  असली  वाला  मुनाफा  न्यूनतम  हो  जाता है
 |

 ग्राहकों के  मार्ग  में  कोई  रुकावट  नहीं  आती
 संयुक्त  राज्य  के  उच्चतम  न्यायालय

 है  ।  यह  तक  किया  गया  है  कि  अहस्तांतरणीय

 नें  भी  सट्ट ेके  सामाजिक  लाभ  दिग्दर्शन
 विशिष्ट  प्रदान  सौदे  भी  अध्याय  तथा

 ४

 के  अधीन
 कर

 दिये  जाएं  अन्यथा
 उस  किये  उसके  एक  निर्णय  में  कहा गया  है

 कि
 संकटों

 का
 परिहार  करने  मूल्यों में रियायत  का  दुरुपयोग  जाएगा  ।  यह

 ae  बहुत ही
 विचित्र  है  कि  सट्टेबाजों

 समानता  लाने  में  तथा  दुर्भिक्ष  के  समय  का

 के  संभाव्य  अपराधों  के  लिए  असली  ग्राहकों
 प्रबन्ध  करने  में  सट्टे  की  उपयुक्तता

 को  दंडित  किया  जाए  ।

 इसी  प्रकार  श्री  गारफील्ड  की  अध्यक्षता
 अतः  में  निवेदन  करता  हूं  कि  यह

 विधेयक  जिस  रूप  में  हमारे  सामने  प्रस्तुत  में  जो  समिति  स्थापित हुई  थी  उसने  अपने

 प्रतिवेदन  में  कहा  है  कि  कपास  में  जो  भविष्य
 किया  गया  है  उसी  रूप  में  सारे  सदन  के

 watt के  योग्य है  ।  पणन  होता  हूँ  उसकी  वजह  से  मूल्यों
 में

 आकस्मिक  कौर  ata  परिवर्तन  नहीं  हुआ

 श्री  बंसल  :  मेरे  करते हैं  ।

 माननीय  मित्र  श्री  नायर  ने  कल  एक  अनुमान
 प्रोफेसर  बाइल  ने  सूक्ष्म  अध्ययन के

 बाद
 लगाया  कि  प्रत्येक  सटोरिया  गण्डा  होता  है  ।

 किन्तु  सट्टा  यह  एक  न्यायोचित  व्यापार  हूं
 बतलाया  है  कि  सब  देशों  के  अर्थशास्त्रज्ञों  ने

 एक  राय  से  स्वीकार किया  है  कि  भविष्य
 यद्यपि  कुछ  लोग  उसे  केवल  जुए  का  स्वरूप

 दे  देते  मेंने  इस  व्यापार  का  अध्ययन
 पणन  से  किसानों  को  अच्छे  भाव  मिलने

 में

 करने  की  कोशिका  की  है  और  यह  भी
 मदद  होती  हैं  ।

 समझने की  कोशिश की  हें  कि  क्या  इस  ऐसा  प्रतीत  होता  हे  कि  विरोधी  पक्ष  के

 व्यापार  द्वारा  समाज  का  सचमुच  कोई  लाभ  मेरे  मित्र  सरकार  द्वारा  लाए  गए  किसी

 होता है  या  नहीं  विधेयक  की  आलोचना  करने  के  सिवाय  और

 कुछ  जानते  ही  नहीं
 ।

 संयुक्त  राज्य  औद्योगिक  आयोग  जो

 संयुक्त  राज्य  की  आधिक  परिस्थिति  का
 डा०  लंका  संदर्भ  :  आप  तो  एक  ही

 कूची  से  हर  एक  के  चेहरे  पर  शल
 व्यापक  परिमाप  करने  के  नियुक्त  किया

 गया  वितरण  के  क्षेत्र  में  ag  की  उप  रहे  हो  ।

 मुक्तता  के  विषय  में  निम्न  आद्य  st  ह  Ho  पर

 निष्कर्ष  निकाला  था
 श्री  बंसल  में  मानता  हूं  कि  इसके

 कुछ  सन् माननीय  अपवाद
 हैं उद्योग धन्धों  में  मूल्यांकन  की  जो  जोखिम

 होती है  उसका  बोझ  सट्टे  की  वजह से  यह  सन्देह  प्रगट  किया  गया  है  कि  इस

 व्यापारियों  के  सिर  पर  लादा  जाता है  ।  विधेयक  के  उपबन्धों  के  कारण  एकार्घिकारों

 ae  की  वजह  से  उद्योगपतियों  को  तथा  अन्य  की  स्थापना  में  मदद  मिलेगी  ।  किन्तु  तथा

 101  PSD.
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 बंसल

 की  सदस्य-संख्या  पर  तो  कोई  मर्यादा  हैं  चाहता हूं
 ।

 हमारा  देश  खेती  प्रधान

 नहीं  ।  में  rags  निवेदन  करूंगा  कि  दुर्भाग्यवश  हमारे  देश  से  अभी  बहुत  सा

 इस  विधेयक  के  अंतगंत  सरकार  द्वारा  जो  कच्चा  माल  निर्यात  किया  जाता  हे  ।  बीज

 नियम  एवं  विनियम  बनाये  जाएंगे  उनमें  बोए  जाने  के  पहले  ही  वायदे  के  सौदे  हुआ

 सदस्यता  पर  अनावश्यक  निबंधन  लागू  न  करते हें  ।  हमारे  किसान  दरिद्री  होने  के

 किये  जाएं  ।  कारण  व्यापारियों के  पदों  में  कस  हुए

 में  ने  पहले  भी  सुझाया  था  कि
 रहते  इस  वस्तुस्थिति  में  सट्टों  को

 अनिर्बंध  रखने  के  बजाय  उन  पर  कुछ
 कऋयविक्रयाधिकार  व्यापार  पर  पाबन्दी

 नियंत्रण  लगाना  आवश्यक  इस  लिए
 नहीं  लगानी  चाहिए  क्योंकि  छोटे  व्यापारी

 इस  विधेयक  के  उद्देश्य  का  करना
 भी  उसमें  शरीक  हो  सकते  हैं  ।

 चाहिए ।

 इस  देश  में  हजारों  व्यापारी  हर  रोज
 यदि  ध्रहस्तांतरणीय  विशिष्ट  sara

 अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदे  करते
 सौदों का  समावेश  इसमें  किया  गया  तो

 dare  उनको  उसी  रूप  में  फण  करते
 देश  में  होने  वाले  ९० से  ९५

 इनका  हस्तांतरणीय  बनाना  अपवाद  स्वस्थ
 सौदों  पर  या  तो  पाबन्दी  लग  जाएगी  अथवा

 ये  अपवाद  साधारण  भविष्य  पणन  से

 भिन्न  हैं  ।  उनसे  भिन्न  व्यवहार  करना
 संस्थाओं  के  जरिये  ही  वे  किये  जा  सकेंगे  ।

 अतः  नए  खंड  १८  की  जगह  पुराने  खंड  १८
 आवश्यक  हे  ।  विशारद  समिति  की  भी

 को  कायम  रखने  के  पक्ष  में  जो  प्रचार हो
 यही  राय  थी  तथा  प्रवर  समिति  की  भी

 रहा  है  उस  में  साधारण  जनता का  तो  कोई

 माननीय मंत्री  ने  सदन  सामने  लाभ  दिखाई  नहीं  पड़ता  किन्तु  विशिष्ट

 आइवासन  दिया  कि  यदि  किसी  राज्य  संधाओं  का  फायदा  नजर  आता हे  ।

 की  सरकार  उन्हें  बता  देगी  कि  उसके  क्षेत्र
 मेरी  राय  में  माननीय  मंत्री  को  अपने

 में  अपवाद ही  साधारण  बनते  जा  रहे
 मतपरिवतंन  के  लिए  क्षमाप्रार्थी  होने  की

 तो
 तत्काल

 खंड
 १८  (3)  के

 अधीन
 कोई  आवश्यकता  नहीं  हैं  ।  परिवर्तन

 सूचना  निकालने  में  उन्हें  कोई  आपत्ति  नहीं

 होगी t

 अनिवार्य  है  ।  जब  सदन  कुछ  सदस्य

 प्रवर  समिति  में  बैठ  कर  किसी  विशिष्ट

 अतः में  सदन  के  उन  सब  पक्षों  से  प्रयोग  की  सिपारिश  करते  तो  केवल

 प्रियंका  करता  हं  जिन्होंने  परस्पर  विरोधी  विसंगति  के  भय  से  उसको  अस्वीकार  नहीं

 मत  आग्रह पू वंक  प्रगट  किये  कि  इस  किया जा  सकता  ॥

 विषय  में  सरकार  द्वारा  जो  सुवर्ण-मध्य

 ~

 यह  मानी  हुई  बात  है  और  इसके  लिए
 निकाला गया  उसी की  हम  कुछ  उचित

 किसी  अधिकारी  व्यक्ति  के  उद्धरण  देने
 समय  तक  परीक्षा  करें  ।

 की  कोई  आवश्यकता  नहीं  कि  मूल्यों  को

 स्थिर  रखने  में  वायदे  के  सौदों  की  मदद
 राघवाचारी  (T7a4Is1)  :  इस

 चरचा  में  अधिकतर  भाषण  तात्विक  ar  होती
 है  ।

 हमें  सटोरियों  की  चिन्ता  करनी
 नैतिक  दृष्टिकोण  से  हुए  ।  में  सदन  के

 सामने  विद्यमान  वस्तुस्थिति  को  रखना  चाहिए  किन्तु  गरीब  किसानों  गर  तथा
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 देश  की  आर्थिक
 परिस्थिति

 पर  इन  सौदों  गये  यदि  इस  प्रकार के  सौदों  पर

 का  क्या  प्रभाव  पड़ता  हैं  इस  विषय  में  हमें  पाबन्दी  लगाई  गई  at  यह  विधेयक

 संविधान से  असंगत  at  जाएगा  क्योंकि aah  रहना  चाहिए  ।  मेरी  राय  में  प्रस्तुत

 खंड  १८  द्वारा  इस  सतकंता  का  परिचय  संविधान  द्वारा  प्रत्येक  नागरिक  को  व्यापार

 दिया गया  है  ।
 स्वातंत्र्य  यह  स्वातंत्र्य

 आपात  की  अवस्था  मे
 ०

 मर्यादित  किया
 दूसरी बात  यह  है  कि  उक्त  खंड  १८

 जा  सकता  परन्तु  सरकार  द्वारा  किसी
 के  उपखंड  ३  द्वारा  वस्तुतः  यहीं  बताया  गया

 खास  भापात  की  घोषणा  नहीं  की  गई
 हैं  कि  जब  कभी  सरकार  चाहेगी  तब  वह  मेरी  राय  यह  विधेयक

 पुराने खंड  १८  को
 अमल  में

 ला  सकेगी
 ।  अशुद्ध  प्रचलन  में  अनुपयुक्त

 जिस  रूप  में  यह  विधेयक  प्रस्तुत  ह  तथा  इस से  अनेक  दुष्परिणामों  कीं

 किया  गया है  उस  के  अनुसार  उस  में  एसे  संभावना है  |

 अनेक  खंड  हें  सरकार  को  वायदे

 के  सौदों  का  सारी  व्यवस्थाओं  सारे  अहस्तांतरणीय  प्रदान  सौदों

 देश  में  तथा  we  वस्तुओं  के  बारे  में
 को  जो  इस  विधेयक  के  क्षेत्राधिक।र  के

 नियंत्रण  करने  के  व्यापक  अधिकार  देते  बाहर  रखा  गया  हैं  वह  उचित ही

 et  यदि  अधिसूचनाओं  के  द्वारा  सब  वे  असली  वायदे के  सौदे  यदि  उन

 जगह  तथा  सब  सौदों  पर  नियंत्रण  जारी  को  बाहर  रखा  गया  तो  मेरी  समझ

 कर  दिये  गये  गरीब  किसानों  को  में  नहीं  आता  कि  फिर  सट्  तथा  जुए  के

 तथा  देश  भर  की  सारी  जनता  को  भारी  सिवाय  अन्य  किसी  चीज  का  नियंत्रण

 नुकसान  पहुंचेगा  ।  अतः  में  सरकार  से  इस  विधेयक  द्वारा  होने  जा  रहा

 प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  बहुत  गौर  के  ae  तथा  जुए  को  सौदा  नहीं  कहते  ।  वह

 साथ  इन  अधिक।रों  का  उपयोग  अप्रमाणित  करार  इस  प्रकार  के  सौदों

 की  व्यवस्था  करने  का  काम  संस्थाओं
 इस  विधेयक  के  अंतगंत  जो  अपराध

 बताये  गये  हें  उनको  हस्तक्षेप  रख  कर  पर  सौंपा  गया  हैं  ।  वकील  के  नाते  मुझे  इन

 भी  नहीं  बनाया
 संथाओं  का  कुछ  अनुभव  है  ।  इन्हें

 मण्डलਂ  इस  बड़े  नाम  से  पहचाना  जाता
 जाय  तो  में  नहीं  समझता  की  पुलिस  की

 ज़्यादती  का  कोई  डर  रह

 वास्तव  में  वे  केवल  जुआरियों  के

 अड्डे  होते  हैं  ।

 में  निवेदन  करता  हूं  कि  इस  विधेयक

 का  उद्देश्य  सराहनीय  और  उसे  सारे
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 सदन  को  समय थेन  प्राप्त  होना  चाहिए  ।

 इन  संस्थाओं  का  कारोबार  केवल
 श्री  मूलचन्द  दुबे

 में  केवल एक  वकील के
 सदस्यों  के  द्वारा  होता  छह  ग्राहक  तथा

 कोण  से  इस  विधेयक  की  चर्चा  करूंगा ।  बिक्र ताओं  का  दूसरे  से  कोई

 पहली  बात
 तो  मुझे  यह  दिखती है  कि  सम्बन्ध  नहीं  आता  ।  दलाल  का  काम

 इस  विधेयक
 में

 वायदे  के  सौदे  तथा  सट्टे  aa
 करती

 में  निवेदन  करता हूं  कि

 के  बीच  कोई  भेद  नहीं  किया गया  है  1  इस  विधेयक  द्वारा  जुए  तथा  ए  को

 वायदे  के  सौदे  सदा  विधिवत्  माने  कानू नी  मान्यता  मिल  जाएगी  ।  में  समझता
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 श्री  मूलचन्द  दुबे

 |

 हूं कि
 सरकार  ऐसी  मान्यता  नहीं  देना  किये  जाने  के  बाद  किसी  व्यक्ति  पर  दावा

 चाहती  ।  दाखिल  किया  जाना  चाहिये  ।

 वेसे  तो  सौदे  अहस्तांतरणीय  में  नहीं  समझ  सकता  कि  सरकार

 हुआ  करते  यदि  कोई  करारबद्ध
 उन  वस्तुओं  की  सूची  भक कसी  तैयार  करेगी

 व्यक्ति  किसी  सौदे  का  हस्तांतर  करना
 जिन

 पर
 अध्याय  २े  तथा

 ४
 लागू  होंगे  ।

 चाहे  तो  उसे  प्रथम  दूसरे  करार बद्ध  व्यक्ति
 यह  स्पष्ट  कर  दिया  जाना  चाहिए  कि

 की  सम्मति  लेनी  चाहिए  ।  यदि  ये  असली

 सौदे  इस  के  क्षेत्राधिकार से  हटा

 खंड  १५  के  अनुसार किन  अवस्थाओं  म

 विशिष्ट  वस्तु  पर  अध्याय  ३  तथा  ४

 दिये at  विनियमन  करने के  लिए  क्या
 लाग  होंगे  ।  इससे  अधिक  मुझे  कुछ  नहीं

 में  ने  पहले  ही  कहा  है  कि  इससे
 कहना  हैं  ।

 केवल  सट्टों  का  विनियमन  होगा  |

 श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर
 दण्ड  के  विषय  में  मेरा  निवेदन  है

 कि  सट  तथा  जुए  के  पर  ही  दण्ड
 व  :  यह  विधेयक  बहुत

 विवादग्रस्त  ह  ।  मेंने  अन्य  पक्ष  के  एक आरोपित  करना  चाहिए  ;  असली  वायदे  के

 सौदों  पर  नहीं  ।  अतः  विधेयक  का  नाम
 सदस्य  के  साथ  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया

 बदलना  चाहिए  ।  लेकिन  नाम  बदलने  से
 में  सदन  को  आश्वासन  दे

 सकता  हूं  कि  साम्यवादी  पक्ष  की  भूमिका भी  क्या  लोभ  उसका  अथ  होगा

 कि  आप  सट्टों  aar  जूओं का  विनियमन
 यह  नहीं  है  कि  किसी  प्रकार  इस  विधेयक

 का  विरोध  किया  यह  स्पष्ट  हे  कि
 करने  जा  रहे  हो  ।  सरकार  यह  नहीं  करना

 समाजवादी  विचार  के  होने  के  कारण  हम
 चाहती  ।  और  उन्हें  विनियमित  किया  भी

 नहीं जा  सकता  ।  क्योंकि  वैसा  करने  से
 वायदे के  सौदों  को  पाप  मानते

 नियोजित  अर्थव्यवस्था  में  हमारी  श्रद्धा
 उन्हें  प्रतिष्ठा  का  स्थान  प्राप्त  होगा  तथा

 है  और  में  नहीं  समझता  कि  लोगों  को
 कानूनी  बना  दिया  जाएगा  ।  इस  लिए

 माननीय  मंत्री  को  जिस  रूप  में  यह  विधेयक  जुआ  तथा  भविष्य  पणन  की  अनुमति  क्यों

 दी  जानी  चाहिये  जब  कि  इन  व्यापारों

 प्रस्तुत  किया  गया  हैं  उस  रूप  में  उसको वापिस

 लेना  चाहिए  ।  आगे  चल  कर  वे  एक  ऐसा
 से  कोई  संपत्ति  उत्पन्न  नहीं  होती  ।  किन्तु

 यदि  आज  पूर्णतया  नियोजित  समाज  का
 विधेयक  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  जो  अधिक

 निर्माण  नहीं  और  दुर्भाग्यवश
 अधिक  अधिक  शुद्ध  और

 कांग्रेस  की  सरकार यह  काम  कर  भी  नहीं

 कानून  से  अधिक  सुसंगत  हो
 |

 तो  दूसरा  विकल्प  यही  रह  जाता

 कल  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  हैं  कि  इस  अरिष्ट के  दुष्परिणामों  को

 इस  विधेयक में  जो  अपराध  न्याय  गये  सीमित  या  मर्यादित  कैसे  किया  जाय

 हैं  वे  हस्तक्षेप्य  न  में  उनके  मत  का
 यद्यपि  सेकड़ों  जुआरी  गैर  कानूनी  सट्टे  के

 पूर्ण  anda  करता  हुं
 ।

 क्योंकि  ये  अपराध  लिये  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदों

 हस्तक्षेप्य  कर  ae  से  अनिष्ट  कृत्यों  की  का  उपयोग  करते  फिर  भी  हमें  किसी

 परम्परा  शुर ूहो  जायगी  ।  सरकार  द्वारा  गरीब  किसान का  विशिष्ट  समय  बाद

 अथवा  at  प्राधिकारी  द्वारा  शिकायत  विशिष्ट  मूल्य  में  अपनी
 उपज  वचन  का
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 सौदा  करने  का  अधिकार  छीन  नहीं  लेना  थी  टी
 ०  | (|  कृष्णमाचारी  :

 चाहिये  ।  यही  प्रमुख  कारण  है  जिसकी
 में  आपको  आश्वासन दे  सकता  हूं  कि  यदि

 वजह  से  हम  खण्ड  १८  का  समधन करते  मेरा  एक  कान  बधिर  हो  गया तो  में  उसे

 हूं  ।  धनिकों  की  ओर  करूंगा  |

 च्रिवांकुर-कोचीन  के  दो  पत्तनों  श्री  एन०  श्रीकान्तन  म
 A

 अर्थात्  कोचीन  तथा  अलेप्पी  भविष्य
 माननीय  मंत्री  के  सामने  तथ्य  बता  देना

 पणन  के  सारे  नियंत्रण  हटा  दिये  गये  चाहता  था  ताकि  भविष्य  में  इस  प्रकार

 इसके  क्या  कारण  हैं  ?  चाय  पार्टियों  नियंत्रण  हटाने  के  पहले  वे  अधिक  aaa
 i, का  भी  उल्लेख  feat  गया  है  ।  यह  बात

 .  «
 तो  जाहिर  हैं  कि  कि  माननीय  श्री

 चारी  पर  जो  दबाव  लाया  गया  उसमें  उपाध्यक्ष  महोदय :  अर्थात्  नियंत्रण

 राज्य  परिषद  के  एक  सदस्य  का  हाथ  था  हटाने  के  पहले  वे  वहां  चाय  नहीं  पीएंगे  ?

 जो  अपने  तेल  व्यापार  के  बारे  में
 कुप्रसिद्ध

 हे
 थी  ए०  एम०  टामस  :  चाय

 पीते  के  बहुत  समय  पहले  नियंत्रण  हटाए
 श्री  Yo  एम०  टामस  :  क्या

 गए  थे  ।
 में  आपकी  अ  अनुमति  से  माननीय  सदस्य  को

 श्री  दी ०  ठी ०  कृष्णमाचारी  :  में  और एक  प्रश्न  पुछ  सकता  हूं  कि  क्या  नियंत्रण

 हटाने  के  बाद  नारियल  के  उत्पादक  को  भी  एक  बात  का  उल्लेख  करूंगा  कि  में

 जितने  दिन  वहां  था  उन  सब  दिनों  मेंने पहले  से  अधिक  मूल्य  नहीं मिलता  हूँ  ?

 श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर  :  अधिक  केवल  त्रिवांकोर-कोचीन  राज्य  के  खर्चे  से  ही

 चाय  किसी  व्यक्ति  से  नहीं  ।
 मूल्य  मिलने  का  कोई  नहीं  है  ।  क्या

 किसी  की  हत्या  करने  के  लिये  मेरे  माननीय

 faa को  अच्छा  वेतन  मिलने  पर  वे  हत्या
 श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर  :

 में  हमारी  काली  मिर्चे  के  भविष्य  के  बारे
 करने  को  राज़ी  हो  यह  अनीति  st

 में  चिन्तित हूं  ।  इसी  लिए  में  आज
 भाषण

 सरकार  की  कार्यवाही गलत  हैं  ।

 देन  के  लिए  खड़ा  हुआ  gi  दुनिया  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों
 काली  मिले  की  आवश्यकताओं  का  ५०

 का  पुरा  आदर  करते  हुए  में  उनसे  निवेदन  प्रतिशत  तथा  अमरीका  की  आवश़्यकताओं

 करता  हूं  कि  उन्हें  तथा  काफी पान  का ९१  प्रतिशत हम हम  निर्यात करते  केवल
 का  निर्देश  नहीं  करना  चाहिये  ।  इस  प्रकार

 वाली  fad के  निर्वात  से  १९५१ में
 के  सामाजिक  समा रंभ  आवश्यक  पीते  हैं ।  समाप्त  होने  बाले  वर्ष  में  हमने  ४२०  लक्ष

 हम  विधान  बनाते  ana  केवल  गरीबों  के
 डालर  प्राप्त  किये  हें  ।  विदेश  विनिमय  की

 अथवा  केवल  धनिकों  के  पक्षपाती  नहीं  होते  भाषा  में  हमने  Wu  करोड़  रुपयों  की

 हें  ।  माननीय  मंत्री को  दो  कान  हें  ।
 दुर्लभ  मुद्रा  प्राप्त

 की  है  ।  यदि  हम  काली

 एक  गरीब  श्रेणी  के  लिये  तथा  दूसरा  धनिक

 श्रेणी  के  लिये  ।
 fad  तथा  अन्य  वस्तुएं  जुआरियों  को  सौंप

 देंग ेतो  वह  देशद्रोह  होगा  ।  हम  आपस  में

 कटु  वचनों  का  कितना  भी  आदान-प्रदान
 श्री  gto  श्रीकान्त  नायर  :

 एक  कान  बशीर  है  ।  करते  फिर  भी  दक्षिण  भारत  के  विषय

 101  PSD.
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 [att  एन०  श्रीकान्तन  नायर |

 म  माननीय  मंत्री  के  सिर  पर  विशेष  हूं  जिसका  उल्लेख  अभी  तक  किसी  ने  नहीं

 जिम्मेवारी  में  आग्रह  पुर्वक  निवेदन  किया है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  केवल

 करता  हुं  कि  इस  विधेयक  के  अधिकार  क्षेत्र  पहला  अध्याय  तुरन्त  अमल  में  आएगा |

 से  कोचीन  तथा  seedy  नहीं  हटाए  जाने  लेकिन  पहले  अध्याय  में  तो  केवल  परिभाषा

 चाहिए  और  हमारी  भूमि  की  उपज  मिट्टी  दी  गई  मे  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  कि

 में  नहीं  मिलाई  जानी  चाहिए  ।  केवल  इस  अध्याय  को  अमल  में  लाने  की

 जल्दी क्या  थी  tt मेंने  जो  संशोधन  भेजा  है  वह  प्रस्तुत

 विधेयक के  खंड  १८  के  उपखंड  (२)  के  ५  स०  Yo

 बारे में  हे  ।  इस  उपखंड  द्वारा  सरकार  को  आयोग  के  गठन  के  बारे  में  मूल
 अधिकार

 .
 गया  है  कि  कुछ  खास  विधेयक  में  कम  से  कम  एक  सरकारी

 अवस्थाओं  में  वह  हस्तांतरणीय  विशिष्ट
 करी  नियुक्त  करने  का  उपबन्ध  था

 ।  किन्तु
 प्रदान  सौदों  को  भी  इस  विधेयक  के  प्रवर  समिति  द्वारा  किये  गए  परिवर्तन  के

 उपबन्धों  से  मुक्ति  दे  सकती  ।  में  अपने

 संशोधन  द्वारा  इस  उपखंड  को  हटा  देना
 अनुसार  सरकारी  अधिकारी  की  नियुक्ति

 अनिवार्य  नहीं  यद्यपि  सरकारी  कमंचा
 चाहता  हूं  ।  इस  उपखंड  के  फलस्वरूप  लोग़  यों की  नियुक्ति का  मैं  प्रायः  सदैव  विरोध

 सदासवंदा  सरकार  को  जाएंगे  करता  फिर  भी  इस  समय  मुझे  सरकारी

 और  अपने  अपने  सौदों  को  मुक्ति  देने  की
 अधिकारी  की  आवश्यकता  प्रतीत  होती

 पाथना  करते  जाएंगे  ।

 आयोग  के  गठन  के  बारे  में  भी  मुझे  श्री  ato  ato  कृष्णमाचारी  :  q

 कु  कहना  है  ।  आयोग  के  एक  सदस्य  के
 माननीय  सदस्य  द्वारा  दी  गई  चेतावनी  का

 fe  वायदा  बाज़ार  का  ज्ञान  आवश्यक
 स्मरण  रखूंगा  |

 बलाया
 गया  है

 ।
 में  समझता हूं

 कि  यह

 उपबन्ध  बहुत  भय प्रद  है  ।  वायदा  बाज़ार  श्री  आर०  के०  चौधरी  :  यह

 नीय  नहीं है  कि  आयोग  के  सारे  सदस्य का  प्रत्यक्ष  ज्ञान  उसी  को  हो  सकता  हूँ  जो

 स्वयं  पक्का  जुआरी  और  ऐसा  आदमी  गैर-सरकारी  व्यापारी  हों  ।  सरकारी

 इन  समस्याओं  के  विषय  में  पुर्णतया  निष्पक्ष  कारी  से  इन  मामलों  में  अधिक  निष्पक्ष  होने

 की  उम्मीद होती  है  ।  a  सकता  है  कि
 नहीं  रह  सकता  |

 हस्तक्षेप्य  अपराधों  के  बारे  में  जो
 कभी  स्वयं  मंत्री  व्यापारी  होने  के  कारण

 वह  अपने  गुट  के  व्यापारियों  को  ही  आयोग
 उपबन्ध  है  वह  ठीक  ही  है  और

 विरोधी  व्यक्तियों  को  कोई  रियायत  नहीं
 में  भर्ती  कर  दे  ।  फिर  कया  होगा ?  फिर

 साधारण  जनता  के
 तो  इस  क्षेत्र  में  सरकार  की  कोई  भी  हस्ती

 मिलनी  चाहिए  ।

 नहीं  रहेगी
 ।

 प्रतिनिधि  के  नाते  में  श्री  किलाचंद  तथा

 श्री  सोभा  की  श्रीमती  टिप्पणी  का  विरोध

 करता  ॥  इसके  पश्चात्  सदन  बैठक

 २४  १९५२  के  पौने  ग्यारह  बजे

 att  आर०  कण  चौधरी  (7tarét)  :
 तक  के  लिए  स्थगित हो  mn

 सर्वप्रथम  में  एक  ऐसी  बात  बताना  चाहता


